Санкт-Петербургский государственный университет

**Сайдмухудинова Лолахон Умаровна**

Выпускная квалификационная работа

**«Стратегическое партнерство и союзнические отношения Российской Федерации и Республики Таджикистан»**

**"Strategic Partnership and allied relations between the Russian Federation and the Republic of Tajikistan"**

Уровень образования: Магистратура

Направление 41.04.05 «Международные отношения»

Основная образовательная программа

ВМ.5564. «Международные отношения на постсоветском пространстве»

Научный руководитель:

Кандидат исторических наук

Доцент кафедры международных отношений

на постсоветском пространстве

Шамгунов Руслан Габдрашитович

Санкт-Петербург

2022 г.

**СОДЕРЖАНИЕ**

ВВЕДЕНИЕ………………………………………………………………………..3

ГЛАВА 1 СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО В МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЯХ…………………………………………………………………11

1.1. Понятие, содержание и основные признаки стратегического партнерства как формы межгосударственного сотрудничества……………………...….….11

1.2. Предпосылки развития российско-таджикских отношений (1991-1999 гг.)………………………………………………………………………………...25

ГЛАВА 2 СТАНОВЛЕНИЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА РОССИИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН…….39

2.1. Внешнеполитические интересы Российской Федерации и Республики Таджикистан………………………………………………………………….....39

2.2. Формирование стратегического партнерства Российской Федерации и Республики Таджикистан…………………………………………………........47

ГЛАВА 3. РАЗВИТИЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЁРСТВА И СОЮЗНИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН И РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ С 2014 ПО 2022 ГГ………………………….65

3.1. Сотрудничество РФ и РТ в военно-политической сфере………………..65

3.2. Сотрудничество РФ и РТ в социально-экономической сфере…………..72

ЗАКЛЮЧЕНИЕ……………………………………………………………….....95

СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ…………………………...101

**ВВЕДЕНИЕ**

После распада Советского Союза, Республика Таджикистан и Российская Федерация обрели независимость. С тех пор и по сегодняшний день, между двумя государствами активно развивается стратегическое партнерство, союзнические отношения, подписано множество двухсторонних соглашений в военной, социально-экономической, культурной и гуманитарной сферах.

**Актуальность** данной темы состоит в том, что Республика Таджикистан, как одна из стран центральноазиатского региона, находится в тесных связях с Российской Федерацией. Данная тема требует более детального исследования для того, чтобы проследить динамику развития стратегического партнёрства между государствами.

**Во-первых**, тесное сотрудничество и взаимодействие между Таджикистаном и Россией развивается на протяжении многих лет, дружба народов, глубокое взаимопроникновение культур показали свою эффективность, как для одной, так и для другой стороны.

**Во-вторых,** на сегодняшний день Российская Федерация остаётся главным союзником для Таджикистана в военной, политической, экономической, социальной и гуманитарных сферах, несмотря на то, что государство проводит многовекторную внешнюю политику.

**В-третьих**, интересы государства возрастают в рамках не только двухстороннего стратегического партнёрства, но и многостороннего сотрудничества. Так, Таджикистан и Россия имеют общие позиции по большинству концептуальных вопросов международной, региональной политики и интеграционного взаимодействия.

**В-четвёртых**, дружеские и доверительные отношения глав между государствами, а также – стремление к расширению взаимодействия по всем направлениям являются залогом того, что в перспективе двусторонние связи будут находятся на подъеме, а контакты будут активно продолжают развиваться во всех областях.

**Цель исследования:** выявить динамику развития стратегического партнёрства между Республикой Таджикистан и Российской Федерацией.

Для достижения поставленной цели были определены следующие **задачи**:

1. Определить роль стратегического партнёрства в современных международных отношениях;
2. Рассмотреть особенности становления межгосударственного сотрудничества между Республикой Таджикистан и Российской Федерацией;
3. Проанализировать основные направления стратегического партнёрства между государствами;
4. Изучить опыт взаимодействия Республики Таджикистан и Российской Федерации на международной арене;
5. Оценить стратегическое партнёрство Республики Таджикистан и Российской Федерации на современном этапе.

**Объектом** исследования являются отношения и перспективы развития взаимоотношений Таджикистана и России в современных условиях.

**Предметом** исследования формирование и развитие таджикско-российских отношений в сферах стратегического взаимодействия.

Хронологические **рамки** **исследования** охватывают период с 1992 г. по 2022 годы. *Выбор верхней границы* обусловлен обретением независимости Республики Таджикистан, которая стремилась укреплять сотрудничество с Российской Федерацией.

**Практическая значимость диссертации.** Результаты магистерской диссертации могут быть использованы органами государственной власти России и Таджикистана для разработки различных проектов в военно-политической, социально-экономической, гуманитарной сферах. Основные положения и выводы, полученные в ходе настоящего исследования, могут быть применены для дальнейшего изучения таджикско-российских отношений. Материалы диссертации можно использовать в процессе проведения лекционных и семинарских занятий по истории, политологии и международным отношениям.

**Источниковая база диссертации** включает в себя широкий спектр источников на русском, таджикском и английском языках и может быть классифицирована по следующим группам:

1. Международные договора и соглашения Республики Таджикистан и Российской Федерации, которые позволят составить общее представление об основных направлениях внешней политики и развитии двухсторонних и отношений Республики Таджикистан и Российской Федерации[[1]](#footnote-1)
2. Межправительственные соглашения, которые способствуют регулированию отношений в различных направлениях сотрудничества. Документы в сфере трудовой миграции «Соглашение между правительством Российской Федерации и правительством Республики Таджикистан об организованном наборе граждан республики Таджикистан для осуществления временной трудовой деятельности на территории Российской Федерации»[[2]](#footnote-2) , в военной сфере «Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории Республики Таджикистан,[[3]](#footnote-3) опубликованные на сайте Министерства иностранных дел. Соглашение России и Таджикистана о сотрудничестве в ряде областей[[4]](#footnote-4) и др.;
3. Документы аналитического и справочного характера международных организаций, которые дают комплексное представление о деятельности государств в рамках: ЕАЭС, ШОС, СНГ (Договор о создании Евразийского экономического союза[[5]](#footnote-5), документы Евразийского фонда стабилизации и развития[[6]](#footnote-6) и др.);
4. Совместные заявления и выступления Владимира Путина и Эмомали Рахмона, способствующие прогрессу в совместной реализации поставленных целей развития двухсторонних отношений между странами (беседа в рамках неформального саммита СНГ[[7]](#footnote-7), встреча в преддверье олимпиады в Сочи[[8]](#footnote-8) и др.) .

**Степень разработанности темы.**

Теме становления и развития российско-таджикских отношений посвящены многочисленные работы отечественных и зарубежных исследователей.

Работа Д. Попова[[9]](#footnote-9) освящает тему влияния России на Таджикистан посредством трудовой миграции. Приводятся статистические данные и делается анализ положения таджикских трудовых мигрантов на территории российской Федерации.

В работе М. Равшандоза[[10]](#footnote-10) рассматривается период гражданской войны и роль России в урегулировании межтаджикского конфликта.

В работе Р. Алиевой[[11]](#footnote-11) «Экономическое сотрудничество как фактор развития российско-таджикских отношений» дается анализ пути развития российско-таджикских отношений в рамках торгово-экономического сотрудничества.

В работе Е. Панина[[12]](#footnote-12) уделяется внимание проблемным зонам в политических и экономических секторах межгосударственных отношений.

В работе И. В. Степанова анализируются литературная деятельности Б. Г. Лидделла[[13]](#footnote-13), касающаяся разработке теоретических концептов стратегии и сотрудничества. В рамках ретроспективного анализа теоретических предположений о характере межгосударственного партнерства и концепта «стратегии» делается вывод о том, что стратегическое планирование и дальнейшее развитие партнерства необходимо для развития государства для поддержания международного баланса сил, но также стратегические прерогативы должны предусматривать возможность быстрого переключения между союзниками или осуществления параллельного разрешения возникающих проблем для максимизации осуществления стратегического планирования. При этом, делается акцент на том, что необходимо соизмерять государственные возможности и последствия на мировую систему до совершения непосредственных действий.

Кроме того, следует особенно выделить ряд общетеоретических работ, посвященных изучению теории партнерства и взаимодействия на мировой арене. Л. Чеховская [[14]](#footnote-14) в своей работе «The concept of strategic partnership as an input in the modern alliance theory» проводит анализ важности стратегического партнерства в международных отношениях. Также она определяет динамику и условия развития стратегического партнерства.

Профессор стратегического управления Школы бизнеса Зиклин, Т. К. Дас в своей работе выдвигает теорию стратегических альянсов. Приходит к выводу, что теория стратегических альянсов является малоизученной[[15]](#footnote-15).

В работе О. С. Лоховской «Объединения государств: общетеоретические и международные вопросы» [[16]](#footnote-16) рассматриваются вопросы определения и теоретического обоснования межгосударственного сотрудничества. В частности, автор говорит о том, что объединение государств в различной форме было присуще всем историческим периодом, но к настоящему моменту существует ряд специальных категорий, среди которых нет понятия «стратегического партнерства», так как это понятие является характеристикой типа отношений и общегосударственной стратегии, чем формой объединения.

В свою очередь, заместитель начальника Управления конверсионных и межбанковских операций А. В. Воробьёв[[17]](#footnote-17) в работе «Сущность и виды стратегического партнерства в международных отношениях» говорит о том, что термин «стратегическое партнерство» в современной политической науке носит размытый характер. Автор подчеркивает, что с учетом гибкости, волатильности и быстрого изменения отдельно взятых примеров стратегического партнерства в научном сообществе до сих пор не был выработан единый подход к данному понятию. Тем не менее, по мнению Воробьева, стратегическое партнерство включает в себя как количественные, так и качественные показатели, которые также конвертируются в сфере духовного сотрудничества, так как именно это сфера позволяет говорить о реальном развитии отношений между странами.

Концептуальное развитие понятия «государственная стратегия» рассматривал А. Я. Стрелков. В своей работе он подчеркивает, что существует различие между «государственной политикой» под которой подразумевается вся совокупность действий государства, а «государственная стратегия» означает направленную политику государства для разрешения отдельных задач. В тоже время автор говорит о сложностях синонимизации политики, так как в том же контексте используются понятия «доктрина», «план» и т.д., что не является верным. Стратегия в понимании Стрелкова – документ, с четко определенным количеством разрешаемых вопросов, а также рядом предполагаемых шагов для их разрешения.

В работе директора Института европейских, российских и евразийских исследований в университете Дж. Вашингтона М. Ларуэль «Eurasia, Eurasianism, Eurasian Union: Terminological Gaps and Overlaps» [[18]](#footnote-18) рассматриваются понятия «Евразия», «Евразийство» «Евразийский Союз», и роль евразийской идеологии. Делается акцент на отношениях России и стран постсоветского пространства.

В работе «Геополитическая перегруппировка Центральной Азии» докторов политических наук Ю.В. Косова и А.В. Торопыгина[[19]](#footnote-19) рассматриваются, существующие грозы в виде терроризма и экстремизма. Акцентируется внимание на создании международных организаций и их роли во взаимодействии государств. В работе проводится анализ влияния ведущих стран мира на Центральноазиатский регион. Так, в настоящее время важно уделить внимание развитию двухсторонних отношений в сфере экономического развития.

В работе Р.А. Абдулло «Таджикистан – США: Взаимопонимание и бесконфликтность отношений» [[20]](#footnote-20), входящей в состав глобального исследования Центральной Азии, проводится анализ влияния США на Таджикистан. При этом, также делается акцент на противостоянии России и США за влияние в Таджикистане и возможности для компромисса.

**Научная новизна** данного исследования заключается в том, что в рамках настоящей диссертации делается комплексный анализ динамики развития таких важных направления как военно-политическое и социально-экономическое сотрудничество, России и Таджикистана в рамках стратегического партнерства. Кроме того, рассмотрена и проанализирована специфика взаимодействия России и Таджикистана в связи с приходом к власти «Талибан» в Афганистане (2021 г.), а также проведена аналитика социально-экономического и военного взаимодействия государств за последние пару лет, с учетом изменений динамики в период пандемии COVID-19. В заключении работы был сделан вывод о характеро российско-таджкикского сотрудничества и дана оценка перспектив развития стратегического партнерства России и Таджикистана.

**Методологические основы исследования.**

Настоящее исследование имеет комплексный характер, который предполагает изучение различных факторов, направлений внешней политики Республики Таджикистан и Российской Федерации, развитие стратегического партнерства и союзнических отношений между государствами. В работе был использован ряд следующих методов: исторический метод, метод периодизации, метод ситуационного анализа, сравнительно-политический метод, метод анализа, статистический метод и т. д.

**ГЛАВА 1 СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО В МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЯХ**

* 1. **Понятие, содержание и основные признаки стратегического партнерства как формы межгосударственного сотрудничества**

В международных отношениях существуют различные уровни сотрудничества государств. Одним из таких уровней является стратегическое партнерство[[21]](#footnote-21).

«Стратегия, стратегическое» изначально использовалось в военной сфере, и подразумевалось, как, некое, планирование военных действий.

Исследователи имеют разные точки зрения о понятии «стратегия» в зависимости от изученной сферы.

Б. Г. Лидделл рассматривал понятие «стратегия», как искусство использования и распределения военных средств, чтобы достичь политических целей[[22]](#footnote-22).

Например, В. Муррай и М. Гримсли говорили о том, что стратегия является лаконичной, неудачной формулой, которая ограничивает этот термин только военной сферой[[23]](#footnote-23).

В свою очередь Т. К. Дас в рамках сотрудничества выделял такое понятие как «Стратегические альянсы». Стратегические альянсы – это добровольные соглашения о сотрудничестве между фирмами, направленные на достижение конкурентных преимуществ для партнеров[[24]](#footnote-24).

Сама практика показывает, что стратегия используется в экономике, менеджменте. Однако, со временем термин перешел и в область политики. Если опереться на словарь Ожегова, то можно сказать, что главный смысл стратегии – планирование на долгий срок.[[25]](#footnote-25)

Стратегические партнерства устанавливаются не только между государствами, но и между наднациональными организациями, федеральными частями государств и даже между континентами[[26]](#footnote-26).

Можно сказать, что «стратегическое партнерство» прочно вошло в международные отношения, когда национальные и геополитические причины, следствия и цели межгосударственных отношений повысили интерес в изучении данного феномена у ученых с 1980-х годов.

Так, с каждым годом отношения между государствами развиваются, подписываются сотни документов, соглашений. Тем самым происходит динамика в международных отношениях.

Каждая страна преследует свою цель, исходя из своего нынешнего политического и экономического состояния. Одни пытаются войти в международное пространство, другие заинтересованы в своих экономических интересах, третьи же делают акцент на сохранении своей собственной безопасности.

Если проанализировать все выше сказанное, мы можем сделать вывод, стратегическое партнерство – взаимовыгодное сотрудничество между государствами на долгосрочной перспективе по различным вопросам, чтобы получить как можно больше выгод не только для себя, но и для партнера.

Стоит сказать, что термин «стратегическое партнерство» часто можно услышать из уст российских лидеров. Например, Президент Российской Федерации Владимир Путин написал статью о стратегическом партнерстве России и Китая. В данной статье выделяются важные аспекты развития стратегического партнерства между двумя государствами[[27]](#footnote-27).

Заместитель министра иностранных дел Российской Федерации А.Ю. Руденко совместно с министром иностранных дел Республики Узбекистана А.Х. Камиловым, обсуждая актуальные вопросы в рамках встречи послов в Ташкенте, сделал акцент на высоком уровне стратегического партнерства между двумя государствами[[28]](#footnote-28).

Можно выделить те критерии, которые являются наиболее важными и общими:

1. **Заинтересованность обеих государств в сотрудничестве.** Тем самым здесь будет учитываться интерес к такому принципу – чем больше затрагивается количества сфер, тем лучше и выгоднее для государств;
2. **Правовая база.** Этот критерий является неотъемлемой частью любого партнерства между странами. Здесь должны быть четко расписаны положения деятельности и сотрудничества государств;
3. **Стратегические цели.** Это пункт, который является немаловажным, так как при установлении правильной цели, усилий двух государств – возможен достигаемый общий результат;
4. **Механизмы стратегического партнерства.** Это шаги, которые будут предприниматься для реализации стратегического партнерства между двумя государствами в общепринятых сферах сотрудничества;
5. **Долгосрочные отношения.** От этого момента будет зависеть, как протекает сотрудничество между странами, на каком этапе находятся, есть ли динамика, и насколько государства готовы быть партнерами в дальнейшем.

На примере России можно сказать, что после распада СССР тема стратегического партнерства и союзнических отношений стало более актуальной. Большую роль играет безопасность огромной территории и установление лидерства на международной арене. Для такой страны необходимо иметь рядом выгодных партнеров и верных союзников.

Стратегическое партнёрство практикуется сегодня во вешней политике большинства государств. Так, можно рассмотреть пару примеров удачного стратегического партнёрства между государствами.

***Россия – Китай.*** На сегодняшний день Россия считает одним из приоритетных стратегических партнеров – Китайскую народную республику.

16 июня 2001 года между Российской Федерацией и Китаем был подписан договор о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве. Содержание данного документа характеризует стратегическое партнерство двух стран[[29]](#footnote-29).

Так, основу договорённостей между странами можно выделить[[30]](#footnote-30):

1. Развивать дружеские отношения, стратегическое взаимодействие в политической, экономической, социальной и культурной сферах на долгосрочной перспективе. Немаловажным отмечается мирное сосуществование, взаимное ненападение, и проявлять взаимное уважение территориальной целостности.
2. Акцент делается на не применении силы, а также экономического или иного способа давления друг против друга. Все разногласия строятся на нормах международного права.
3. Россия поддерживает китайскую позицию по тайваньскому вопросу, где Тайвань является частью Китая. Здесь же стоит отметить и о решении сторон об отсутствии территориальных претензий между государствами.
4. Стороны заинтересованы в укреплении стратегического партнерства, благодаря выработанному механизму регулярных встреч на различных уровнях. Это поможет государствам более активно сотрудничать, решать актуальные проблемы на основе взаимного интереса.
5. Российская Федерация и Китайская Народная республика готовы на взаимное сотрудничество в научно – технической, энергетической, военно-технической, торгово-экономической, информационных технологиях и др. областях, где реализуются и пересекаются взаимовыгодные интересы двух стран.
6. Укрепление сотрудничества стран в борьбе с терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом. Здесь важным является также взаимодействие государств в решении проблем с нелегальной миграцией через свои территории.

Стратегическое партнерство двух стран определяется взаимным сотрудничеством на долгосрочной перспективе. Данный договор имеет срок действия – 20 лет[[31]](#footnote-31). После, существует возможность автоматического продления на пятилетние периоды.

После подписания данного договора стратегическое партнерство между Российской Федерацией и Китайской Народной республикой развиваются динамично.

Стоит отметить регулярность встреч глав правительств, где делается акцент на комплексное двухстороннее сотрудничество. В рамках этого комплекса функционируют пять межправительственных комиссий. Несмотря на сложную эпидемиологическую обстановку в мире, связанную с Covid – 19, комиссии продолжали совместную работу:

1. Комиссия по подготовке регулярных встреч глав правительств (заседание – 24-е; дата – 24 ноября 2020 года; формат - видеоконференция).
2. Комиссия по гуманитарному сотрудничеству (заседание – 21-е; дата – 25 ноября 2020 года; формат – видеоконференция).
3. Комиссия по инвестиционному сотрудничеству (заседание – 7-е; дата - 17 ноября 2020 года; формат – ВКС).
4. Комиссия по энергетическому сотрудничеству (заседание – 17–е; дата 24 ноября 2020 года; формат – видеомост).
5. Комиссия развитию и сотрудничеству Дальнего Востока и Байкальского региона России и Северо-Востока КНР (заседание – 3-е; дата – 29 сентября 2020 года; формат – видеоконференция).

Также в состав комиссии входят отраслевые подкомиссии (их насчитывается 60) и рабочие группы. Созданы все условия для реализации совместной эффективной работы.

Благодаря взаимодействию между Администрацией Российской Федерации и аппаратом ЦК Компартией Китая, организовываются консультации по вопросам общественной безопасности, стратегической безопасности, правопорядка и юстиции.

Если опираться на данные российской статистики, то можно сделать вывод, что в 2020 году товарооборот в двустороннем сотрудничестве составил 104 млрд. долл. (-6,7%). Однако, в 2021 году прослеживаются благоприятные цифры, где рост товарооборота (на 29,1%), составляет до 74,1 млрд. долл.[[32]](#footnote-32)

Также была создана специальная Совместная Российско-Китайская комиссия для поддержания и контроля по границе. Конечно, это не говорит о том, что стороны не доверяют друг другу. Однако, это комплексные меры, которые помогут улучшить работу.

Стоит упомянуть о существовании механизма мер доверия в военной области для Восточной Азии, который функционирует на границе при участии России, Китая, а также Казахстана, Таджикистана и Кыргызстана.

Несмотря на эпидемиологическую обстановку в мире, сотрудничество между Россией и Китаем продолжается. К примеру, главы государств объявили 2020 – 2021 годы развитием инновационного и научно технического сотрудничества. Уже разработался определенный план действий и механизм для реализации задуманного. Так, в обсуждение были включены следующие направления: медицина, информационные технологии, робототехника, биотехнологии и др.

В 2020 уже был подписан Договор между Российской Федерацией и Китайской Народной республикой о продлении двустороннего сотрудничества о совместном пуске космических ракет-носителей и баллистических ракет[[33]](#footnote-33). Соглашение было подписано на 10 лет, а это значит, что Россия и Китай готовы и в последующие годы делать все для укрепления межгосударственных отношений и развития стратегического партнерства.

Ещё одним ярким примером дружеских российско–китайских отношений является нынешняя ситуация на Украине. Здесь Пекин выбрал позицию, и не против России, но в то же время выступает за мирное урегулирование.

Китай настаивает на том, чтобы начался переговорный процесс между Россией и Украиной. США и НАТО должны стремиться к налаживанию диалогу с Российской Федерацией[[34]](#footnote-34).

Также, данная позиция китайской стороны в отношении России связана с тёплыми отношениями двух стран. Они являются друг для друга важными стратегическими партнерами. И, конечно, же нужно отметить тот факт, что Россия признает Тайвань, как неотъемлемую часть Китая.

Таким образом, несмотря на сложную нынешнюю обстановку в мире (COVID-19, санкции против России, ситуация в Украине), Китай четко придерживается дружественной позиции в отношении Российской Федерации. Это является прямым доказательством того, что страны могут доверять друг другу, рассчитывать на взаимную поддержку, и оставаться стратегическими партнерами даже в такой тяжелый период.

***Россия – Индия.*** Ещё одним ярким примером стратегического партнерства является Россия и Индия. Установление дипломатических отношений датируется 13 апреля 1947 года. Это является важным моментом, поскольку в то время Индия не являлась независимым государством. Тем самым она рассматривала Россию как потенциального и долговременного партнера. И это прослеживается на протяжении многих лет взаимоотношений двух государств.

28 января 1993 года Российская Федерация и Индия подписали Договор о дружбе и сотрудничестве[[35]](#footnote-35). Это было знаковое событие для двух стран, так как этот документ являлся продолжением, установленных дипломатических отношений 1947 года.

Стратегическое партнерство было закреплено в декларации о стратегическом партнерстве между Российской Федерацией и Республикой Индией[[36]](#footnote-36). Так, она предусматривает масштабное сотрудничество[[37]](#footnote-37):

1. Политическая сфера. Ежегодные встречи на высшем уровне и двусторонние консультации по актуальным вопросам. Важным является сотрудничество на международной арене и неучастие в военно-политических союзах друг против друга.
2. Торгово-экономическое сотрудничество. Здесь акцент делается на торговле. Две страны создали благоприятные условия для инвестиций. Государства заинтересованы в улучшении качества товаров и выход их на мировой рынок.
3. Военное сотрудничество. Возможность укрепить военно-техническое сотрудничество на долгосрочной основе и углубление между вооруженными силами.
4. Научно – техническое сотрудничество. Приоритетным является развитие стратегического партнерства в области медицины, биотехнологии, сельскохозяйственные науки и др. Стороны готовы к сотрудничеству космического пространства и использования атомной энергетики.
5. Культурное сотрудничество. Привлекательным всегда остается туризм, который Россия и Индия совместно развивают. Поддерживается постоянная активность совместных организаций в области СМИ, образования, спорта и различных молодежных обменов.

Ещё в 2010 году, когда президент Российской Федерации Владимир Путин посетил Нью – Дели с рабочим визитом, где был сделан акцент на том, что отношения между Россией и Индией носит стратегический характер[[38]](#footnote-38). Это проявляется во всех сферах. Важным и приоритетным является совместная разработка двух стран передовых образцов вооружения. Немаловажным является и гуманитарное сотрудничество. Индия имеет тысячелетнюю историю, которая привлекает узнавать эту страну с разных сторон. В то же время, Россия является стороной возможностей для жителей Индии.

Страны настроены, как и предыдущие годы, решать острые глобальные проблемы, бороться с международным терроризмом и предоставлять помощь в региональных конфликтах.

Так, примером того, что Россия и Индия готовы и дальше развивать стратегическое партнерство, стал визит Президента Владимира Путина в Индию.

6 декабря 2021 года прошли переговоры в Индии между президентом России и премьер – министром Индии. Поднимались различные вопросы по поводу дальнейшего военного сотрудничества, двухсторонних отношений, борьба с терроризмом и ситуация в Афганистане[[39]](#footnote-39).

Президент Российской Федерации акцентировал на том, что Индия является дружественной страной. Поэтому, дальнейшее сотрудничество во многих сферах будет продолжаться и все программы будут реализованы.

На встрече были выделены такие направления для развития российско-индийских отношений, как космонавтика, технологии, энергетика, военно-техническая область.

В плане торговых отношений была поставлена цель – увеличение взаимного товарооборота до 30 млрд долларов к 2025 году., а также взаимные инвестиции[[40]](#footnote-40).

Немаловажным, в период пандемии является взаимная поддержка. Так, стороны обсудили о намерении признавать сертификаты о вакцинации.

Итогом переговоров стало подписание 15 соглашений, где содержится 99 пунктов[[41]](#footnote-41). Одним из договоренностей стало и оказание гуманитарной помощи Афганистану, и борьба с терроризмом. Также обсуждался вопрос внешней политики. Ведь позиции Индии и России во многом сходятся, тем самым страны поддерживают друг друга и на международной арене.

Таким образом, можно сказать, что понятие «стратегическое партнерство» не является до конца изученным. Однако, уже вошел в обиход международных отношений, где активно выполняет свои функции в развитии двустороннего взаимного сотрудничества между государствами на долгосрочной перспективе.

Если сравнивать Россию и Китай, а также Россию и Индию, можно сделать вывод, что в некоторых аспектах стратегическое партнерство является различным. Исходя и подписанных документов, визитов, встреч и выступлений президентов, для России близким остается Индия.

С Китаем не было упомянуто сотрудничества в военной сфере. Здесь больше делается акцент на развитие российско-китайского партнерства в сфере инноваций и технологий.

Что касается Индии, то с этой страной отношения более динамичны во всех сферах, в том числе и в военной. Здесь стратегическое партнерство опирается на развитие и поддержку, как внутренней, так и внешней политики двух стран.

Индия и Китай, касательно ситуации в Украине официально не выступают против российской стороны, и надеются на мирное урегулирование и конструктивный процесс переговоров. В беседе с президентом Российской Федерации Владимиром Путиным, Премьер – министр Индии, Шри Нарендра Моди, акцентировал внимание именно на важность переговоров двух президентов России и Украины[[42]](#footnote-42).

Здесь же позиция Индии очевидна, ведь ей не выгодно ссориться с Россией, когда рядом Китай, с которым выстроились не самые лучшие отношения. Поэтому, индийская сторона всячески будет поддерживать, проводимую российскую политику, опираясь на давние исторические связи, поддержку на международном уровне, совместное развитие во всех сферах и взаимовыгодное сотрудничество.

Можно сделать вывод, что стратегическое партнерство не имеет четко прописанного единого шаблона для всех государств. Исходя из общих целей, государства могут сами устанавливать, в каких сферах они будут сотрудничать на долгосрочной перспективе.

В международных отношениях существует еще одно такое понятие, как «союзнические отношения».

В международных отношениях сложилась такая система, которая обязывает государств иметь не просто партнёров, но и союзников в, более, важных и серьёзных процессах. Сегодняшний мир существует таким образом, где военная, политическая, и экономическая сфера играют важную роль. Конечно, не стоит упускать и другие направления, однако, на этих трёх базируется стабильность и безопасность государства.

Если посмотреть на состояние каждой страны, уже становится очевидным, кто, на какой стадии развития. Кто – то занял лидирующую позицию в мире, а кто – то до сих пор остаётся быть зависимым от внешних друзей. Так или иначе, эти все государства нуждаются в союзниках, и стремятся развивать союзнические отношения.

Что касается трактовки союзнических отношений между государствами, то можно сказать, что данное понятие еще не является определенным. В международных отношениях оно уже имеет свое место, однако, есть различные мнения на этот счет.

Как и у многих других понятиях, есть синонимы, которые, имеют одинаковый смысл. В международных отношениях на ряду с союзом существуют и такие формы объединения, как конфедерация, уния, сообщество, содружество и др. Межгосударственные объединения подразумевают под собой интеграцию. Здесь стоит подчеркнуть, что, несмотря на схожесть данных понятий, «союз» имеет свою специфику.

Союз государств подразумевает под собой объединение для дальнейших совместных действий, руководствуясь общими интересами. При этом общие органы могут и не создаваться, сохраняя суверенитет каждого государства.

Согласно мнению ученного С.А. Авакьяна[[43]](#footnote-43), союзное государство – сближение государств после пройденных определенных этапов. Это такой вид союза, где степень единства, в разной степени, достигается максимума, однако единого государства может и не быть. Данный вид объединения стран является самостоятельным, сохраняются некоторые черты международно-правового объединения, но и может приобретать черты, которые характерны для единого государства.

Можно рассмотреть на примере договора между Россией и Белоруссией, где прописаны четкие цели образования союзнических отношений. Документ был подписан 8 декабря 1999 года[[44]](#footnote-44).

Главными целями, которыми руководствуются государства являются, прежде всего[[45]](#footnote-45):

1. Укрепить и обеспечить мирное развитие братских народов стран – участниц;
2. Создать единое экономическое пространство;
3. Проводить согласованную социальную политику, направленную на создание условий, для обеспечения достойной жизни и развития человека.

Исходя из прописанных статьей, главным принципом является сохранение суверенитета стран – участниц, добровольное и взаимное выполнение обязательств. Также, государства не теряют свою территориальную целостность, и никто не может на нее претендовать.

На данный момент Россия и Беларусь поддерживают друг друга на международной арене, выступают за мир и стабильность, имеют во многих вопросах общие взгляды. Конечно, есть и свои противоречия, но это уже можно отнести к личным убеждениям двух глав государств. В целом, страны связаны одной общей историей и поэтому, их близость является оправданной. В договоре о создании Союзного государства прописаны все цели и принципы, однако, данный проект так и остался лишь на бумаге.

Позиция Беларуси в конфликте между Россией и Украиной очевидна. Президент Беларуси, Александр Лукашенко, сделал акцент на том, что они являются с Россией союзниками[[46]](#footnote-46). Поэтому, поддержка в пользу братской страны оправдана. Так, Беларусь заинтересована в разрешении конфликта и всячески принимает участие в его урегулировании. Страна стала площадкой для проведения переговоров между Россией и Украиной. Это значимый вклад, показывающий желание решать все противоречивые вопросы двух государств, связанных общей историей, культурой и тд. И для Беларуси это важно, так как страна, тем самым, поднимает политический имидж на международном уровне.

Такая белорусская позиция в очередной раз доказала, что она в любом вопросе, при любых обстоятельствах будет на стороне Российской Федерации. Здесь главную роль играют взаимные интересы двух государств. Также, как и для России важно, что ближайший сосед имел те же взгляды, и ту же позицию.

Были выделены такие понятия, как «стратегическое партнерство» и «союз». Здесь важно отмечать, как и схожесть, так и определенные различия данных понятий. «Партнёр» в международных отношениях можно считать более широким понятием, а слово «стратегическое» дает данному термину важное значение. Тем временем, «союзники» являются и партнёрами в том числе, однако не каждый стратегический партнёр может стать союзником.

Несомненно, установление, одновременно, стратегического партнёрства и союзнических отношений можно выделить, опираясь, на сотрудничество Российской Федерации и Республики Таджикистан.

Взаимодействие этих двух стран является важным друг для друга. Несмотря на то, что они не имеют общей границы, их можно считать верными партнёрами и союзниками, проверенными годами. Дальнейшее развитие российско-таджикских отношений будет описано в данной работе.

Стоит лишь упомянуть, что два государства прошли долгий путь сотрудничества во всех сферах, основанного на взаимном доверии, и наличием общих целей и принципов. Была проделана большая работа над тем, чтобы в различные периоды времени сохранить тесные межгосударственные отношения и оставаться не просто партнерами, но и союзниками друг для друга. А данное решение является проявлением высшей степени доверия государств.

* 1. **Предпосылки развития российско-таджикских отношений (1992 – 1999 гг.)**

После распада Советского Союза каждое государство получило свою независимость. Страны имели свои негативные последствия после выхода из состава СССР, как в политической, так и в социальной, экономической сфере. Труднее было Республики Таджикистан, если рассматривать её на фоне других республик. Здесь существовали такие проблемы, которые вскоре привели государство к гражданской войне.

Россия была одной из первых стран, которая признала суверенитет и независимость Таджикистана. 8 апреля 1992 года был подписан Протокол об установлении дипломатических отношений между двумя государствами[[47]](#footnote-47). Это являлось очень важным документом для обеих стран. Для Российской Федерации Таджикистан уже после распада СССР стал надежным партнером и союзником. Для Республики Таджикистан данный документ аргументируется нелегким положением страны на тот период времени и важностью налаживания с Россией более тесных отношений.

В протоколе[[48]](#footnote-48) были прописаны положения, опираясь на которые, страны готовы были:

- стремиться развивать свои межгосударственные отношения, укреплять экономические, культурные и торговые связи;

- опираться на принципы и цели устава ООН ради мира, стабильности и безопасности;

- развивать дипломатические отношения, обмениваясь, дипломатическими представительствами на уровне Посольств.

Начиная с первых дней независимости Таджикистана, республика имела постоянное представительство в Москве. 8 июня 1993 года представительство было переименовано в Постоянное представительство Республики Таджикистан в Российской Федерации. 18 декабря 1993 года было открыто первое посольство Республики Таджикистан в России. Первым послом Таджикистана в России стал Р. З. Мирзоев.

Стоит отметить, что страны начали сотрудничать друг с другом, не только н на уровне региональных, но и международных организаций. Взаимоотношения двух государств стали базироваться, исходя из международных правовых норм.

После распада СССР, образовалось Содружество независимых государств (СНГ). Россия начала активно лоббировать интересы Таджикистана в региональных и международных организациях, что считалось немаловажным для дальнейшего развития Таджикистана на международной арене, в качестве независимого государства. Также, Россия контролировала таджикско-афганскую границу, в виде коллективной охраны южных пределов СНГ от проникновения и вмешательства международных террористов, радикальных экстремистов, контрабанды наркотиков и оружия. Помимо этого, Россия отстаивала интересы Республики Таджикистан в решениях некоторых проблем на таджикско-китайской границе

Однако, в Республике Таджикистан, после распада СССР всё шло к гражданской войне. На это повлияло много внутренних и внешних факторов[[49]](#footnote-49).

*Внутренние факторы гражданской войны:*

1. социально – экономическая нестабильность (бедность, коррупция, безработица, демографические проблемы);
2. появление новых политических партий и движений в стране;
3. региональные и идеологические разногласия.

*Внешние факторы гражданской войны:*

1. мировой экономический кризис;
2. нестабильная обстановка в Афганистане;
3. территориальные споры с соседними странами.

Таджикистан, начиная свой новый путь, пережил тяжелый период в своей истории. Страна откатилась назад в своем развитии. Экономическое падение, смерти тысячи людей, разруха, массовая миграция в страны по всему миру и т. д. Это все последствия гражданской войны в стране Центральноазиатского региона.

Для того, чтобы наладить контакт и добиться переговоров между правительством и оппозицией Таджикистана важную роль сыграло международное сообщество, Иран, Россия, и другие государства – соседи Таджикистана. Немаловажное место в урегулировании конфликта занимала Организация Объединенных Наций (ООН). Как только началась гражданская война, по просьбе обеих таджикских сторон и некоторых государств СНГ, ООН с самого началась включилась в процесс мирного урегулирования конфликта. 21 января 1993 года – первая миссия добрых услуг ООН приступила к выполнению своих функций.

7 августа 1993 года при поддержки российской стороны, состоялась встреча в Москве глав государств Таджикистана, Российской Федерации, Узбекистана, Казахстана, Кыргызстана, а также представителя Президента Туркменистана. На данной встрече было принято решение о коллективной обороне таджикско-афганской границы, как южной границы СНГ, а таджикские стороны призывались к ведению переговоров.

Всего состоялось 8 раундов переговоров правительства и оппозиции Таджикистана[[50]](#footnote-50). В Москве прошел первый раунд (6-19 апреля 1994 г.), и седьмой раунд (26 февраля-8 марта 1997 г.). При этом, во всех других раундах Россия принимала участие и была наблюдателем.

Россия являлась заинтересованной стороной в урегулировании межтаджикского конфликта. Ей было не выгодно иметь в центральноазиатском регионе исламскую страну. Россия не могла допустить ослабления южных границ СНГ.

27 сентября 1997 года в г. Москва было подписано «Общее Соглашение об установлении мира и национального согласия в Таджикистане»[[51]](#footnote-51) между президентом Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном и главой таджикской оппозиции С. А. Нури.

Россия сыграла важную роль в стабилизации ситуации в Республики Таджикистан. Так, страна оказывала помощь во всех сферах на протяжении всего межтаджикского конфликта. Ключевым моментом является то, что Соглашение об установлении мира было подписано именно в Москве. Российская Федерация с первых дней поддерживала позицию мирных переговоров и являлась непосредственным участником всех важных встреч.

Подписание общего соглашения об установлении мира и национального согласия в Таджикистане (27.06.1997 г) отмечается, как событие, которое дало возможность сблизиться России и Таджикистану.

Российская Федерация выступала одним из гарантов данного Соглашения. Поэтому, в её интересах важно было выполнять все обязательства, оказывать необходимую поддержку, взаимодействовать с другими государствами и организациями.

С 1991 года Российская Федерация и Республика Таджикистан подписали совместные договоры и соглашения о взаимном сотрудничестве в разных сферах. Наиболее важными можно считать подписанные договоры в торгово-экономическом, гуманитарном и военном сферах. Как для Республики Таджикистан, так и для Российской Федерации это являлось важным шагом для развития двустороннего сотрудничества в таких важных направлениях. Это обусловлено тем, что XXI век – это период создания новой истории для государств, которые долгое время находились в одном государстве(СССР), а теперь каждому нужно было идти по своему пути. У каждой страны были различной степени проблемы во всех сферах. И решать это можно лишь совместными усилиями.

Так, можно выделить некоторые основные положения, которые заложили политико-правовую основу и стали предпосылками для взаимного сотрудничества государств.

25.05.1993 г. – Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Республики Таджикистан и Российской Федерации (г. Москва). [[52]](#footnote-52) Данный договор был подписан в период, когда в Республике Таджикистан шла гражданская война. В то время Таджикистану необходима была помощь и поддержка со стороны России. После распада СССР именно Россия оставалась ведущей страной.

Суть договора заключается в том, что Республика Таджикистан и Российская Федерация, исходя из исторических связей, дружбы народов, готовы о тесном сотрудничестве. Это даст возможность двух государствам укреплять дружеские отношения и взаимопомощь. Это является неотъемлемой частью развития межгосударственных отношений между Таджикистаном и Россией. Любые договоренности отвечают целям и принципам Устава ООН.

Таким образом, данный договор будет нацелен на выход нового уровня взаимоотношений, упрочнение всеобщего мира и безопасности, военно-политического и международного сотрудничества.

В договоре прописаны пункты, некоторые из них следует отметить:

* Российская Федерация имеет право использовать вооруженными силами, объекты в Республике Таджикистан для поддержания международного мира и безопасности;
* В случае агрессии из вне против одной из сторон, другая сторона договора может оказать поддержку в любом виде, в том числе и военную;
* Таджикистан и Россия не будут вступать в блоки и союзы, направленные против одной из сторон;
* Стороны договорились о подписании ряда соглашений о сотрудничестве в культурной, социальной, гуманитарной сфер, здравоохранения и т. д.;
* Договор действует 5 лет с возможностью дальнейшего продления на такой же срок[[53]](#footnote-53).

25.05.1993 г – Соглашение между Правительством Республики Таджикистан и Правительством Российской Федерации о научно-техническом сотрудничестве (г. Москва)[[54]](#footnote-54).

В данном соглашении делают акцент на развитии двухсторонних отношений между Таджикистаном и Россией в научно – технической сфере.

Здесь акцент делается на такие приоритетные направления, как: стандартизация, метрология и сертификация; эксплуатация национальных систем научно-технической информации; охрана промышленной собственности; фундаментальные и прикладные исследования в области естественных наук и т. д.

Данное сотрудничество начало осуществляться, благодаря министерствам, вузам, научным организациям, научно – исследовательским учреждениям. Организационные и экономические условия в равной степени будут согласованы сотрудничающими сторонами. Например: финансирование сотрудничества; условия подготовки специалистов с высшим образованием и прохождения стажировок учеными, преподавателями, аспирантами и студентами; использование результатов совместных научно-исследовательских работ и т. д. Это дает возможность сторонам реализовывать свои совместные цели в научно – технической сфере, тем самым, не ущемляя права друг друга.

Сотрудничество в данной области действительно позитивно повлияет в будущем на развитие двусторонних отношений Российской Федерации и Республики Таджикистан. Ведь вся эта процедура не просто на словах. Как указано в документе, формы реализации сотрудничества самые разнообразные, начиная от обмена научно-технической информацией, документацией, литературой, и, заканчивая, повышением квалификации ученых и специалистов, организацией стажировок.

07.07.1995 г – Соглашение между Правительством Республики Таджикистан и Правительством Москвы о сотрудничестве в торгово-экономическом направлении (г. Москва)[[55]](#footnote-55).

Данное соглашение было подписано в Москве. Этот документ также был подписан в тот период, когда шла гражданская война в Таджикистане. Суть документа заключается в углубленном экономическом сотрудничестве, подъему и стабилизации национальных экономик, развитии рыночных отношений между странами и т. д. К примеру, для Таджикистана это очень выгодное подписание такого соглашения, учитывая нестабильное и тяжелое экономическое положение на тот период. Для Российской Федерации также было важно заключить договор с Таджикистаном в данном направлении. Это обусловлено тем, что Россия наблюдала за сложившиеся ситуацией в республике, и понимала, какие выгоды она сможет иметь после завершения гражданкой войны. Придется помогать восстановлению страны, инвестировать деньги на новые проекты.

В это же время проходили раунды переговоров между оппозицией и правительством Таджикистана. Сесть за стол переговоров – это уже был большим шагом в урегулировании конфликта. Россия принимала участие в мирных переговорах, наблюдала за ситуацией, и в то же время продолжала подписывать Соглашения с республикой.

Согласно документу, Россия обязуется оказывать техническую помощь для финансовой стабилизации, оживлению производства, подготовке рыночных преобразований в Таджикистане, путем использования экспортного потенциала таджикистанской экономики.

В свою очередь, Таджикистан обязуется проводить различные консультации с Российской Федерацией, чтобы подготовить основополагающие нормативные акты, касающиеся вопросов кредитно-денежной политики, проводить либеральную экономику, сформировать рыночную инфраструктуру, приватизировать производственные предприятия и объекты в ключевых отраслях промышленности, и регулировать внешнеэкономическую деятельность.

Документ подписывался на 5 лет с возможностью продления на такой же срок, если одна из Сторон не заявит о намерении прекратить действие данного Соглашения.

Также, на основании данного соглашения делался акцент на сотрудничестве в рамках инвестиций. Здесь важно отметить, что в период подписания соглашения, в Таджикистане шла гражданская война. Поэтому, соглашение в данной области более, чем являлось приоритетным.

19.09.1995 г – Соглашение между Правительством Республики Таджикистан и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве в области культуры, науки и техники, образования, здравоохранения, информации, спорта и туризма (г. Душанбе)[[56]](#footnote-56).

Данное соглашение было подписано в городе Душанбе. Здесь в приоритете рассматривается сотрудничество в таких сфера, как: культура, наука, образование, здравоохранение, информация, спорт и туризм. Документ, как и все предыдущие был подписан, когда на территории Республики Таджикистан шла гражданская война.

Образование в Таджикистане не являлось на высшем уровне, и большинство молодых людей выезжают заграницу для получения качественного образования. Россия была не исключением, а скорее, один из первых и приоритетных стран.

Договор действует на равных, взаимовыгодных условиях. Тем самым это позволит странам обмениваться опытом в развитии и продвижении своей культуры, проведение совместных дней, посвященные литературе и искусству, поддержка спортсменов на международном уровне и т. д.

Немаловажным является то, что в странах учитывается положение меньшинств. Тем самым, учитывается и язык, благодаря которому будет распространяться информация на теле – и радио передачах.

Еще одной важной особенностью данного соглашения можно отметить изучение и поддержание русского языка в республике, и таджикского языка в Российской Федерации.

Внимание уделяется и историческим ценностям, которые объединяют два народа. Так как историю часто искажают, важно обмениваться информацией для получение полной и достоверной картины.

Возвращаясь к образованию, нужно отметить важные моменты, описанные в документе. Стороны готовы сотрудничать в переподготовке и повышении квалификации кадров, укреплять партнерские связи между средними и высшими учебными заведениями, дошкольными учреждениями и школами. Важным моментом является, что вся учебная документация (сертификаты, аттестаты, дипломы) также признаются обеими сторонами.

Стороны намерены прикладывать общие усилия и в развитии здравоохранения и окружающей среды. Здесь подразумевается, что Российская Федерация и Республика Таджикистан готовы создавать совместные предприятия для выпуска медикаментов, взаимный обмен специалистов и студентов из средних и высших учебных медицинских заведений. Акцент делается и на взаимной помощи гражданам обеих стран в случае заболевания на той, или иной территории. Будет оказываться незамедлительная медицинская помощь, различные медицинские консультации и т. д.

Что касается спорта, то спортивная деятельность также будет направлена на взаимное сотрудничество обеих сторон. Благодаря совместным спортивным организациям, государства смогут представлять своих спортсменов на международном уровне, оказывая для их развития финансовую поддержку.

Отмечается взаимовыгодное сотрудничество в сфере туризма. Здесь важным является совместная разработка различных маршрутов и программ развития инфраструктуры туризма и т. д.

В завершающем пункте акцентируется внимание на то, что при желании другие страны могут принимать участие в культурных, научных и других мероприятиях, которые будут проводиться в рамках данного соглашения с согласия Российской Федерации и Республики Таджикистан.

07.09.1995 г. – Договор между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан об урегулировании вопросов двойного гражданства[[57]](#footnote-57).

7 сентября 1995 года в Москве между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан был подписан Договор об урегулировании вопросов двойного гражданства**.** В связи с гражданской войной, которая на тот период еще не завершилась, Таджикистан покинуло большое количество беженцев. Люди с начала войны бежали в разные страны. Россия – одно из тех государств, которое принимала беженцев. И к тому же в Таджикистане проживали русскоязычные люди, которых Российская Федерация не могла бросить на произвол судьбы. Таким образом Договор о двойном гражданстве был поддержкой со стороны России, чтобы защитить и дать возможность людям иметь равные права на своей территории.

В документе прописаны общие положения, касающиеся обеих сторон о двойном гражданстве. Здесь упоминается о воинской обязанности гражданина, состоящего в гражданстве обеих сторон. Также, акцентируется внимание на положение ребенка, в случае двойного гражданства обоих, или одного из родителей.

Данный документ является важным, в особенности для Республики Таджикистан как на тот период, так и по настоящее время. Стоит отметить, что договор о двойном гражданстве существует в России только для граждан Таджикистана.

16.04.1999 г – Договор о союзническом взаимодействии между Республикой Таджикистан и Российской Федерацией, ориентированном в XXI век (г. Москва)[[58]](#footnote-58).

Документ был подписан уже после окончания гражданской войны в Республике Таджикистан. Новый президент, Эмомали Рахмон, взялся за строительство нового государства, восстановление республики. Подписание различных документов с Российской Федерацией стояло одной из главных задач.

Данный договор играет важную роль в установлении не просто дипломатических и партнерских, а, непосредственно, союзнических отношений между государствами. Это большая ответственность, как для России, так и для Таджикистана, стать союзниками и развиваться на взаимовыгодных условиях на долгосрочной перспективе.

Правовая основа является главным механизмом для будущего развития и углубления различных связей. Опираясь на Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан от 25 мая 1993 года, союзническое взаимодействие стало важнейшим шагом развития внутренней и внешней политики двух государств.

Важным являло не только развитие взаимовыгодных внутриполитических отношений двух стран, но и полноценное, конструктивное сотрудничество на международном уровне в рамках СНГ, ООН, ОБСЕ различных форумах и организациях. Это дало возможность контролировать стабильность и безопасность не только в региональном, но и в глобальном масштабе.

Внешнеполитическая деятельность двух стран была направлена на укрепление безопасности в Центральноазиатском регионе. А главным инструментом для устранения различных угроз будет являться политико-дипломатические методы.

Также в документе акцентируется внимание на развитие и сотрудничество в военно-технической сфере. Немаловажным остаются открытые вопросы, связанные с экстремизмом и терроризмом, противодействием незаконного оборота наркотических средств и т. д. Тем самым, страны намерены углублять сотрудничество правоохранительных органов России и Таджикистана.

Первостепенное значение всё же придают сотрудничеству в экономической сфере. Так, чтобы отношения между государствами продолжали развиваться на взаимовыгодной основе, акцент будет делаться на кооперативные связи (легкая и химическая промышленность, цветная металлургия, транспортная инфраструктура, машиностроение, привлечение небюджетных источников и т. д).

В документе упоминается и об совместном обеспечении равных прав и свобод своим гражданам, независимо от их этнической принадлежности. Это является немаловажным, поскольку после распада СССР положение многих народов оказалось не самым лучшим. Стороны делают акцент на том, что этнические русские, проживающие в Таджикистане, и этнические таджики в России являются неотъемлемой частью двух обществ. Это даст прочную основу для дальнейшего развития российско-таджикских отношений.

Таким образом, вышеперечисленные документы между Республикой Таджикистан и Российской Федерацией были подписаны в тяжелое время для самого Таджикистана. В период гражданской войны, когда шла борьба за власть, всё же уделялось время и место, чтобы налаживать дружеские отношения и устанавливать взаимовыгодное сотрудничество с Российской Федерацией. Таджикистан изначально рассматривал именно Россию, как ближайшего своего партнера и союзника. Также позиция России была направлена скорейшее урегулирование межтаджикского конфликта, недопущение развития полномасштабной войны. Российская Федерация участвовала и предоставляла площадку для межтаджикских переговоров.

Россия и Таджикистан связаны общей историей, поэтому их цели, дружеские отношения можно рассматривать на долгосрочную перспективу. Несмотря на то, что Таджикистан пережил тяжелый годы, связанные с гражданской войной, государства продолжали подписывать различные договора и соглашения на взаимовыгодных условиях. Россия активно поддерживала Таджикистан в межтаджикском конфликте. Тем самым, она показала, что готова оказывать помощь независимо от ситуации. Государства приняли решение сотрудничать не только на региональном, но и на международном уровне. Ключевым моментом для дальнейшего совместного развития стало решение стран объявить друг друга не только, как партнеры, но и союзники. Данное решение заложило основу для дальнейших взаимоотношений Таджикистана и России. Соглашение об союзнических отношениях дало возможность Республики Таджикистан начать новый этап в развитии своей внутренней и внешней политики, заявить о себе на международной арене. А для Российской Федерации важным остается то, что Таджикистан смог оправдать доверие, и сохранить дружескую позицию.

**ГЛАВА 2 СТАНОВЛЕНИЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА РОССИИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН**

Становление стратегического партнерства между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан играет важную роль в российско- таджикских отношениях. Благодаря стратегическому партнерству два государства имеют возможность развивать взаимовыгодное сотрудничество в военно-политическом и социально-экономическом направлениях на долгосрочной перспективе.

Становление стратегического партнерства основывалось на доверительных отношениях между Россией и Таджикистаном. Интересы друг к другу могут как быть объеденными как общими, так и личными целями, исходя из политического и экономического положения двух государств.

**2.1. Внешнеполитические интересы Российской Федерации и Республики Таджикистан**

Интересы России и Таджикистана во многом пересекаются, что и обусловило возможность развития стратегического партнерства.

Таджикистан является страной, на территории которой одновременно обозначено мотивированное присутствие России, Китая, США и Индии[[59]](#footnote-59). То есть, интерес к Таджикистану вызвало сразу несколько ведущих государств мира. Поэтому, развитие стратегического партнерства России с Таджикистаном обусловлен именно с точки зрения степени внешнего влияния на республику. Территориальная расположенность – это один из важных факторов, который повлиял на решение Российской Федерации назвать республику Таджикистан своим стратегическим партнером.

Что касается влияния США, то сотрудничество с Таджикистаном можно считать благоприятными. Благоприятность заключается в том, что в их отношениях не было кризисных периодов, и в то же время, они не развиваются так динамично как с Россией. Однако, возможность стабильного сотрудничества со всеми ведущими странами мира возможно лишь тогда, когда каждая большая держава начнет уравновешивать другую[[60]](#footnote-60).

Обстановка в Афганистане заставляет Россию и Таджикистан объединяться не только на основе двухсторонних отношений, но и на международной арене, чтобы решать данную проблему. Проблема заключается в возможности распространения терроризма и экстремизма на территорию Таджикистана и не только. Здесь уже угроза для Таджикистана, и для России, и для всей Центральной Азии. Для России, Таджикистан – площадка, где можно проводить боевые учения, подготавливать специалистов. В особенности, это важно делать на той территории, которая граничит с Афганистаном. Таким образом, Россия и Таджикистан смогут оперативно среагировать и не допустить распространения угрозы со стороны ближайшего соседа республики.

Однако, существует еще один важный внешний фактор, который подтолкнул Российскую Федерацию и Республику Таджикистан развивать стратегическое партнерство – это наркотрафик. Таджикистан является главным коридором для афганских наркотиков. Последствия такого бизнеса:

1. Распространяются и употребляются наркотики в обществе. В наркотическом состоянии легко управлять человеком, тем самым можно ему давать определенные задачи, которые он должен выполнить (совершить теракт, устроить революцию и т. д.);
2. Создаются коррупционные цепочки в государствах. Такая схема опасна тем, что наркотики становятся причиной развития коррупции. Это то, с чем пытаются бороться все страны.
3. Наркотический бизнес становится средством для финансирования различных переворотов, движений, подкупов политиков и чиновников.
4. Происходит дисбаланс развития целых государств. Это можно увидеть на примере того же Афганистана, откуда и распространяется наркотрафик.

Таджикистан также заявляет о том, что страна заинтересована в борьбе с наркотиками[[61]](#footnote-61). Однако, такой бизнес приносит немалые деньги и решает многие вопросы. Учитывая экономическое и политическое положение Таджикистана, данный бизнес может быть одним из вариантов существования страны. Каждое государство пытается бороться с коррупцией. Такой же позиции придерживается и Республика Таджикистан. Однако, на деле все обстоит иначе.

Что касается позиции России, то она также заинтересована в борьбе с наркотрафиком. Здесь это желание проявляется намного больше, чем у Таджикистана. По сравнению с Республикой Таджикистан, у Российской Федерации экономические показатели намного выше, в политическом плане является одной из ведущих стран мира, в случае угроз государство сможет обеспечить себе безопасность. В России, как и в других странах также существует коррупция. Российская Федерация не может допустить развитие наркотического бизнеса, который может распространяться и на ее территорию.

Развитие наркотрафика – это главная проблема, которая может выходить на азиатские рынки, а после - распространяться по всему миру. Несмотря на определенные нюансы Таджикистана, касаемо наркотиков, всё же этот фактор является одним из главных в сотрудничестве с Россией и развитии стратегического партнерства в сфере безопасности. Эта проблема будет существовать всегда также, как и борьба с ней. Поэтому, здесь важно учитывать укрепление сотрудничества на долгосрочной перспективе.

Следующим важным соседом Таджикистана является Китай. В силу своей мощи, это страна, которая пытается распространять свое влияние в Центральной Азии. Китайская народная республика – стратегический партнер России. Российская Федерация и Китай начали свой путь стратегического партнерства и в рамках двустороннего сотрудничества, и в рамках ШОС. Россия и Китай являются одними из ведущих государств мира. Поэтому, для Таджикистана важно иметь тесные связи, как с Россией, так и с Китаем. В интересы России не входит то, чтобы Китайская народная республика установила полный контроль над государствами Центральной Азии. В силу своей, проводимой политики, Китай не ведет войны, и не намерен решать проблемы и конфликты с государствами военным путём. Китай проводит дружественную политику. С одной стороны, для России это оптимальный вариант, поскольку можно с Китаем налаживать дружественные отношения. С другой стороны, это большой конкурент, и в политическом, и в экономическом плане, что приходится Российской Федерации быть на чеку. Китай рассматривается Россией и как партнер, и как конкурент. Таджикистан – государство, которое экономически зависит и от Российской Федерации, и от Китайской народной республики.

Несмотря на экономические проблемы Республики Таджикистан, у нее есть огромный потенциал, который, к сожалению, республика не использует. Это наличие природных ресурсов. В Таджикистане есть месторождение меди, цинка, свинца, драгоценных камней, нефти и газа, золота и т. д.[[62]](#footnote-62) При желании, благодаря такому потенциалу природных ресурсов, республика могла бы улучшить свое экономическое состояние. Китай в этом плане сумел просчитать свои выгоды. Китай является одним из главных инвесторов Таджикистана. Учитывая тот факт, что Таджикистан не может закрыть свои долги, ему приходится расплачиваться своими территориями. Таким образом, Китайская народная республика завладела золоторудными месторождениями Республики Таджикистан. Для Китая не проблема и дальше инвестировать, и выдавать кредиты Таджикистану, зная, что расплата будет территориями. Для них это более выгодный вариант, поскольку от этих земель они получат намного больше. С другой стороны, у республики Таджикистан не оставалось другого выхода, кроме как заключать контракты и просить кредиты у ближайшего соседа.

Китай и Россия также являются стратегическими партнерами. Однако, Республика Таджикистан стал для Российской Федерации не только стратегическим партнером, но и ближайшим союзником, в отличии от Китая. А это показывает высшую степень доверия и возможность сотрудничества на долгосрочной перспективе.

Еще одним важным фактором, который помог установить стратегическое партнерство – Исламская Республика Иран. Это обусловлено тем, что Таджикистан и Иран имеют исторические корни, общий язык и культуру. В Центральной Азии республика Таджикистан является одной персидской страной среди тюркских стран. Для Ирана, Таджикистан – страна, которая могла бы пойти по исламскому пути развития еще в период гражданской войны. Однако, такой поворот событий не устраивал Россию. Для Российской Федерации важным было видеть у власти Таджикистана своих людей. С точки зрения политики России, таджикская власть должна быть светских взглядов, а во главе те люди, с которыми можно было легко сотрудничать и договариваться.

Здесь стоит выделять главную особенность Таджикистана – отдельно страна и отдельно таджикская власть. Главные аспекты для развития страны не всегда совпадают с целями и интересами таджикской власти. Например, связь между Ираном и Таджикистаном могла быть тесной в связи с общим историческим прошлым. Однако, светские взгляды таджикской власти не позволяют двум странам двигаться в одном направлении. Здесь больше играет роль религиозный фактор, а он не менее важен. Также это связано с тем, что религия стала инструментом для достижения политических целей. Чрезмерный фанатизм, который приводит к зарождению терроризма и сепаратизма, дает возможность манипулировать сознаниями людей.

Для Российской Федерации сложившаяся картина, это отличный вариант для дальнейшего сотрудничества с Таджикистаном. В идеологическом плане позиция таджикских властей полностью устраивало Россию. Стратегическое партнерство между Россией и Таджикистаном, в первую очередь, начало базироваться на общих интересах властей государств.

Немаловажным остается роль международных организаций. Их достаточно много образовалось и каждой свои цели. Стратегическое партнерство между Республикой Таджикистан и Российской Федерацией также развиваются и в рамках международных организаций. К примеру, можно отнести ОДКБ и ШОС, ЕврАзЭС. Однако, актуальным остается вопрос о вхождении Таджикистана в ЕАЭС.

Совместное сотрудничество Российской Федерации и Республики Таджикистан в международных организациях дает возможность странам поддерживать друг друга и на международной арене. Это является важным фактором, учитывая, что некоторыми странами Россия рассматривается как конкурирующее государство. Тем самым из этого могут вытекать недружественные шаги со стороны, например, США. Поэтому, для Российской Федерации важна поддержка каждой страны во внешнеполитических процессах.

Из этого как раз-таки и вытекает еще один интерес России, который дает возможность держать Таджикистан возле себя – это отношения между США и Республикой Таджикистан. Сотрудничество этих двух стран не носит стратегический характер. Также, нельзя сказать, что отношения между США и Таджикистаном являются хорошо развитыми. Однако, для США играет роль геополитическое расположение Таджикистана, государство, граничащее с Афганистаном. Чтобы стать ближе к республике, нужно всего лишь предложить финансовую помощь, от чего Таджикистан не сможет отказаться в силу своего экономического положения. Таким образом, США начали предлагать финансовую помощь для развития республики[[63]](#footnote-63).

С одной стороны, Россия не препятствует сотрудничеству Таджикистану с США. Все-таки, нужно учитывать, что Республика Таджикистан уже сделала своё выбор в пользу тесного развития стратегического партнерства с Российской Федераций. Таджикистан – страна, которая не имеет особого статуса на международной арене. С другой стороны, как и дело обстоит с Китаем, Россия не хочет распространения полного влияния США не только на Таджикистан, но и на всю Центральную Азию.

Республика Таджикистан – страна, нуждающаяся в финансовой помощи, которую ей могут оказать более развитые государства.

Роль Европейского союза также повлияла на сближение Таджикистана с Россией. В связи с гражданской войной, подписание Соглашения о Партнерстве и Сотрудничестве Республики Таджикистан и ЕС установились аж в 2004 году[[64]](#footnote-64). Для Таджикистана это стало знаковым событием, поскольку государство после гражданской войны нуждалось в выходе на международную арену для установления дипломатических отношений и сотрудничества с другими странами. После окончания гражданской войны, и выбором светского пути развития, Европейский союз рассматривал Таджикистан как государство, которое может пойти по демократическому пути развития, формированию гражданского общества и т.д.[[65]](#footnote-65) Однако, страны ЕС не раз критиковали процедуру проведения президентских и парламентских выборов, с выявленными нарушениями, которые не соответствуют мировым стандартам. Критика со стороны ЕС поступала и в последних президентских выборах в Таджикистане[[66]](#footnote-66). Такая реакция влияет на имидж государства во внешней политике. Это относится уже к политическим разногласиям между государствами.

А вот для Российской Федерации подобное проведение выборов не является чем-то критическим. Во все периоды, Россия уже по факту признавала, как президентские, так и парламентские выборы в Таджикистане без всяких нарушений.

Важным остается и нахождение представителей бывшей оппозиции Таджикистана за рубежом. Большинство из них представляли или были приверженцами Партии исламского Возрождения в Таджикистане[[67]](#footnote-67). Многие таджикские оппозиционеры освоились на Западе, и поднимают актуальные проблемы Таджикистана. Для республики это очередная угроза, подрыв политического имиджа государства. Поэтому, таджикские власти всячески пытаются их преследовать.

Поэтому, понимая, что страны ЕС всегда найдут какие-либо нарушения с точки зрения демократии, Таджикистану выгодно всегда оставаться рядом Российской Федерацией. Россия и Таджикистан в идеологическом плане имеют общие черты. Это дает возможность удерживать дружественную позицию как между президентами Владимиром Путиным и Эмомали Рахмоном, так и между двумя государствами в целом.

Таким образом, внешнеполитические интересы Российской Федерации и Республики Таджикистан вытекают как из общих целей двух государств для развития стратегического партнерства, так и исходя из личных целей. Становление стратегического партнерства заложило фундамент для сотрудничества двух государств во всех сферах. С одной стороны, Таджикистан проявил дружественную позицию, и показал важность отношений с Россией. С другой стороны, республика понимает, что другого выхода нет, как быть рядом с ведущей страной мира, исходя из своего политического и экономического положения.

**2.2. Формирование стратегического партнерства Российской Федерации и Республики Таджикистан**

Формирование стратегического партнерства Республики Таджикистан и Российской Федерации началось с началом нового XXI века. Для Таджикистана и России период с 2000-х годов начинался новым этапом в развитии двухсторонних отношений и в рамках международных организаций. Одним из главных вопросов, в котором были заинтересованы обе Стороны – это военно-политическое сотрудничество. На такую заинтересованность сыграло роль множество факторов, такие как:

1. Геополитические интересы Российской Федерации;

2. Нестабильный Афганистан, граничащий рядом с Таджикистаном;

3. Распространение наркотиков, нелегальной миграции;

4. Территориальная целостность Республики Таджикистан;

5. Поддержка стабильности Таджикистана от внешних угроз.

Военно-политическое сотрудничество стало развиваться между Республикой Таджикистан и Российской Федерацией на двухсторонней основе. Таджикистан заинтересован в своей национальной безопасности. Так, на границах республики часто происходят конфликты. Наиболее уязвимыми являются таджикско-афганская, и таджикско-киргизская границы.

В 2001 году вступило в силу Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Таджикистан о военно-техническом сотрудничестве, подписанное 27 января 1994 г[[68]](#footnote-68). В период подписанного данного документа шла гражданская война, не было четкого понимания дальнейшего развития Таджикистана, и кто будет управлять страной. Поэтому, спустя 7 лет документ дал возможность официально сотрудничать двух государствам.

Развитие военно-политического сотрудничества двух стран базируется на общих, взаимных целях и задачах. Это является немаловажным, ключевым фактором стратегического партнерства и союзнических отношений между Республикой Таджикистан и Российской Федерацией.

Стоит отметить, что в период становления стратегического партнерства и союзнических отношений двух стран проходили встречи президентов Таджикистана и России, где неоднократно поднимались и обсуждались вопросы о военно-техническом сотрудничестве.

В 2004 году в Таджикистане официально была создана 201-я Военная база. В состав военной базы входят: инженерные подразделения, танковые, мотострелковые части, роты снайперов и связи, з дивизион самоходной артиллерии, зенитно-ракетный дивизион[[69]](#footnote-69). Здесь важно понимать, почему Российская Федерация приняла решение разместить свою базу на территории Таджикистана. Это было обусловлено тем, что Республика Таджикистан в 2002 году присоединилась к программе «Партнерство ради мира»[[70]](#footnote-70). Данная программа подразумевает двухстороннее сотрудничество между НАТО и отдельной страной – партнером, которая не является членом альянса[[71]](#footnote-71). В рамках данной программы представители министерства обороны Республики Таджикистана принимали участие в семинарах и конференциях, подразделения вооруженных сил республики участвовали в учениях[[72]](#footnote-72). Это не могло не насторожить Россию, и она вынуждена была сделать ответный шаг, чтобы не допустить распространения влияния НАТО на территории Таджикистана.

Формирование стратегического партнерства между Россией и Таджикистаном основано на военно-политическом сотрудничестве, которое предполагает:

1. наличие нормативно-правовой базы. Под этим критерием подразумевается подписание различных соглашений, контрактов, договоров о сотрудничестве в военно-политической сфере;
2. проведение совместных учений. Таджикистан не против присутствия Российской Федерации на своей территории и предоставляет площадку для проведения боевых учений;
3. подготовка военных специалистов. Российская Федерация в рамках боевых учений подготавливает таджикских военных и т. д.;

Также стратегическое партнерство Российской Федерации и Республики Таджикистан начало базироваться на общих целях:

1. борьба с распространением терроризма, экстремизма и терроризма. Здесь важную роль играет ближайший сосед Таджикистана – Афганистан, от которого могут исходить все эти угрозы;
2. борьба с распространением наркотиков. Бизнес наркотрафика является актуальной мировой проблемой, с которой пытаются бороться государства;
3. обеспечение региональной безопасности стран Центральной Азии. Здесь важно учитывать, что не только Таджикистан является государством, нуждающееся в военной поддержке. Это обусловлено территориальными претензиями стран Центральной Азии друг к другу, и любыми угрозами со стороны внешних сил.

Таким образом, формирование стратегического партнерства между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан базируется на военно-политическом сотрудничестве.

Еще одним, не менее важным критерием, которое послужило формированию стратегического партнерства России и Таджикистана –сотрудничество в социально-экономической сфере.

Республика Таджикистан является одной из бедных стран со слаборазвитой экономикой. На социально-экономическое положение государства влияет несколько факторов:

1. **Недостаточно развита транспортная логистика.** Этот фактор не менее значимый, так как трудно перемещать товары не только внутри национальной экономики, но и заграницу. В итоге, все сводится к бюрократизму таможенных процедур, которые приводят к снижению конкурентоспособности товаров Республики Таджикистан на рынках соседних государств.
2. **Внешние долги.** С окончанием гражданской войны, Таджикистану постепенно нужно было восстанавливать инфраструктуру и экономику. Соответственно государству в долг выделялись денежные средства. На 2007 год внешний долг Таджикистана составил 818,55 млн. долл. США. Самые большие задолженности Таджикистана имеются перед Китаем (более 1,2 млрд. долл.)[[73]](#footnote-73). Однако, расплачиваться республике своими территориями. Китай простил часть долга, тем самым получив 1,1 тысячу квадратных километров территории Горного Бадахшана. Эта земля является важной для Китайской Народной республики, поскольку там заложены минеральные ресурсы[[74]](#footnote-74).
3. **Гражданская война.** Гражданская война нанесла огромный вред экономике Таджикистана на многие годы. Спустя государство до сих пор пытается восстановиться во всех сферах.
4. **Бедность населения.** Одной из острых проблем республики является бедность. Это обусловлено слаборазвитой экономикой, недостатком рабочих мест. В стране неразвито качественное здравоохранение и образование, возможность само реализоватьсяи молодому поколению, возникают трудности с поиском работы.

Основой экономики являются сельское и лесное хозяйство, металлургическая и горнодобывающая промышленность. Менее крупными отраслями являются такие секторы экономики, связь и телекоммуникации, строительство, сфера услуг, торговля и транспорт.

Формирование стратегического партнерства между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан в социально-экономическом направлении началось с момента, когда Россия стала главным торговым партнером республики. С 2000 года объем внешнеторгового оборота республики составил более 26%[[75]](#footnote-75).

Российская Федерация, одна из первых кто начал инвестировать в экономику Таджикистана. Денежные средства начали вкладывать в развитие сельского хозяйства и легкую промышленность. Таджикистан и Россия начали разрабатывать совместные экономические проекты, в которые Российской Федерации было бы выгодно инвестировать. На период 2010 года прямые инвестиции от России составили 41,314.3 долларов. США[[76]](#footnote-76).

Таким образом, социально-экономический фактор также повлиял на формирование стратегического партнерства между Россией и Таджикистаном. Учитывая экономическое положение республики, Россия всячески начала помогать для восстановления и развития экономики. Также связано с тем, чтобы не допустить возможность распространения полного влияния других ведущих стран на Республику Таджикистан. Для Российской Федерации важно оставаться главным партнером и инвестором в экономику Таджикистана. Так, она укрепляет свое влияние на государство, что способствует возможности двум странам поддерживать и развивать сотрудничество на двухсторонней основе в рамках стратегического партнерства.

Стоит отметить важность формирования стратегического партнерства Российской Федерации и Республики Таджикистан в рамках международных организаций.

С 2000 года Республика Таджикистан и Российская Федерация стали членами многих международных организаций, которые дали возможность двум странам развивать стратегическое партнерство не только на основе двухстороннего сотрудничества, но и на международной арене.

Евразийское экономическое сообщество (ЕврАзЭС) – международная экономическая организация, которая была создана в 2000 году. Договор об учреждении ЕврАзЭС вступил в силу 30 мая 2001 году (г. Астана)[[77]](#footnote-77). Изначально, считалось, что главная особенность Евразийского сообщества — это исключительно экономическое сотрудничество, без политического вмешательства. Однако, со временем международная организация утратила свою первоначальную цель. Здесь важно понимать состав стран-участниц и насколько их цели соответствовали целям ЕврАзЭС. С момента образованиями членами организации были Россия, Беларусь, Казахстан, Кыргызстан и Таджикистан.

Главной целью организации было создание единого экономического пространства для всех стран – участниц.

Задачи, которые ставили перед собой государства в рамках организации, были ориентированы лишь на экономическое направление[[78]](#footnote-78):

1. сформировать общий рынок;
2. установить общие правила торговли товарами, услугами и их доступ на внутренние рынки;
3. сформировать общий энергетический рынок;
4. создать равные условия для иностранных инвестиций на рынки стран – участниц и т. д.;

В 2003 году были утверждены приоритетные направления развития Евразийского экономического сообщества на период 2003-2006-х годов. Одними из приоритетных направлений являлись транспорт, энергетика, трудовая миграция, аграрно-промышленный комплекс. В этот же период было создано единое экономическое пространство. С 2003 года страны – участницы начинают работу над совместными проектами. Например, в 2005 году был одобрен проект соглашения о регулировании поставок зерна на рынки стран-участниц.

В 2008 году наблюдался мировой финансовый и экономический кризис, который затронул всех стран – участниц Евразийского сообщества[[79]](#footnote-79). Нужно было искать различные пути решения. Таким образом, Главы государств – участниц приняли решение создать Антикризисный фонд ЕврАзЭС[[80]](#footnote-80). Главной целью фонда являлось оказывать финансовую помощь государствам-членам Фонда, чтобы преодолеть последствия этого кризиса. Уже в 2009 году документ о Фонде вступил в силу[[81]](#footnote-81). В первоначальном взносе участвовали все государства – участницы вне зависимости от экономического положения страны.

В 2009 году между Россией, Беларусью и Казахстаном было принято решение об создании Таможенного союза. В 2010 году Таможенный кодекс вступил в силу.

Стоит отметить роль Республики Таджикистан в ЕврАзЭС. Государство со слабой экономикой оказалась на ряду со странами более развитым экономическим положением. В этой организации уже в начале своего становления сложилась полная картина того, кто будет руководить, а кому придется подчиняться. Такому государству, как Таджикистан необходима была помощь и поддержка со всех сторон. И, конечно, республика не могла упустить возможность вступить в организацию, где будет присутствовать Российская Федерация. Это дало бы возможность Таджикистану стать ближе к своему главному стратегическому партнеру. Для Российской Федерации это возможность контролировать и управлять странами, с более, слабой экономикой, на примере Таджикистана. Поддерживать отношения и развивать сотрудничество важно не только на основе двусторонних договоренностей, но и активно совместно принимать участие во всех международных организациях, где существует, либо общая проблема, либо общая цель.

По итогу, Евразийское экономическое сообщество во многих аспектах не оправдало надежд в своей эффективности. Из плюсов можно считать, запуск работы Таможенного союза и Евразийской экономической комиссии, упрощенные таможенные процедуры на внутренних границах и тд. Однако, сказать, что каждое государство получило то, что хотело – мы не можем. Здесь сыграло роль разное экономическое положение государств – участниц и их желание в совершенстве этой международной организации.

Для Российской Федерации было важно видеть страны постсоветского пространства в составе Евразийского экономического сообщества. Это давало возможность государству не терять связи со странами бывшего СССР, и начинать новый путь развития. В особенности, это касалось Республики Таджикистан. Опираясь на то, что Таджикистан стал не просто стратегическим партнером, но и союзником России, важно было удержать рядом с собой республику. Здесь играет роль то, что Таджикистан зависим от помощи и поддержки со стороны России. Изначальное вступление республики в ЕврАзЭС ознаменовало лишь готовность быть в одной команде со своим главным союзником. Однако, Республика Таджикистан уже не спешила вступать в ЕАЭС. С одной стороны, она показала, что, как независимое государство может самостоятельно принимать решение. С другой стороны, по сей день Таджикистан так и не вступил в ЕАЭС, при этом таджикские власти заявляют о желании интегрироваться в организацию.

Республика Таджикистан и Российская Федерация сотрудничают в рамках ОДКБ. 18 сентября 2003 года вступили в силу Устав и Соглашение о правовом статусе ОДКБ (Организация Договора о коллективной безопасности)[[82]](#footnote-82). Она была создана на основе Договора о коллективной безопасности (ДКБ), который был подписан 15 мая 1992 года[[83]](#footnote-83). Такие страны как Азербайджан, Грузия и Узбекистан отказались продлевать договор. В связи с этим, они уже не являлись участниками. Поэтому, чтобы избежать подобного шага со сторон других государств-участниц, было принято решение преобразовать ДКБ в ОДКБ. Таким образом, это уже являлась полноценная международная организация со своими целями, принципами и задачами.

Еще одной из причин можно считать различные угрозы, и предпосылки новых угроз в мире. Это бы повлияло на нестабильность, как внутри государств, так и за их пределами. Ведь мир, стабильность и безопасность зависели от каждой страны – участницы. В их интересах было сохранить общую цель и создать официальную организацию.

Организация Договора о коллективной безопасности направлена на укрепление мира и безопасности, территориальной целостности и суверенитета государств – членов.

Основными принципами военно-политического союза являются:

1. Добровольность участия;
2. Приоритет отдается политическим средствам перед военными;
3. Невмешательство в дела, которые попадают под национальную юрисдикцию государств – членов;
4. Взаимное уважение независимости;
5. Равенство прав и обязанностей государств – участниц.

Одной из задач является развитие сотрудничества в военной, политической и военно-технической сферах. Для Таджикистана это хорошая возможность найти партнеров для сотрудничества в данной сфере. Ведь военный потенциал республики не такой уж огромный, чтобы противостоять внешним угрозам. Одним из таких партнеров является Россия. Для Российской Федерации также важно находить союзников, посредством международных организаций, оказывать военную помощь, развивать военно-политическое, и военно-техническое сотрудничество, поскольку различные региональные и международные угрозы будут влиять на безопасность Российской Федерации.

Сотрудничество Республики Таджикистан и Российской Федерации в военной сфере развивается как на двусторонней основе, так и в рамках ОДКБ. Это положительно влияет на качество стратегического партнерства двух государств. Поскольку, важно сохранять свои позиции и общие цели не только в двустороннем сотрудничестве, но и на международной арене. Таким образом, обе страны показываю свою важность и поднимают статус государств.

В 2005 году была создана рабочая группа по Афганистану при СМИД ОДКБ[[84]](#footnote-84). Обстановка в Афганистане повлекла за собой рост наркотрафика, угрозу терроризма и трансграничной преступности и т. д. Таким образом, страны – участницы были заинтересованы в данном вопросе, в особенности Республика Таджикистан. Для республики важно сохранить безопасность своей границы, и предотвратить незаконную перевозку наркотиков. Беспокойство состоит и в том, что в Таджикистане основной религией является Ислам. А значит могла появиться возможность влияния на население республики и распространения экстремистской идеологии.

Борьба с международным терроризмом, еще одна важная задача ОДКБ. Совместное сотрудничество для решения этой проблемы является необходимым. Учитывая то, что Таджикистан граничит с Афганистаном, а Российская Федерация является многонациональной страной, данная угроза была и остается актуальной. Взаимная помощь, участие в различных заседаниях, проведение антитеррористических мероприятий, конференций дают возможность государствам объединять общие усилия для достижения мира и безопасности.

Проблема наркотрафика также остается открытой, в особенности для Республики Таджикистан. Именно, через таджикско-афганскую границу происходит ввоз наркотиков. Эта проблема, которая затрагивает всех государств – участниц ОДКБ, так как распространение наркотрафика может осуществляться и на их территории. И для того, чтобы справиться с этой задачей, республика нуждается в помощи стран – участниц и их совместных усилиях.

За все время на территории Российской Федерации и Республики Таджикистан прошло немало боевых учений в рамках ОДКБ. В 2007 году в Республике Таджикистан проходили учения под кодовым названием "Рубеж"[[85]](#footnote-85). Учения были ориентированы на отработку навыков борьбы с террористическими группировками. Для Таджикистана эта тема актуальна, поскольку республика граничит с Афганистаном. Именно территория Таджикистана стала местом для отработки этих учений.

В 2010 году на территории Российской Федерации прошло совместное тактико-специальное учение спецподразделений органов внутренних дел под названием «Кобальт – 2010»[[86]](#footnote-86). Здесь главной целью стало отработка задержания и обезвреживания вооруженных преступников, формирований сил специального назначения КСОР ОДКБ в регионе коллективной безопасности. Наряду с другими государствами, Республика Таджикистан также принимала активное участие.

Шанхайская организация сотрудничества – международная организация, которая была создана в 2001 году после подписания Декларации главами Китая, России, Казахстана, Узбекистана, Таджикистана и Кыргызстана[[87]](#footnote-87). Они же являлись «Шанхайской пятеркой», которая стала фундаментом для создания ШОС.

Чтобы понять, с какой целью была создана организация, и почему в неё вступила Российская Федерация и Республика Таджикистан, нужно лишь вернуться немного назад в историю и проанализировать предпосылки. А предпосылками являлись спорные территории (о. Даманский, острова на реках Амур и Уссури и т. д.) СССР и Китая[[88]](#footnote-88). По данному вопросу проводились переговоры. Для того, чтобы предотвратить конфликты, сделать акцент на мирное сосуществование в регионе, нужно было объединить общие усилия. Это и стало предпосылками для создания общей площадки для урегулирования подобных вопросов. Ведь территориальные претензии у Китая были не только к СССР. После распада Советского Союза страны получили независимость, границы были обозначены. Однако, это поспособствовало в дальнейшем несогласием многих государств и предъявлением претензий на спорные территории.

С государствами, которые входят в Шанхайскую организацию у Китая существуют территориальные споры, разве, что только не с Узбекистаном. С Россий, Казахстаном, Таджикистаном и Кыргызстаном у Китайской Народной республике есть общая граница. У Таджикистана с Китаем существует вопрос спорной территории в горах Памира.

Итак, если говорить о главной цели создания Шанхайской организации сотрудничества, то здесь акцент делается на укрепление доверия между его участниками в военной сфере, обеспечение мира и безопасности в регионе, борьба с терроризмом, экстремизмом и сепаратизмом[[89]](#footnote-89). Цель обоснована, исходя из предпосылок создания самой организации. Главы государств понимают, что достичь мира и решать все существующие проблемы нужно путем встреч и переговоров. Военное сотрудничество все же немаловажным, учитывая масштабы угроз со стороны недружественных стран.

Еще главным выступает пункт добрососедства. Это является немаловажным, поскольку в двустороннем порядке между государствами существуют недопонимания. А совместное участие на международной арене даст возможность объединяться, решать существующие проблемы, и достигать общих целей.

В целях организации упоминается не только сотрудничество в военной, но и в экономической, культурной и других сферах. Это также играет важную роль в рамках сосуществования в данной организации. Россия и Китай выступают одними из ведущих стран в экономическом направлении, а Таджикистан именно то государство, которое нуждается в экономическом сотрудничестве с такими сверхдержавами, как на основе двустороннего сотрудничества, так и в рамках международных организаций.

В 2002 году в Санкт-Петербурге была подписана Хартия Шанхайской организации сотрудничества. Это является базовым документом, который фиксирует цели, принципы и основные направления деятельности организации. Функционирование ШОС как полноценной организации началось в 2004 году[[90]](#footnote-90).

С момента создания и до официального функционирования ШОС, прошло несколько лет. Это можно назвать организационным периодом, поскольку нужно было более детально разработать документ деятельности организации, разработать структуру и действующие органы.

Что касается роли Республики Таджикистан и Российской Федерации в данной организации, то стоит отметить, что у каждой из этих государств преследует свои выгоды.

К примеру, Республике Таджикистан нахождение в ШОС дает возможность развивать сотрудничество не только с Россией, но и с Китаем. Это обусловлено тем, что Китай и Таджикистан имеют общую границу, Китай также, как и Россия инвестирует в различные проекты по развитию экономики республики. Также это отличная возможность стать ближе с еще одной сверхдержавой, и развивать сотрудничество не только на двусторонней основе, но и в рамках международной организации. ШОС дает возможно Республике Таджикистан заявить о себе на международной арене, акцентировать внимание на существующих проблемах, и возможность достигать общие цели с более развитыми странами.

Для Российской Федерации данная организация не менее значимая, учитывая, что главенствующую роль взял на себя Китай. Российская Федерация имеет дружественную позицию в сторону Китайской народной республике, однако уступать место сверхдержавы Россия не намерена. Поэтому, государство понимает, что ради мира, стабильности, безопасности и общих целей, Российская Федерация должна находиться там, где и её единомышленники. При этом, контролировать и наблюдать за деятельностью государств-участниц ШОС.

В состав международной организации входят страны Центральной Азии. Это регион, который наиболее уязвим в противостоянии с терроризмом и экстремизмом. Как для Таджикистана, так и для России это является актуальным вопросом. Борьба с этими угрозами возможна лишь общими усилиями. Заинтересованность в решении данного вопроса есть у всех государств, так как распространение терроризма и экстремизма негативно повлияет и дестабилизирует не только страны ЦА, но и Российской Федерацию. Россия не может допустить такого ситуации, поэтому, помимо других организаций, она примкнулась и к ШОС, где это является одной из главных целей.

Взаимодействие в рамках ШОС происходит ежегодно. На саммитах, встречах поднимаются актуальные вопросы, рассматриваются важные проблемы и разрабатываются механизмы решения.

В 2008 году прошел первый саммит Шанхайской организации сотрудничества в Республике Таджикистан (г. Душанбе)[[91]](#footnote-91). Это стало знаковым событием для республики, поскольку Таджикистану на фоне других стран нужно было организовать собрание всех стран – участниц на высшем уровне и проявить себя как государство, стремящиеся развивать сотрудничество на международной арене.

В целом, как и любая другая международная организация на начальном свое пути всегда делает акцент на нормативно – правовые аспекты, дальнейшее сотрудничество в приоритетных сферах.

В 2011 году юбилейный 10–й саммит Шанхайской организации сотрудничества прошел в Российской Федерации (г. Москва)[[92]](#footnote-92). на этом саммите был сделан акцент на том, организация прошла свой путь становления. А это значит, что ШОС уже готов был начинать свою плодотворную работу, реализовывать различные проекты, ставить цели и достигать их.

На тот период президентом Российской Федерации был Дмитрий Медведев. Именно он был председателем саммита ШОС. Тогда главной темой выступала борьба с наркотиками. Поэтому, была упомянута Антинаркотическая стратегия на 2011-2016 годы[[93]](#footnote-93).

Главным итогом данного саммита стало подписание Астанинской декларации[[94]](#footnote-94). Важность документа заключается в сотрудничестве в сфере безопасности, направленное на противодействие терроризму, экстремизму и сепаратизму, незаконному обороту наркотиков и трансграничной и организованной преступности.

На формирование стратегического партнерства Российской Федерации и Республики Таджикистан начало происходить не только на основе двухстороннего сотрудничества, но и в рамках международных организаций. Это дало возможность двум странам проявить себя стратегическими партнерами на международной арене, поддерживать друг драга, принимать участие в различных саммитах, форумах и т. д. Также, в рамках международной деятельности Таджикистан и Россия имеют возможность достигать общих целей и задач.

Таким образом, становление стратегического партнерства Республики Таджикистан и Российской Федерации заложило фундамент в развитии военно-политического и социально-экономического сотрудничества. Это было вызвано, существующими угрозами, которые могут распространиться на весь центральноазиатский регион. Эти два направления определили главные цели, для дальнейшего развития стратегического партнерства двух стран.

Внешнеполитические интересы России и Таджикистана во многом совпадают. Это дает возможность объединяться и совместно решать общие проблемы. Республика Таджикистан и Российская Федерация показали себя как надежные стратегические партнеры.

Россия как одна из ведущих стран мира не будет упускать возможности развивать сотрудничества с Таджикистаном. От данного сотрудничества зависит безопасность всего Центральноазиатского региона и России в том числе. Геополитическое положение республики привлекает внимание и других внешних игроков. Поэтому, Российская Федерация настроена на дальнейшее развитие стратегического партнерства с Таджикистаном.

В свою очередь, для Республики Таджикистан также важно находиться под крылом Российской Федерации. В силу своего политического и экономического положения республика понимает важность стратегического партнерства с Россией. При любой угрозе Российская Федерация сможет защитить и поспособствует устранению. Таджикистан и Россия – не просто стратегические партнеры. Российская Федерация объявил Таджикистан своим союзником. Данная позиция показывает важность развития стратегического партнерства и союзнических отношений между государствами.

**ГЛАВА 3. РАЗВИТИЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЁРСТВА И СОЮЗНИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН И РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ С 2012 ПО 2022 ГГ.**

Периодом активного развития стратегического партнерства между Российской федерацией и Республикой Таджикистан можно считать, когда в 2012 году президентом Российской Федерации стал Владимир Путин. Это уже не первое пребывание Владимира Путина на посту президента страны. Во времена его правления можно заметить динамику развития стратегического партнерства между Россией и Таджикистаном.

**3.1. Сотрудничество РФ и РТ в военно-политической сфере**

Российская Федерация начала активную деятельность в укреплении стратегического партнерства с Республикой Таджикистан в военно-политической сфере.

Военно-политическая сфера – одна из главных и приоритетных направлений в сотрудничестве между двумя государствами. В. В. Дубовицкий делал акцент на том, что есть существенный перекос в сторону сотрудничества в военной сфере. Его позиция направлена на расширение сотрудничества больше в экономическую сферу. Тогда существует вероятность долгосрочных отношений[[95]](#footnote-95). Однако с таким утверждением сложно согласиться. Поскольку, здесь важно сохранять баланс и сотрудничество в двух сферах.

Военно-политическое сотрудничество представляет собой комплекс мер для предотвращения различных угроз. А такие угрозы в Центральной Азии существуют, и они могут распространяться, прежде всего на территорию Таджикистана.

5 октября 2012 года в г. Душанбе между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории Республики Таджикистан[[96]](#footnote-96). Поскольку 201-я военная база уже находилась на территории Таджикистана, документ требовал обновления. 201-я военная база показала свою эффективность и важную стратегическую роль для обеспечения безопасности Таджикистана. А уже 1 октября 2013 года нижняя палата Парламента Республики Таджикистан ратифицировала Соглашение о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории Таджикистана[[97]](#footnote-97).

6 февраля 2014 года в Сочи прошла встреча президентов Российской Федерации Владимира Путина и Республики Таджикистан Эмомали Рахмона. В ходе встречи обсуждались вопросы двухстороннего сотрудничества в военной и социально-экономической сферах[[98]](#footnote-98). На фоне ухудшения политического и экономического положения Российской Федерации — это событие можно расценивать как готовность России продолжать развивать сотрудничество со своим ближайшим стратегическим партнером и союзником.

27 января 2015 года прошла встреча заместителя министра обороны России Анатолия Антонова с министром обороны Таджикистана генерал-лейтенантом Шерали Мирзо. На повестке дня обсуждали тесное, совместное военно – техническое сотрудничество. На встрече был сделан акцент на том, что развитие в данной сфере должно продолжаться, так как это в интересах двух стран[[99]](#footnote-99). Главным остается укрепление Россией Вооруженных сил Таджикистана. Анатолий Антонов подчеркнул, что безопасность России зависит от укрепления Вооруженных Сил Таджикистана, и самой Республики Таджикистан[[100]](#footnote-100). Такой ответ можно расценивать, насколько Россия заинтересована в развитии стратегического партнерства с Таджикистаном.

Эта встреча стала не исключением, когда российская сторона подчеркнула важность дружбы и стратегического партнерства с Республикой Таджикистан. Она также сыграла важную роль в дальнейшем военно-политическом сотрудничестве.

В 2016 году российские специалисты подготовили около 500 младших специалистов для Вооруженных сил Таджикистана в течении трех месяцев. Главным полигоном стал Ляур[[101]](#footnote-101).

В 2017 году прошли масштабные антитеррористические учения в республике под названием «Душанбе-Антитеррор – 17» с участием объединенной группировки России и Таджикистана[[102]](#footnote-102). Проводилась антитеррористическая операция по блокированию бандформирований и защите объектов стратегического назначения. Важность учений состоит в том, что каждым годом число людей и техники увеличивается. Это дает возможность подготавливать еще больше военнослужащих и использовать различную технику. В данных учениях принимали участие более двух тысяч человек, и было использовано 300 единиц боевой техники, танков, самолетов, вертолетов[[103]](#footnote-103).

В 2018 году на территории Республики Таджикистан прошла подготовка специалистов Вооруженных сил Таджикистана. Обучением занимались опытные российские инструкторы военной 201-й базы[[104]](#footnote-104). Это является не только большим опытом участия совместно с российскими военнослужащими, но обрести навыки профессиональной военной подготовки. 17 апреля 2019 года состоялся очередной визит Эмомали Рахмона в Москву. После встречи с президентом России, Владимиром Путиным, было сделано совместное заявление в двухстороннем сотрудничестве, в том числе и в военно-технической сфере[[105]](#footnote-105).

Акцент был сделан на том, насколько важно укреплять свои позиции от угроз, исходящих из территории Афганистана. Важную роль играла и продолжает играть 201-я российская военная база для поддержания мира, стабильность и безопасности в Центральной Азии. Переговоры показали динамику и желание двух стран дальше развивать свои отношения в военно-технической сфере на взаимовыгодных условиях.

Было пописано множество меморандумов, соглашений, протоколов, в том числе и Соглашение между Министерством обороны Российской Федерации и Министерством обороны Республики Таджикистан о взаимодействии в области выявления и оценки радиационной, химической и биологической обстановки в интересах соединений и воинских частей Вооруженных сил Российской Федерации и Вооруженных сил Республики Таджикистан при их совместных действиях[[106]](#footnote-106). Данная встреча прошла более, чем продуктивно.

Согласно подписанным договоренностям, Российская Федерация поставляла Республике Таджикистан военную технику в рамках безвозмездной помощи.

Так, в 2019 году в Таджикистан было поставлено военную технику на сумму 603 млн. рублей[[107]](#footnote-107). Для России это более, чем выгодный вариант поставлять военную технику республике, поскольку, Таджикистан не владеет мощным военным потенциалом, но является стратегически важной территорией на фоне, возникающих угроз.

В 2019 году в Кремле прошла встреча между президентами России Владимиром Путиным и Таджикистана Эмомали Рахмоном[[108]](#footnote-108). Важность этой встречи заключается в том, что на фоне существующих угроз (распространение терроризма, обстановки в Афганистане, напряженность на Ближнем Востоке и т. д.) нужно было разрабатывать новые способы взаимодействия для предотвращения их распространения. Были подведены итоги, которые показывали динамику развития стратегического партнерства двух стран на всех уровнях. Был сделан акцент на дальнейшее развитие в военной, социально-экономической и других сферах[[109]](#footnote-109).

В 2019 году в г. Душанбе прошла конференция на тему «Международное и региональное сотрудничество в борьбе с терроризмом и источниками его финансирования, в том числе незаконным оборотом наркотиков и организованной преступностью»[[110]](#footnote-110). В мероприятии принял участие и выступил с речью Президент Таджикистана Эмомали Рахмон. Важность данной конференции для Таджикистана заключается в том, что страна, таким образом, стала площадкой для участников международных организаций ШОС, ОБСЕ, ОДКБ, ООН, ЕС и отдельных государств. Это дало возможность государству привлечь к себе внимание и интерес, повысить политический имидж на международной арене. Также для республики важно поднимать тему терроризма и экстремизма, поскольку таджикская молодежь может стать подверженной влиянию, что может привести к дестабилизации как внутри страны, так и за ее пределами.

В 2020 году в рамках развития стратегического партнерства между странами на территории Таджикистана прошли двусторонние тактические учения с участием 201-й Мотострелковой дивизии. На учениях упор делался на отработке действий в обороне и наступлении с применением разведывательно-ударных и огневых комплексов. Таким образом было уделено основное внимание совершенствованию взаимодействия между мотострелковыми, танковыми, разведывательными и артиллерийскими подразделениями. Использовалась различная техника, начиная от стрелкового оружия, боевых машин, танков и, заканчивая реактивными системами залпового огня «Град», БТР – 82А, боевыми машинами пехотами БМП – 2[[111]](#footnote-111).

В 2021 году ситуация в Афганистане потрясла все мировое сообщество. В стране произошел государственный переворот. В августе к власти пришло движение «Талибан». Стоит отметить, что данное движение признано террористическим на территории Российской Федерации и Республики Таджикистан[[112]](#footnote-112). В связи с сложившийся ситуацией, Россия начала модернизировать технику 201-й базы в Таджикистане[[113]](#footnote-113).

Приход талибов к власти в Афганистане дал возможность активизироваться распространению терроризма и экстремизма, вербовке, манипулированию общественным сознанием и т. д.

27 декабря 2021 года в г. Санкт-Петербург состоялась встреча Владимира Путина и Эмомали Рахмона. Этой встрече поспособствовала обстановка в Афганистане[[114]](#footnote-114). В Таджикистан было поставлено новую партию военной техники для борьбы с внешними угрозами и укрепления таджикско-афганской границы[[115]](#footnote-115).

С появлением новой глобальной угрозы – обстановкой в Афганистане, за 2021 год Российская Федерация провела более 300 учений на военной базе Таджикистана по предотвращению терроризма[[116]](#footnote-116).

В начале 2022 года на территории Республики Таджикистан уже были проведены учения совместно с Российской Федерацией. Учитывая положение в Афганистане, участие и подготовка военнослужащих с каждым разом увеличивается. Цель учений – проверка готовности мотострелковых подразделений и их слаженности при выполнении учебно-боевых задач[[117]](#footnote-117).

Таким образом, военно-политическое сотрудничество между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан является одним из важных аспектов развития стратегического партнерства и союзнических отношений. На фоне существующих угроз, с каждым годом Россия и Таджикистан вырабатывают новые механизмы для их предотвращения распространения. Это очень важно, поскольку сегодняшняя ситуация в Афганистане может в любой момент дестабилизировать внутреннюю и внешнюю обстановку в странах Центральной Азии и Российской Федерации.

**3.2. Сотрудничество Российской Федерации и Республики Таджикистан в социально-экономической сфере**

Социально-экономическое сотрудничество – одно из важных направлений в развитии стратегического партнерства между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан.

Страны принимают участие в экономических форумах, разрабатывают совместные экономические проекты. Российская Федерация является одним из главных торговых партнеров Таджикистана.

Развитие российско-таджикских отношений невозможно без социально – экономического сотрудничества. Прежде всего, это играет огромную роль для Республики Таджикистан. Для Российской Федерации Таджикистан стал страной, где можно инвестировать и получать свои выгоды. Экономическое сотрудничество двух стран начало развиваться благодаря, раннее подписанным документам об экономическом сотрудничестве. Опираясь на широкую нормативно – правовую базу, развитие экономического сотрудничества между Россией и Таджикистаном с каждым годом улучшается[[118]](#footnote-118).

В 2012 году товарооборот Российской Федерации и Республики Таджикистан составил 747 114 775 долларов. США[[119]](#footnote-119).

В Республику Таджикистан Россия экспортировала молочную продукцию, черные металлы, изделия из цемента, камня, текстильные материалы, химические волокна, керамические изделия и т. д.[[120]](#footnote-120)

По сравнению с 2012 г. товарооборот между Россией и Таджикистаном в 2013 году увеличился на 2,02% (15 128 438 долларов. США) и составил 762 243 213 долларов. США[[121]](#footnote-121). Наибольший прирост экспорта из России в Таджикистан отмечается по товарным группам: изделия из стекла, жиры и масла животного и растительного происхождения, черные металлы, табак и др.[[122]](#footnote-122)

Поскольку, 2014 год стал переломным для Российской Федерации, заинтересованность в поддержке и дальнейших шагах сотрудничества возрастало с обеих сторон. В 2014 году товарооборот Российской Федерации и Республики Таджикистан составил 928 261 585 долларов. США[[123]](#footnote-123).

Россия экспортировала в Таджикистан такие виды товаров как: продукция химической промышленности, минеральные продукты, транспортные средства и т.д.[[124]](#footnote-124) Импорт с Таджикистана в Россию – металлы, древесина, минеральные продукты, текстиль и обувь[[125]](#footnote-125).

С 2015 по 2016 год товарооборот между Россией и Таджикистаном начал уменьшаться. Это было связано с ведением санкций против России и с изменением экономического положения страны.

По сравнению с 2014 годом, товарооборот между странами уменьшился на12,23% (113 540 585 долларов. США) и составил 814 721 000 долларов. США.

По сравнению с 2015 годом, товарооборот России и Таджикистана в 2016 году уменьшился на 15,57% (126 833 421 долл. США) и составил 687 887 579 долл. США[[126]](#footnote-126).

С 2017 года можно увидеть увеличение товарооборота России и Таджикистана до 2019 года. Несмотря на то, что Россия находилась под санкциями и отношения с Западом оставались напряженными, российская экономика постепенно начала адаптироваться к, существующим условиям.

В 2017 году товарооборот между странами составил 717 550 630 долл. США, тем самым увеличился на 4,31% (29 663 051 долл. США) по сравнению с 2016 годом[[127]](#footnote-127).

В 2018 году товарооборот Российской Федерации и Республикой Таджикистан составил 893 863 323 долл. США, тем самым увеличился на 24,57% (176 312 693 долл. США) по сравнению с 2017 годом[[128]](#footnote-128).

По сравнению с 2018 г., в 2019 году товарооборот между странами увеличился на 10,76% (96 143 377 долл. США) и составил 90 006 700 долл. США.

С 2020 года товарооборот между Россией и Таджикистаном снова идет пошел на спад. Это связано с появлением COVID – 19.

В 2020 году товарооборот Российской Федерации с Республикой Таджикистан составил 838 169 795 долл. США, тем самым уменьшился на 15,34% по сравнению с 2019 годом[[129]](#footnote-129).

В 2021 году ситуация с COVID – 19 сохранялась прежней. Периодически Российская Федерация ослабляла ограничения. Тем самым товарооборот в 2021 году между Россией и Таджикистаном оставил 1 212 480 188 долл. США. ПО сравнению с 2020 годом товарооборот увеличился на 44,66%[[130]](#footnote-130).

Еще одним важным взаимодействием в экономической сфере между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан является трудовая миграция.

Ограниченные возможности рынка труда вынуждают существенную часть трудоспособных граждан Таджикистана выезжать на заработки. Трудовая миграция граждан Таджикистана объясняется недостаточным предложением хорошо оплачиваемых рабочих мест как для высококвалифицированной рабочей силы, так и для среднеквалифицированных и низкоквалифицированных работников. Большинство трудовых мигрантов выезжают в Российскую Федерацию. Наибольший процент, выезжающих на заработки в Россию – это мужское население Таджикистана. Мужчины вынуждены работать за рубежом, чтобы обеспечить свои семьи.

Стоит отметить, что трудовая деятельность таджикских мигрантов зависит от экономической и политической ситуации в Российской Федерации. Основная деятельность таджикских мигрантов в Российской Федерации расценивается как рабочая сила неквалифицированных работников. В числе таджикских мигрантов, помимо старшего поколения, на заработки приезжает молодёжь. Таким образом это влияет и на уровень образованности в республике, поскольку уже с 18 лет молодые ребята вместо учебы предпочитают уехать зарабатывать деньги.

Согласно данным Национального банка Таджикистана, в 2019 году трудовые мигранты перевели в республику из России свыше 2,7 млрд. долл. США[[131]](#footnote-131). По разным подсчетам, около 70% таджикских семей живут за счет таких переводов. В первую очередь, речь идет о Российской федерации, где, (по разным оценкам, более 1 млн.), работает основная масса таджикских трудовых мигрантов[[132]](#footnote-132).

В 2020 году В связи с COVID – 19 численность трудовых мигрантов резко сократилось. На это повлияло, ограничения, закрытие границ, рост цен, ситуация внутри России. Численность трудовых мигрантов из Таджикистана в России сократилось на 35%, а в 2021 году – на 37%[[133]](#footnote-133).

Так, это очень сильно повлияло на экономику двух государств. Для Российской Федерации резкий спад трудовых мигрантов привел к нехватке рабочей сил. Для Республики Таджикистан сократились денежные переводы, которые, так или иначе, поддерживали экономику страны.

Что касается сферы услуг, то Республика Таджикистан также возлагала большие надежды на туризм в концепции развития туризма на 2009-2019 гг. Правительство республики поставила задачу – добиться ежегодного привлечения более 1 млн. туристов в страну до 2020 г. В 2019 году задача была достигнута, когда, согласно данным Комитета по развитию туризма при Правительстве Республики Таджикистан, страну посетило 1,2 млн. туристов[[134]](#footnote-134).

В 2020 году произошел спад денежных перечислений в Республику Таджикистан. Это связано с пандемией COVID-19, так как многие трудовые таджикские мигранты в России лишились источников дохода. За последние четыре года в Таджикистане можно проследить тенденцию подорожания основных продуктов питания, а пандемия коронавируса усилила этот тренд. В таких условиях начинается обострение социальных проблем, возникновение риска роста уровня бедности, в борьбе с которой Таджикистан последние годы добивался не плохих результатов.

Пандемия COVID-19 оказала значительное негативное влияние на экономику Таджикистана и создала серьезную нагрузку на социальную сферу и сектор здравоохранения. Ограничения экономической активности и мобильности рабочей силы как внутри страны, так и за рубежом привели к снижению объёмов денежных переводов мигрантов, а также сокращению инвестиций и снижению потребительского спроса.

Чтобы смягчить экономические последствия, власти Таджикистана приняли решение о смягчении денежно-кредитной политики, увеличении расходов на здравоохранение и социальные нужды, отсрочке сбора налогов. Правительством были внесены поправки в госбюджет на 2020 год[[135]](#footnote-135), существенно увеличены расходы на здравоохранение и расширены трансферты социальной помощи населению.

Таким образом, социально-экономическое сотрудничество между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан начали развиваться на основе стратегического партнерства и союзнических отношений. Несмотря на тяжелую политическое и экономическое положение России, она стала одним из приоритетных партнеров для Таджикистана в социально – экономической сфере. Обе Стороны понимают, насколько важно поддерживать друг друга в сложных ситуациях. Ведь любые негативные политические процессы влияют напрямую на экономику любого государства. Так, COVID-19 очень сильно повлиял на экономику двух стран, в особенности на Республики Таджикистан.

Были периоды, когда товарооборот, экспорт и импорт увеличивались или уменьшали между государствами. Российская Федерация оказывала помощь в сложных ситуациях, связанных с экономической нестабильностью республики. Как важный стратегический партнер Россия активно инвестирует в различные экономические проекты для развития экономики Таджикистана.

В свою очередь, Республика Таджикистан, находясь в сложном экономическом положении, активно сотрудничает с Россией. Вместе с ней участвовала в разработке и реализации различных экономических проектов, принимала участие в различных социально – экономических форумах, встречах, заседания. Российская Федерация и Республика Таджикистан рассматривали социально – экономическое сотрудничество на долгосрочную перспективу.

**3.3.** **Партнёрство Российской Федерации и Республики Таджикистан в международных организациях (ШОС, ОДКБ, ЕАЭС)**

Стратегическое партнерство Российской Федерации и Республики Таджикистан продолжалось и в рамках международных отношений.

Республика Таджикистан очень долго идет к тому, чтобы понять, насколько будет выгодным вступление в ЕАЭС для государства. Это очень ответственный шаг, поэтому, важно проанализировать, насколько является выгодным вступление, какие могут быть последствия, взвесить все «за» и «против».

Здесь важно проанализировать, что ЕАЭС, как международная организация, имеет возможность создавать эффективный рынок труда. Это указано в соглашениях о правовом статусе трудящихся – мигрантов и их семей. Устранятся основные барьеры для осуществления трудовой деятельности трудящимися-мигрантами – это является главным результатом соглашений. Суть заключается в том, что будет создаваться и эффективно функционировать общий рынок труда между странами – участницами. Важно понимать, что мигрантам, (чьи страны входят в состав ЕАЭС), определяется правовой статус. И не только конкретно для мигранта, но и для членов его семьи. Также, регулируются трудовые отношения и основные вопросы, которые связаны с социальным страхованием.

В Таджикистане ситуация очень сложная в плане того, что население быстро увеличивается, а количество рабочих мест растет медленными темпами. Так, происходит недостаточный рост занятости в неаграрных секторах или вовсе стагнирует.

Трудовая миграция теперь не имеет каких-либо барьеров для стран-участниц. Прописанные соглашения в этой области дают возможность[[136]](#footnote-136):

* 1. снизить наличие нелегальности и обеспечить социальными гарантиями всю семью мигранта;
  2. работодатель может брать на работу мигрантов из стран – участниц, без учета ограничений по защите национального рынка труда;
  3. не нужно брать разрешение на работу в стране трудоустройства;
  4. повышенную заработною плату мигрантам;
  5. увеличение денежных переводов;
  6. официальное трудоустройство дает возможность всем членам семей получить медицинское страхование, а их дети могут ходить в детские сады и школы.

Конечно, для Таджикистана, это очень хорошие привилегии. Здесь же важно понимать, что большинство таджикских мигрантов находятся на территории Российской Федерации. Возможности, которые разработал ЕАЭС для стран-участниц в области миграции, помогли бы Таджикистану решить социально-экономические проблемы. Это поспособствовало снижению наличия нелегальных мигрантов, предоставив им возможность официально работать и проживать на территории страны-участницы.

Здесь важно учитывать момент, что объем миграции возрастает. Для поддержания стабильности и развитие экономики государства данный фактор можно считать большим плюсом.

Вторым, немаловажным плюсом от вступления Республики Таджикистан в ЕАЭС – инвестиции. Это дает возможность привлекать новых иностранных инвесторов, тем самым улучшаться экономические показатели. Крупнейшими инвесторами в СНГ являются Российская Федерация и Республика Казахстан. Благодаря увеличению капитала начет расти ВВП. Шансы эффективно развиваться в рамках ЕАЭС возрастут, если Таджикистан сможет воспользоваться инвестиционными возможностями. Так, появятся новые рабочие места, будет развиваться внешняя торговля. Инвестиционный потенциал можно считать эффективным в том случае, если будет досконально продумана инвестиционная политика.

Вступление в любую международную организацию влечет за собой, не только позитивные, но и негативные последствия. Здесь важно проанализировать, насколько минусы будут доминировать над плюсами.

Как бы трудовая миграция не была упрощена в ЕАЭС, однако те привилегии, которые даются мигрантам и их семьям, могут повлиять на то, что трудовая миграция увеличится. Тем самым может образоваться застой экономики в самой республике, потеряв значительное количество трудовых ресурсов.

Также, существует вероятность распространения нелегальных товарных потоков. Республика Таджикистан и так славится тем, что через страну проходит крупный транзит наркотрафика. Если Таджикистан примет решение вступить в ЕАЭС, то ввоз наркотиков на территорию стран – участниц будет еще более упрощен.

Стоит отметить, что Таджикистан не принимал участия в разработке договорно-правовой базы ЕАЭС. Это имеет свою определенную сложность, так как республике придется выполнять всю работу с «нуля».

Здесь нужен грамотный подход для такого важного решения. Мнения разделились. Некоторые таджикские эксперты не видят смысла вступления в ЕАЭС для Республики Таджикистан. Начиная, с 2015 года государство пытается изучать все плюсы и минусы, однако, пока результат показывает о неготовности вступить в союз.

Если говорить о сценариях взаимодействия вступления Республики Таджикистан в ЕАЭС, то здесь стоит учитывать мнение со стороны государств-участниц. Российская Федерация поддерживает такую инициативу. Это можно понять из слов Сергея Лаврова[[137]](#footnote-137), министра иностранных дел РФ. Он делал акцент на том, что вступление Таджикистана в ЕАЭС приветствуется Россией, и станет важным шагом для развития страны. Однако, из – за такой активной поддержки со стороны Российской Федерации может сложиться впечатление, что больше она заинтересована во вступлении Таджикистана в союз, нежели сама республика.

В период пандемии вступление Таджикистана в ЕАЭС было бы выгодным вариантом. Это обусловлено тем, что в 2020 году Российская Федерация упрощала въезд в страну государствам – участницам Евразийского Союза. Учитывая положение таджикских мигрантов на тот период, как Россия, так и Таджикистан были в затруднительном положении.

Глава Евразийского аналитического клуба Никита Мендкович[[138]](#footnote-138) делал акцент на том, что для Республики Таджикистан вступление в ЕАЭС в период пандемии принесло бы больше пользы.

При всех выгодах, которые обещает организация, существует малый процент того, что республика станет членом организации. И речь идет, больше, не о выгоде для государства, сколько о невыгоде для таджикских властей. В этом случае, страна не является единым с властью. Здесь выступают совершенно разные и противоположные цели. Условия, которые выдвигает ЕАЭС, да и в общем политика самой организации не соответствует интересам таджикской элиты. Скорее, они просто выжидают нужного момента, чтобы получить больше преференций от России.

Президент Таджикистана, Эмомали Рахмон, не так часто упоминает о перспективах вступить в ЕАЭС. Делается лишь акцент на том, что вопрос остается открытым до полного изучения всех условий вступления в организацию.

Стоит отметить, что государственный бюджет Таджикистана формируется, благодаря налогам. Однако, нынешние налоги не соответствуют налогам ЕАЭС. Также, дело касается и таможенных пошлин. Они будут взыматься налоговыми органами Российской Федерации, за счет того, что будет осуществляться импорт из других стран. Одним из острых вопросов – наркотрафик. Это является, неким, бизнесом для таджикских элит. Конечно, при вступлении в ЕАЭС, этот процесс будет контролироваться, и потери денег будут огромными.

Вступить в ЕАЭС для Республики Таджикистан является маловероятной. И здесь больше играет не внешний фактор со стороны влияния третьих стран, а именно ситуация внутри страны. Для самого государства, при правильной и взвешенной политике, интеграция в Евразийский союз мог послужить отличным вариантом для развития экономики, поддержки со стороны стран – частниц организации. Однако, Правительство республики не совсем заинтересовано о тех привилегиях, которые предоставляет ЕАЭС. Это может изменить систему их деятельности и пребывания у власти.

Российская Федерация все же, заинтересована в том, чтобы Таджикистан вступил в Евразийский экономический союз. Так, в лице неразвитых республик она ищет себе союзников, ну и, конечно, возможность влиять на государство больше, чем Китай в экономическом направлении. Несмотря на то, что ЕАЭС ориентирован лишь на экономическое взаимоотношения стран-участниц, в конечном итоге проект становится с четкой политической конечной точкой — воссозданием некоторых наднациональных институтов - который поддерживается в основном Путиным и Кремлем, без особого энтузиазма со стороны других стран[[139]](#footnote-139).

На международной арене сотрудничество Российской Федерации и Республики Таджикистан продолжалось и в рамках ОДКБ.

В 2012 году в Москве прошел 10-й саммит ОДКБ[[140]](#footnote-140). Для Российской Федерации проведение данного саммита стал особенным. Во-первых, эта дата является юбилейной, а это возможность подвести итоги, проанализировать деятельность организации и разработать новые стратегии для ее развития. Во-вторых, саммит открыл Президент Российской Федерации – Владимир Путин, который одержал победу в президентских выборах в марте 2012 г[[141]](#footnote-141). Итогами заседания выделили развитие военного сотрудничества до 2020 года, противодействие существующим угрозам, приостановление членства Узбекистана[[142]](#footnote-142).

В 2013 году на территории Российской Федерации прошли учения в рамках ОДКБ под названием «Нерушимое братство-2013»[[143]](#footnote-143). Перед участниками боевых учений ставились определенные цели, которые были благополучно достигнуты. Было задействовано более 4000 человек, и 500 единиц техники[[144]](#footnote-144).

В декабре 2014 года в Москве прошел Саммит ОДКБ[[145]](#footnote-145). Особенность данного саммита был связан с международной обстановкой, ситуацией на Украине. Тем самым на саммите обсуждалась возможность улучшения оперативной и боевой подготовки, специальных и воинских подразделений государств.

Итогами саммита стали подписание различных документов коллективной деятельности ОДКБ[[146]](#footnote-146).

В 2016 году была утверждена Стратегия коллективной безопасности Организации Договора о коллективной безопасности на период до 2025 года[[147]](#footnote-147). Данная Стратегия подразумевает под собой систему стратегических целей и задач, а также мер, которые предпринимаются Организацией в интересах обеспечения коллективной безопасности.

Задачи, которые были поставлены в рамках Стратегии коллективной безопасности ориентированы на[[148]](#footnote-148):

1. Политическое направление. Здесь подразумевается коллективное политическое сотрудничество, взаимодействие с другими международными организациями. Это является важным, поскольку у всех международных организаций стоит одна главная цель – международная безопасность, нераспространение терроризма и экстремизма, политическое взаимодействие между государствами.
2. Военное направление. Здесь важную роль играет совершенствование боеспособности и воинских формирований стран – участниц для обеспечения безопасности в случае угрозы, развитие в военно-технической сфере и т. д.
3. Противодействие транснациональным вызовам и угрозам. В этой сфере делается акцент на безопасность информационного пространства стран – участниц. На сегодняшний день информационное пространство играет важную роль в распространении информации. Это уже стало инструментом для пропаганды, и манипулирования сознанием общества. Поэтому, важно контролировать информационное пространство для всех государств ОДКБ. Здесь же отмечается и гуманитарная помощь в случае военных действий или стихийных бедствий.

В 2017 году на территории Таджикистана прошло оперативно-стратегическое учение «Боевое братство-2017»[[149]](#footnote-149). Главной особенностью учений был авиационный компонент. Происходила отработка ракетного комплекса «Искандер-М», а также самолетов стратегической авиации Ту-95 Вооруженных Сил Российской Федерации.

В 2021 году на территории Республики Таджикистан прошли учения в рамках ОДКБ[[150]](#footnote-150). Актуальной проблемой оставалась ситуация в Афганистане, захватом властью талибов. Это вызвало обеспокоенность не только Таджикистан, как граничащее государство, но и всех стран – участниц ОДКБ.

Были осуществлены военные маневры под названиями «Поиск», «Эшелон» и «Взаимодействие». Цель учений – отработка навыков в случае локализации войн и вторжения террористов. Были задействованы специалисты, участвовавшие в конфликтах Сирии и Нагорном – Карабахе[[151]](#footnote-151).

В январе 2022 года образовалась неспокойная ситуация в Казахстане[[152]](#footnote-152). Это событие стало неожиданным поворотом для всего постсоветского пространства. Как и любые протесты в других странах начинаются с экономического направления. В стране все началось на основании повышенных цен на сниженный газ. Далее, с экономического недовольства начали перетекать в политическое направление. Здесь участники протестов требовали отставки правительства, отставка президента Токаева. снять неприкосновенность и уход из политики первого президента Казахстана, члена Конституционного совета страны Нурсултана Назарбаева[[153]](#footnote-153). председателя Совета безопасности.

Президент Казахстана, Касым-Жомарт Токаев обратился к миротворческим военным силам ОДКБ оказать помощь, в сложившиеся ситуации[[154]](#footnote-154). Это было первое участие миротворческих сил ОДКБ с момента его создания. До этого проходили саммиты стран – участниц и проводились учения. Стоит отметить, что организация показала эффективность своей работы[[155]](#footnote-155).

Таким образом, восстание было подавлено и войска ОДКБ были выведены с территории Казахстана.

В 2022 году прошел юбилейный саммит ОДКБ в г. Москва[[156]](#footnote-156). Важность данного саммита заключается в том, что на повестке дня актуальными вопросами стали новые события в мире. Это, прежде всего связано с ситуацией на Украине, вступлением Финляндии и Швеции в НАТО, активизации США на постсоветском пространстве, обстановкой в Афганистане, ведением санкций против России и т. д.[[157]](#footnote-157) Важно понимать, что все эти проблемы, и прямо и косвенно затрагивают все страны ОДКБ. Учитывая, что одним из приоритетных партнеров для стран – участниц организации является Россия – любые изменения в политическом и экономическом направлении влияют и на государства-участниц.

Стратегическое партнерство между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан продолжали развиваться и в рамках ШОС.

Знаковым событием для Республики Таджикистан стал 2014 год, когда саммит Шанхайской организации сотрудничества приводился в Душанбе[[158]](#footnote-158). Председатель был назначен президент Таджикистана Эмомали Рахмон. Особенность данной встречи заключалось в завершении всех нормативно – правовых документов по приёму новых членов организации. Это обусловлено тем, не одна страна проявляла интерес к ШОС. К примеру, Индия, Монголия, Пакистан и Иран были участниками саммита, тем самым они повысили статус наблюдателя.

Данный саммит сыграл важную роль в повышении политического статуса Таджикистана на международной арене. Это дало возможность проявить себя ведущей страной, встретить представителей участников ШОС на высшем уровне, и зарекомендовать себя на дальнейшее развитие как двустороннего, так и многостороннего сотрудничества.

В 2015 году председательство ШОС перешло к Российской Федерации. Саммит проходил в г. Уфа. Это дало возможность России подготавливать и реализовывать новые проекты в рамках ШОС. Например, президент Российской Федерации был инициатором создания Центра по противодействию угрозам и вызовам безопасности стран – членов ШОС на базе Региональной антитеррористической структуры[[159]](#footnote-159).

Итогами саммита в Российской Федерации стали:

1. Принятие Стратегии развития ШОС до 2025 года;
2. Принятие Программы сотрудничества стран – членов ШОС в борьбе с терроризмом, экстремизмом и сепаратизмом на 2016 - 2017 годы;
3. Соглашение о сотрудничестве и взаимодействии государств – членов ШОС по пограничным вопросам.
4. Принятие решения о приеме Индии и Пакистана в качестве стран – наблюдателей, Беларуси – предоставлении статуса государства – наблюдателя при ШОС, Армении, Азербайджану, Непалу и Камбодже – статус партнера по диалогу ШОС.

В рамках данного саммита Таджикистан поддержал идею России о расширении Шанхайской организации сотрудничества[[160]](#footnote-160). Это было связано рассмотрением новых кандидатов, таких как Индия, Пакистан, Иран.

Саммит 2015 года в Российской Федерации сыграл особенно важную роль. Здесь стоит учитывать ухудшенное положение России на международной арене, связанный с ситуацией на Украине. Поэтому, очередное собрание в многостороннем порядке дало возможность России заявить о себе, как об одной из ведущих стран, показать своё приоритетность и важность в решении важных задач, и удержать сотрудничество со странами ШОС как на основе двусторонних отношений, так и в рамках международной организации.

В 2019-2020 годах Российская Федерация также была государством – председателем ШОС[[161]](#footnote-161). Для всех стран это стало периодом неопределенности, новых угроз, адаптации в новых условиях. Поэтому, саммит ШОС 2019-2020 годов был более, чем актуальный. Российская Федерация не могла показать себя с худшей стороны. Организация саммита прошло в онлайн режиме, однако всё прошло на высшем уровне под председательством президента Российской Федерации Владимира Путина.

Для Таджикистана, как для страны, которая нуждается и в гуманитарной помощи в том числе, очень важно было принимать участие в данном саммите. Главный вопрос, который оставался открытым – борьба с COVID-19, оказание гуманитарной помощи нуждающимся государствам. Акцент был сделан также на развитии экономических, культурных и социальных сферах. Была упомянута и сфера безопасности, так как в новых реалиях нужно было быть готовым к любым поворотам событий.

Также, президент России, Владимир Путин, поддержал инициативу президента Республики Таджикистан, Эмомали Рахмона, создать в Душанбе Центр по борьбе с наркотрафиком. Это показывает, что Россия готова поддерживать любые инициативы со стороны Таджикистана, касающиеся борьбы с одной из главных проблем[[162]](#footnote-162).

Учитывая позицию Китая и России на саммите, можно сказать, что она во многом совпадала. Это связано с развитием стратегического партнерства между странами. Республике Таджикистан также выгодны дружеские отношения между Россией и Китаем. Таким образом, республика может лавировать между ведущими странами мира, пользоваться их поддержкой, развивать с ними сотрудничество, и при этом, не думать, что страна выбирает вражескую позицию.

Итогами данного саммита стали:

1. Принятие ряд новых документов («Московская декларация и заявления в связи с 75-летием Победы во Второй мировой войне»[[163]](#footnote-163), документ «О противодействии распространению террористической, сепаратистской и экстремистской идеологии, в том числе в сети Интернет[[164]](#footnote-164)», документ «О сотрудничестве в области обеспечения международной информационной безопасности, о противодействии наркоугрозе, о совместном противодействии новой коронавирусной инфекции[[165]](#footnote-165), документ о сотрудничестве в области цифровой экономики»[[166]](#footnote-166);
2. Согласование Плана действий на 2021–2025 гг. по реализации Стратегии развития ШОС до 2025 г.[[167]](#footnote-167);
3. Концепция сотрудничества государств – членов ШОС по развитию удаленных и сельских территорий в цифровую эпоху[[168]](#footnote-168);
4. Комплексный план совместных мер государств-членов ШОС по противодействию угрозам эпидемий на пространстве региона»[[169]](#footnote-169).

В 2021 году прошел юбилейный саммит ШОС в Республике Таджикистан (г. Душанбе). По сравнению с 2014 годом, проведение данного саммита являлся важным для Таджикистана. Это было связано с безопасностью таджикско-афганской границы, ситуацией в Афганистане, распространением терроризма и экстремизма, борьбой с COVID-19, экономической нестабильностью стран в связи с эпидемиологической обстановкой. Потребовалась разработка новых комплексных мер, чтобы противостоять угрозам и выходить на новый уровень сотрудничества.

Основными итогами данного саммита стали[[170]](#footnote-170):

1. Выработка единого мнения по поводу ситуации в Афганистане. В этом вопросе очень важно было прийти к одному мнению, чтобы разработать комплекс мер для безопасности Центральной Азии;
2. Смена статуса Ирана – от наблюдателя до постоянного члена. ШОС расширяется более влиятельными государствами. Это показывает высокий уровень и развитие международной организации.
3. Обсуждение разработки и принятия Стратегии экономического развития региона ШОС до 2030 года. Тема экономического развития поднимается ежегодно на саммитах ШОС. Это является одним из важных аспектов сотрудничества между государствами. Был сделан акцент на значительном росте электронной торговли в условиях пандемии. Были согласованы усилия по преодолению социально-экономических последствий цифрового разрыва между государствами-членами ШОС. Страны отметили важную роль инновационных технологий в обеспечении устойчивого развития и цифровой трансформации экономик на пространстве ШОС и т. д.
4. Намерение использования транзитного потенциала ШОС, формирования региональных транспортных и транзитных коридоров, реализации крупных проектов, которые будут способствовать усилению транспортной взаимосвязанности.
5. Выполнение Комплексного плана совместных мероприятий государств-членов ШОС по противодействию угрозам эпидемии на пространстве региона.

Итоги саммита на этом не ограничиваются. Стоит отметить, что саммит стран ШОС 2021 году прошел более, чем продуктивно.

Таким образом, Шанхайская организация сотрудничества считается одной из перспективных международных организаций. Это обусловлено эффективной и стабильной работой всех стран – участниц, подготовка и реализация различных проектов.

Что касается Республики Таджикистан и Российской Федерации, то здесь нужно сказать, что каждая из этих стран играет свою важную роль в развитии ШОС. Это дало возможность государствам взаимодействовать не только в рамках ШОС, но и развиваться на основе двухстороннего сотрудничества.

Конечно, как Таджикистан, так и Россия преследует свои собственные цели в данной международной организации, однако, существуют общие цели, которые объединяют и дают возможность быть в ШОС вместе. Здесь важную роль играет сохранение безопасности региона, нераспространения терроризма, развитие экономического сотрудничества.

Для Таджикистана это огромная возможность заявить о себе во внешней политике, быть активным участником всех саммитов и встреч, выступать инициатором и поддерживать инициативы других стран – участниц в реализации проектов в рамках ШОС.

Несмотря на то, что в Шанхайской организации сотрудничества главенствующую роль взял на себя Китай, Россия не может допустить распространения полного влияния на регион со стороны Китая. Также она выступает одним из главных инициаторов экономических проектов в рамках ШОС.

Таким образом, сотрудничество Республики Таджикистан и Российской Федерации в международных организациях дали возможность развивать и укреплять стратегическое партнерство не только на основе двухстороннего сотрудничества. Государства участвуют в различных международных встречах, формах, совместных проектах. Проанализировав деятельность международных организаций, в состав которых входят и Республика Таджикистан, и Российская Федерация, их объединяют общие цели и общие проблемы. Это является немаловажным для взаимовыгодного сотрудничества.

Актуальным вопросом для Республики Таджикистан остается вступление в ЕАЭС. Были проанализированы, как плюсы, так и минусы от интеграции республики в международную организацию. Однако, по настроениям таджикских властей, можно сказать, что государство не торопиться вступать в Евразийский союз.

ОДКБ, ШОС – это те международные организации, где существует возможность для Российской Федерации и Республики Таджикистан решать главные проблемы – безопасность и экономическое сотрудничество. Именно эти два главных фактора определяют развитие стратегического партнерства между двумя странами не только в рамках международных организаций, но и на основе двухстороннего сотрудничества. Таджикистану выгодно быть там, где Россия принимает активное участие. Это показывает приверженность к ближайшему партнеру. И для Российской Федерации выгодно участие Таджикистана в совместных международных организациях. В любых политических процессах, происходящих во внешней политике государств важно иметь как можно больше стран, которые будут на стороне России.

Также важно отметить, что каждая организация имеет свою особенность. В связи с этим складывается стратегическое партнерство России и Таджикистана. ОДКБ как международная организация ориентирована и на политическое, и на военное сотрудничество. Отсюда вытекает, что общие цели и задачи в этих сферах важно решать в рамках ОДКБ. ШОС – международная организация, направленная на сотрудничество во всех сферах между государствами. Это дает возможность Российской Федерации и Республике Таджикистан становиться инициаторами различных проектов в тех сферах, которые не рассматриваются в рамках ОДКБ поддерживать друг друга на международной арене. В ШОС главным является Китай. Таким образом, для Таджикистана важно сохранять и проводить сбалансированную политику между двумя ведущими государствами в рамках ШОС, а России не допустить полного влияния Китая в Центральной Азии.

Таким образом, развитие стратегического партнерства между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан можно назвать динамичными и стабильными. Стабильность заключается в том, что в любых условиях, Россия и Таджикистан поддерживают друг друга, продолжают сотрудничество в военном, социально – экономическом направлении и в сфере безопасности.

2014 год стал для Российской Федерации переломным. Тем самым это изменило ее политическое и экономическое положение. Однако, она смогла выработать новый курс и направить свои силы на страны Центральной Азии.

Как в военной, так и экономической сфере Таджикистан зависит от помощи России. Маленькая страна с большими проблемами, но все же республика остается главным стратегическим партнером и союзником России.

Республика Таджикистан и Российская Федерация проделали совместный путь и в участии международных организаций. По сей день они продолжают принимать участие, выступать инициаторами различных проектов, предоставлять площадки для проведения саммитов, встреч. Такая позиция показывает динамичное развитие стратегического партнерства Республики Таджикистан и Российской Федерации на всех уровнях.

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ**

Стратегическое партнерство между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан основываются на принципах взаимовыгоды и взаимоуважения.

После распада СССР и до начала гражданской войны в республике Таджикистан, Россия и Таджикистан начали закладывать фундамент для становления стратегического партнерства. Были заключены различные договора по всем направлениям сотрудничества. В период гражданской войны в Таджикистане Россия была заинтересована в урегулировании межтаджикского конфликта. Она всячески помогала и поддерживала на международной арене, предоставила площадку для переговорного процесса между оппозицией и правительством Таджикистана. Положение Таджикистана после войны было критическим. Российская Федерация была одним из первых государств, которая начала помогать в восстановлении республики.

После окончания войны, в Таджикистане начался период восстановления. Сотрудничество с Российской Федерацией начало динамично развиваться. Россия активно стала помогать республике Таджикистан в восстановлении инфраструктуры, экономики страны.

Благодаря поддержке Российской Федерации, Таджикистан смог выйти на новый уровень развития своей государственности и повышать свой политический имидж во внешней политике. Это связано с активным участием республики на международной арене, возможностью развития отношений с другими государствами.

Поэтому, Российская Федерация и Республика Таджикистан как на основе двухстороннего сотрудничества, так и в рамках международных организаций развивают социально-экономическое и военное сотрудничество, разрабатывают и реализовывают различные проекты, принимают участие в форумах, саммитах, чтобы совместно противостоять, существующим угрозам.

В начале XXI века российско-таджикские отношения вышли на новый уровень развития. В 2012 году Владимир Путин в очередной раз становится президентом Российской Федерации. С его приходом на президентский пост стратегическое партнерство между Россией и Таджикистаном начало новую фазу активного развития. Здесь большую роль играют личные отношения между президентами России и Таджикистана. Это является одним из важных факторов, которые послужили началу углубленного сотрудничества стран в военно-политической и социально-экономической сферах. Договорно-правовая база начала расширяться, за счет подписанных соглашений и договоров на долгосрочную перспективу.

Неоднократно президенты России и Таджикистана проводили переговоры на высшем уровне. По их совместным заявлениям можно говорить о динамике развития стратегического партнерства.

Динамика развития стратегического партнерства заключается в расширении и углублении сотрудничества в военно-политическом и социально экономическом направлении. Что выражается, во-первых, в увеличении количества межгосударственных соглашений в военной сфере, во-вторых, усиления кооперации в области военного сотрудничества, в частности, в проведении совместных военных учений и обучения российскими офицерами таджикских солдат, в-третьих, в системном и стабильном увеличении товарооборота и наращивании сотрудничества в торгово-инвестиционной сфере.

Военно-политическое сотрудничество между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан является одним из важных аспектов развития стратегического партнерства и союзнических отношений. На фоне существующих угроз, с каждым годом Россия и Таджикистан вырабатывают новые механизмы для их предотвращения распространения. Это очень важно, поскольку сегодняшняя ситуация в Афганистане может в любой момент дестабилизировать внутреннюю и внешнюю обстановку в странах Центральной Азии и Российской Федерации.

В рамках военно-политической сотрудничества Российская Федерация был заключен договор о пребывании 201-й военной базы на территории республики. После, срок пребывания российской базы продлевался. С 2012 и по 2021 года увеличиваются поставки вооружения в Республику Таджикистан. Совместно укрепляется таджикско-афганская граница. На территории Таджикистана проводились боевые учения. С каждым разом число военнослужащих увеличивалось, тем самым в Вооруженных силах Республики Таджикистан появлялось больше подготовленных специалистов.

Социально-экономический фактор также повлиял на формирование стратегического партнерства между Россией и Таджикистаном. С 2014 года прослеживается рост товарооборота между Россией и Таджикистаном. Для Российской Федерации важно оставаться главным партнером и инвестором в экономику Таджикистана. Так, она укрепляет свое влияние на государство, что способствует возможности двум странам поддерживать и развивать сотрудничество на двухсторонней основе в рамках стратегического партнерства.

Еще одним важным фактором, который послужил развитию стратегического партнерства – совместное участие России и Таджикистана на международной арене.

Как для России, так и для Таджикистана важную роль играет безопасность всего Центральноазиатского региона. Любые конфликты, угрозы в Центральной Азии, способны дестабилизировать обстановку в каждом государстве региона.

Российская Федерация и Республика Таджикистан состоят в ОДКБ и ШОС. Учитывая, что в рамках ОДКБ Россия и Таджикистан поводили лишь совместные учения, в 2022 году они смогли впервые принять участие в миротворческой операции в Казахстане.

В рамках ШОС Таджикистан и Россия предоставляют площадки для проведения саммитов. Ежегодно страны принимают активное участие в форумах, заседаниях, конференциях, становятся инициаторами различных проектов.

На развитие стратегического партнерства повлияли и совместные усилия России и Таджикистана по предотвращению распространения терроризма, экстремизма и сепаратизма, и контролем ситуации в Афганистане. Особо актуальной эта проблема стала в 2021 году, когда к власти пришли талибы. В связи с этим, увеличилось число проведения боевых учений на территории Таджикистана, совместными усилиями Россия и Таджикистан начали укреплять таджикско-афганскую границу, увеличилось количество встреч на высшем уровне двух стран для обсуждения дальнейших шагов по предотвращению настоящей угрозы.

Благодаря совместным усилиям, Россия и Таджикистан продолжают борьбу, с существующими угрозами:

1. Распространение терроризма, экстремизма и сепаратизма.

3. Распространение наркотиков.

Существуют факторы, которые указывают и на проблемы в российско-таджикских отношениях.

Республика Таджикистан на международной арене не всегда является поддержкой для России в случае каких-либо конфликтов. Это связано с тем, что республика пытается лавировать между государствами, оставаясь в тени. Власти Таджикистана понимают, насколько важно поддерживать дружеские отношения не только с Российской Федерацией. Однако, для России Таджикистан остается важным стратегическим партнером и союзником. Здесь позиция Российской Федерации обусловлена тем, что Таджикистан во многих аспектах зависим от России. В особенности это касается сферы трудовой миграции. В то же время, такая зависимость ограничивает Республику Таджикистан в возможности проводить свою внешнюю политику вне российского влияния.

Важной проблемой для России, которая существует в межгосударственных отношениях – пребывание большого количества таджикиских мигрантов на территории Российской Федерации. В рамках миграционного законодательства вводятся определенные ограничения. Этот вопрос является важным, поскольку на территорию России пребывает большое количество граждан. Соответственно, с существующими проблемами появляется нелегальность пребывания таджикских мигрантов. Данный вопрос был бы разрешен в рамках сотрудичества России и Таджикистана в ЕАЭС. В рамках организации существует упрощенная система пребывания мигрантов на территориях стран участниц. Однако, Таджикистан не спешит становится ее участницей. Были проанализированы, как плюсы, так и минусы от интеграции республики в международную организацию.

Следует отметить, что в краткосрочной перспективе вступление Таджикистана в ЕАЭС является маловероятным. В отношении данной темы больше влияние оказывает не внешний фактор со стороны влияния третьих стран, а именно ситуация внутри страны. Для самого государства, при правильной и взвешенной политике, интеграция в ЕАЭС мог послужить отличным вариантом для развития экономики, поддержки со стороны стран – частниц организации. Однако, правительство республики не совсем заинтересовано о тех привилегиях, которые предоставляет ЕАЭС. Это может изменить систему их деятельности и пребывания у власти.

Несмотря на существующие проблемы, все же существует большой спектр сфер для развития дальнейшего сотрудничества. Для Республики Таджикистан, в силу своего политического и экономического положения, важно оставаться рядом с Россией, как главным партнером и союзником. Без Российской Федерации у республики нет больших возможностей противостоять внешним угрозам.

Дальнейшее стратегическое партнерство между Россией и Таджикистаном будет укрепляться, благодаря, уже созданной договорно-правовой базе. Таджикистан высоко оценивает роль России как гаранта стабильности, мира и безопасности в Центральной Азии. В связи с этим Таджикистан заинтересован в дальнейшем развитии сотрудничества с Россией. На базе, подписанных раннее договоров, стратегическое партнерство Российской Федерации и Республики Таджикистан будет развиваться по разным направлениям.

Продолжится активная работа Межпарламентской комиссии России и Таджикистана, которая показала свою эффективность в экономическом направлении.

Таджикистан и Россия заинтересованы в дальнейшем расширении экономического сотрудничества, повышении товарооборота между странами. Исходя из нынешнего экономического положения России, возможность увеличения экспорта и импорта высока. Важным является инвестиционное сотрудничество, исходя из разработанных инвестиционных проектов на ближайшую перспективу.

Исходя из существующих угроз, Россия и Таджикистан заинтересованы и дальше сотрудничать в сфере безопасности, совместно участвовать на площадках, разрабатывать стратегии и искать решения по недопущению их распространения.

**СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ**

**Источники**

1. Астанинская юбилейная декларация на пути к сообществу безопасности // SUM Journal: [сайт]. – 2010. – URL: https://www.osce.org/files/f/documents/d/8/74990.pdf (дата обращения: 05.05.2022).

Банк лучших решений в сфере развития отдаленных территорий (План действий) государств-членов ШОС // Министерство экономического развития Российской Федерации: [сайт]. – URL: https://www.economy.gov.ru/material/file/c33a7c1376cd8db4bcffe391a228a341/bank\_luchshih\_resheniy.pdf (дата обращения: 19.05.2022).

Беседа с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном // Президент России: [сайт]. – 27.12.2021. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/67457 (дата обращения: 10.05.2022).

Встреча с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном // Президент России: [сайт]. – 06.02.2014. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/20172 (дата обращения: 05.05.2022).

Договор «О добрососедстве, дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Китайской Народной Республикой» от 17.07.2001 № 9-ФЗ // Российская газета. – 17.07.2001 г. – Ст. 134 с изм. и допол. в ред. от 25.01.2002.

Договор «О дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан» от 15.05.1993 № 5442-1 // Бюллетень международных договоров. – 1993 г. – № 8.

Договор «О Евразийском экономическом союзе» (Подписан в г. Астане 29.05.2014) (ред. от 01.10.2019) (с изм. и доп., вступ. в силу с 05.04.2022), Ст. 97.

Договор «О создании Союзного государства» от 02.01.2000 № 25-ФЗ // Бюллетень международных договоров. – 2000 г. – № 3. – с изм. и допол. в ред. от 01.03.2000.

Договор «о союзническом взаимодействии между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан, ориентированном в XXI век» от 16.04.1999 // Дипломатический вестник. – 1999 г. – № 5.

Договор между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан «об урегулировании вопросов двойного гражданства» от 07.09.1995 № 152-ФЗ // Бюллетень международных договоров. – 1997 г. – № 2. – с изм. и допол. в ред. от 01.04.2005.

1. Евразийский фонд стабилизации и развития (ЕФСР): официальный сайт. – Москва. – Обновляется в течении суток. – URL: https://efsd.org/ (дата обращения: 29.04.2022).

Закон Республики Таджикистан «О государственном бюджете Республики Таджикистан на 2020 год» от 22.11.2019 № 1507 // Национальный Центр законодательства при президенте Республики Таджикистан. – 13.08.2020 г. – с изм. и допол. в ред. от 04.07.2020.

Заявление Совета глав государств-членов Шанхайской организации сотрудничества о противодействии распространению террористической, сепаратистской и экстремистской идеологии, в том числе в сети Интернет // Представительство Китайской Народной Республики в Республике Армения: [сайт]. – 10.11.2020. – URL: https://www.mfa.gov.cn/ce/ceam/rus/zgxw/t1831183.htm (дата обращения: 19.05.2022).

1. Информационное сообщение по итогам заседания Совета глав государств-членов Шанхайской организации сотрудничества // ШОС: официальный сайт. – 2014. – URL: http://rus.sectsco.org/news/20140912/48242.html (дата обращения: 17.05.2022).

Информационный бюллетень по содействию безопасности США и Таджикистана // Посольство США в Таджикистане: [сайт]. – 2021. – URL: https://tj.usembassy.gov/ru/us-tajikistan-security-assistance-fact-sheet-111921-ru/ (дата обращения: 04.04.2022).

1. Межтаджикское урегулирование (справочная информация) // Министерство иностранных дел Российской Федерации: [сайт]. – 2001. – URL: https://www.mid.ru/ru/foreign\_policy/international\_safety/conflicts/mezhtadzhikskoe\_uregulirovanie/1587869/ (дата обращения: 12.12.2021).

Общие контуры Стратегии развития ШОС // URL: http://static.kremlin.ru/media/events/files/ru/a3YPpGqLvQI4uaMX43lMkrMbFNewBneO.pdf (дата обращения: 18.05.2022).

1. Постановление Правительства Республики Таджикистан «Об утверждении Концепции развития туризма в Республике Таджикистан на 2009-2019 годы» от 02.04.2009 № 202 с изм. и допол. в ред. от 06.01.2018.

Протокол «О продлении срока действия Соглашения между Правительством Российской Федерации и Правительством Китайской Народной Республики об уведомлениях о пусках баллистических ракет и космических ракет-носителей» от 13.10.2009 № 22450/дп // Официальный интернет-портал правовой информации. - 16.12.2020 г. - № 0001202012160002. – с изм. и допол. в ред. от 07.12.2021.

Протокол «Об установлении дипломатических отношений между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан» от 08.04.1992 // Бюллетень международных договоров. – 1993 г. – № 4.

1. Прямые иностранные инвестиции по странам солона // Национальный банк Таджикистана: [сайт]. – URL: https://docs.yandex.ru/docs/view?url=ya-browser%3A%2F%2F4DT1uXEPRrJRXlUFoewruEpWM0n3MVK271DfKUop4baYa36fSS4UwpLyVlRPrvTLctCopD4y1oYXpc5HSqgTcb-um7sAMMhmUTAELJkYw6GKh\_vdX83QzobErLmwQiOl0SHKRjCy26tqqi5sAkoQZg%3D%3D%3Fsign%3DmYDQWtwof9bpXWxN-xQQmtdrcmoR4snKvr69j8ryUYs%3D&name=Прямые\_иностранные\_инвестиции\_по\_странам\_солона.xlsx&nosw=1 (дата обращения: 26.04.2022).
2. Саммит ОДКБ // Президент России: [сайт]. – 19.12.2012. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/17164 (дата обращения: 16.05.2022).

Соглашение между Правительством Республики Таджикистан и Правительством Российской Федерации «о сотрудничестве в области культуры, науки и техники, образования, здравоохранения, информации, спорта и туризма» // Бюллетень международных договоров. – 1996 г. – № 6.

Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Таджикистан «о научно-техническом сотрудничестве» от 25.05.1993 // Бюллетень международных договоров. – 2003 г. – № 2.

Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Таджикистан «о военно-техническом сотрудничестве» от 27.01.1994 // АО «Кодекс». – с изм. и допол. в ред. от 03.02.2003.

Соглашение между правительством Российской Федерации и правительстве Республики Таджикистан «Об основных принципах и направлениях экономического сотрудничества на период до 2000 года» от 07.09.1995 // КонтурНорматив. – с изм. и допол. в ред. от 07.09.1995.

1. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Таджикистан об организованном наборе граждан Республики Таджикистан для осуществления временной трудовой деятельности на территории Российской Федерации от 17.04.2019 // Бюллетень международных договоров. – 2020 г. – № 8.
2. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории Республики Таджикистан от 05.10.2012 № 68-ФЗ // ЗАО «Кодекс». Электронный фонд правовых и нормативно-правовых документов: [сайт]. – URL: https://docs.cntd.ru/document/902383806. – Заглавие с экрана.
3. Толковый словарь русского языка: 100000 слов, терминов и выражений / С. И. Ожегов; под общ. ред. Л. И. Скворцова. – 28-е изд., перераб. – М.: Мир и образование, 2015. – 1375 с. ISBN 978-5-94666-657-2.

Шанхайская организация сотрудничества // ШОС: официальный сайт. – URL: http://rus.sectsco.org/news/20200718/664204.html (дата обращения: 19.05.2022).

**Литература**

Алиева, Р. Экономическое сотрудничество как фактор управления таджикско-российских отношений / Р. Алиева // Вестник Педагогического университета. – 2019. – № 2 (79). – С. 291-295.

Воробьев, А. В. Сущность и виды стратегического партнерства в международных отношениях / А. В. Воробьев // Социальная политика и социальное партнерство. – 2020. – №10. – С. 22-29.

1. Лоховская, О. С. Объединения государств: общетеоретические и международные вопросы / Лоховская О. С. // Информационно-образовательный юридический портал Аllpravo.Ru: [сайт]. – URL: https://allpravo.ru/diploma/doc33p0/instrum1619/print1622.html (дата обращения: 15.12.2021).
2. Панина, Е. Второй фронт против России или невероятный альянс с Россией? / Е. Панина // Русстрат: [сайт]. – 23.05.2022. – URL: https://russtrat.ru/poziciya-eleny-paninoy/23-maya-2022-1604-10449 (дата обращения: 25.05.2022).

Попов, Д. Трудовая миграция из Таджикистана в цифрах / Д. Попов // Российский институт стратегических исследований (РИСИ). – 29.05.2015. – URL: https://riss.ru/article/12039/ (дата обращения: 14.05.2022).

1. Равшандоз, М. Гражданское противостояние и миротворческий процесс в Республике Таджикистан в 90-е годы ХХ в.: дис. … канд. ист. наук: 07.00.02 / Маликфаридуни Равшандоз; науч. рук. Зикриёев Ф. Б; Таджикский национальный университет. – Душанбе, 2019. – 219 с.

Солиходжаева, С. А. О сотрудничестве Таджикистана с Европейским Союзом / С. А. Солиходжаева // Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Гуманитарные науки. – 2014. – № 2 (39). – С. 162-171.

Степанов, И. В. Стратегия непрямых действий Лиддел Гарта: попытка изобретения философского концепта средствами военной теории / И. В. Степанов // Вестник Самарского государственного технического университета. Серия: Философия. – 2019. – № 1. – С. 125-128.

Стрелков, А. Я. К определению понятия «государственная стратегия» / А. Я. Стрелков // Журнал научных публикаций аспирантов и докторантов. – 2014. – № 5(95). – С. 126-128.

1. Умеров, Д. А. Сотрудничество Европейского Союза и Республики Таджикистан по обеспечению центрально-азиатской безопасности / Д. А. Умеров // Молодой ученый. – 2014. – № 6 (65). – С. 625-627.

Центральная Азия: внешний взгляд. Международная политика с центральноазиатской точки зрения / пер. Р. Султанов; отв. ред. В. Лапинс. – Б.: Фонд им. Ф. Эберта, 2008. – 615 с.

1. Czechowska L. The concept of strategic partnership as an input in modern alliance theory / L. Czechowska // The Copernicus Journal of Political Studies. – 2013. – № 2 (4). – Р. 36-51.
2. Das T. K. A Resource-Based Theory of Strategic Alliances / T. K. Das, B.-S. Teng // Journal of Management. – 2000. – № 26(1). – Р.31-61.
3. Laruelle M. Eurasia, Eurasianism, Eurasian Union Terminological gaps and overlapse / M. Laruelle // PONARS Eurasia Policy Memo. – 2015. – № 366. – Р. 1-5.

**Материалы СМИ**

1. 201-я РВБ: Таджикистан получит 70 единиц военной техники // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 25.01.2022. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20220125/russia-voennya-baza-tajikistan-dopolnitelnya-tekhnika-1045112068.html (дата обращения: 08.05.2022).

Анализ январских событий в Казахстане // Аналитический центр Катехон: [сайт]. – 19.01.2022. – URL: https://katehon.com/ru/article/analiz-yanvarskih-sobytiy-v-kazahstane (дата обращения: 17.05.2022).

Антикризисный фонд ЕврАзЭС // Евразийское экономическое сообщество: [сайт]. – URL: http://www.evrazes.com/about/sp\_af (дата обращения: 29.04.2022).

1. В 2019 году трудовые мигранты перевели в Таджикистан свыше $2,7 млрд. // Информационное агентство Avesta: [сайт]. – 05.02.2020. – URL: https://avesta.tj/2020/02/05/v-2019-godu-trudovye-migranty-pereveli-v-tadzhikistan-svyshe-2-7-mlrd/ (дата обращения: 14.05.2022).

В Таджикистане батальоны Коллективных сил быстрого развертывания обезвредили террористическую группировку. Такова легенда совместных учений «Рубеж-2007». В маневрах участвуют Таджикистан, Россия и Казахстан // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 24.06.2007. – URL: https://odkb-csto.org/training/rubezh/v\_tadzhikistane\_batalony\_kollektivnykh\_sil\_bystrogo\_razvertyvaniya\_obezvredili\_terroristicheskuyu\_gr/#loaded (дата обращения: 01.05.2022).

В Таджикистане завершились тактические учения российских мотострелков // ТРК Звезда Новости: [сайт]. – 22.09.2020. – URL: https://tvzvezda.ru/news/2020922111-PtpAL.html (дата обращения: 08.05.2022).

1. В Таджикистане прошла активная фаза совместного учения Коллективных сил ОДКБ. Была задействована дальняя и оперативно-тактическая авиация, подразделения КСОР и ракетный комплекс «Искандер-М» // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 18.11.2017. – URL: https://odkb-csto.org/training/the\_brotherhood\_of\_war\_2017/v\_tadzhikistane\_proshla\_aktivnaya\_faza\_sovmestnogo\_ucheniya\_kollektivnykh\_sil\_odkb\_byla\_zadeystvovan-11729/#loaded (дата обращения: 16.05.2022).
2. В Таджикистане стартовали первые в 2022 году военные учения // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 18.01.2022. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20220118/tajikistan-russia-ucheniya-2022-1044882694.html (дата обращения: 10.05.2022).

В Душанбе состоялся саммит Шанхайской организации сотрудничества // Президент России: [сайт]. – 28.08.2008. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/1243 (дата обращения: 03.05.2022).

В Москве прошел юбилейный саммит Организации Договора о коллективной безопасности // Первый канал: [сайт]. – 16.05.2022. – URL: https://www.1tv.ru/news/2022-05-16/428922-v\_moskve\_prohodit\_yubileynyy\_sammit\_odkb (дата обращения: 17.05.2022).

Владимир Путин провел переговоры с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном // Первый канал: [сайт]. – 27.12.2021. – URL: https://www.1tv.ru/news/2021-12-27/418723-vladimir\_putin\_provel\_peregovory\_s\_prezidentom\_tadzhikistana\_emomali\_rahmonom (дата обращения: 10.05.2022).

1. Внешнеполитические векторы Таджикистана: Таджикистан и ШОС // Экспертный клуб «Сибирь-Евразия»: [сайт]. – 28.08.2015. – URL: http://sibir-eurasia.ru/publications/vnieshniepolitichieskiie-viektory-tadzhikistana-tadzhikistan-i-shos (дата обращения: 18.05.2022).
2. Возможно ли вступление Таджикистана в ЕАЭС? // Новости Таджикистана: [сайт]. – 27.11.2017. – URL: https://novosti-tadzhikistana.ru/vozmozhno-li-vstuplenie-tadzhikistana-v-eaes/ (дата обращения: 15.05.2022).
3. Второе учение Миротворческих сил ОДКБ «Нерушимое братство-2013», 7-11 октября 2013 г., Челябинская обл. г. Чебаркуль // Организация Договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 11.10.2013. – URL: https://odkb-csto.org/training/indestructible\_brotherhood\_2013/vtoroe\_uchenie\_mirotvorcheskikh\_sil\_odkb\_nerushimoe\_bratstvo\_2013\_7\_11\_oktyabrya\_2013\_g\_chelyabinska/#loaded (дата обращения: 17.05.2022).

Выборы президента России в 2012 году // РИА Новости: [сайт]. – 04.03.2013. – URL: https://ria.ru/20130304/925629279.html (дата обращения: 17.05.2022).

1. Даманский конфликт 1969 года – советско-китайский пограничный инцидент // Информационно-аналитический портал История России: [сайт]. – URL: https://istoriarusi.ru/cccp/sovetsko-kitayskiy-konflikt-1969-damanskiy.html (дата обращения: 01.05.2022).
2. «Душанбе-Антитеррор – 17»: спецназ РТ и РФ уничтожил «боевиков» за 40 минут // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 31.05.2017. – URL:https://tj.sputniknews.ru/20170531/tadzhikistan-ucheniya-sng-antiterror-1022461034.html (дата обращения: 06.05.2022).
3. ЕАБР назвал три причины для вступления Таджикистана в ЕАЭС // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 23.11.2020. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20201123/EABR-tri-prichiny-vstupleniya-Tajikistan-Eeu-1032329161.html (дата обращения: 16.05.2022).

ЕС отметил недостатки в области свободы СМИ на выборах в Таджикистане // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 12.10.2020. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20201012/eu-nedostatki-svobody-SMI-vybory-Tajikistan-1032075887.html (дата обращения: 10.04.2022).

Заместитель Министра обороны России Анатолий Антонов встретился с Министром обороны Таджикистана генерал-лейтенантом Шерали Мирзо // Министерство обороны Российской Федерации: [сайт]. – 27.01.2015. – URL: https://structure.mil.ru/management/minister/speeches/more.htm?id=12006374@egNews (дата обращения: 06.05.2022).

Защитить границу и обезвредить террористов: в Таджикистане стартовали учения ОДКБ // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 18.10.2021. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20211018/tajikistan-odkb-ucheniya-nachalo-1042930884.html (дата обращения: 17.05.2022).

1. История // Евразийское экономическое сообщество: [сайт]. – URL: http://www.evrazes.com/about/history (дата обращения: 26.04.2022).
2. КОБАЛЬТ-2010// Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 10.06.2010. – URL: https://odkb-csto.org/training/list.php?SECTION\_ID=95&PAGEN\_1=12 (дата обращения: 01.05.2022).
3. Лукашенко объяснил роль Беларуси в конфликте России и Украины // Белта: [Сайт]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/president/view/lukashenko-objjasnil-rol-belarusi-v-konflikte-rossii-i-ukrainy-491235-2022/ (дата обращения: 25.03.2022).
4. Медведев выступил на саммите ШОС // Сайт обращений Медведеву.ру: [сайт]. – 15.06.2011. – URL: http://medvedevu.ru/blog/medvedev\_vystupil\_na\_sammite\_shos/2011-06-15-773 (дата обращения: 03.05.2022).
5. Между Россией и Западом: Китай разъяснил позицию по Украине // MK.RU: [сайт]. – 2022. – URL: https://www.mk.ru/politics/2022/02/28/mezhdu-rossiey-i-zapadom-kitay-razyasnil-poziciyu-po-ukraine.html (дата обращения: 30.02.2022).

Межтаджикские переговоры под эгидой ООН // Российский миротворец: [сайт]. – 2021. – URL: http://www.peacekeeper.ru/ru/?module=pages&action=view&id=46 (дата обращения: 12.12.2021).

1. Мендкович: вступив в ЕАЭС, Таджикистан получил бы больше помощи в пандемию // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 28.10.2020. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20201028/eaeu-tajikistan-pomosch-pandemia-1032167488.html (дата обращения: 16.05.2022).

Миротворцы ОДКБ в Казахстане: Детали операции и перспективы блока // Информационно-аналитическое издание Евразия эксперт. [сайт]. – 12.01.2022. – URL: https://eurasia.expert/mirotvortsy-odkb-v-kazakhstane-detali-i-perspektivy/ (дата обращения: 17.05.2022).

1. Московская декларация Совета глав государств-членов Шанхайской организации сотрудничества // Президент России: [сайт]. – 10.11.2020. – URL: http://www.kremlin.ru/supplement/5575 (дата обращения: 18.05.2022).

Мыслить стратегически: Таджикистан в Евразийском Союзе, в ШОС и в отношениях с Китаем // Евразийское развитие: [сайт]. – URL: http://eurazvitiye.org/publication/20141110 (дата обращения: 15.05.2022).

НАТО и Таджикистан // Информационно-аналитический портал «НАТО.РФ»: [сайт]. – URL: https://www.нато.рф/ru/tajikistan.html (дата обращения: 16.04.2022).

1. «Независимый» Таджикистан за долги отдаёт свои земли Китаю// Яндекс Дзен: [сайт]. – 10.12.2020. –URL: https://zen.yandex.ru/media/id/5d6131323f548700ae273171/nezavisimyi-tadjikistan-za-dolgi-otdaet-svoi-zemli-kitaiu-5fd110cf11774679760a210c (дата обращения: 24.04.2022).

О встрече заместителя Министра иностранных дел Российской Федерации А.Ю. Руденко с Министром иностранных дел Республики Узбекистан А.Х. Камиловым – Узбекистан // Министерство иностранных дел Российской Федерации: [сайт]. – 14.10.2021 – URL: https://archive.mid.ru/web/guest/maps/uz/-/asset\_publisher/n9psHApVxR46/content/id/4992689 (дата обращения: 13.10.2021).

1. О российско-китайских отношениях стратегического партнерства // Министерство иностранных дел Российской Федерации: [сайт]. – 2021. – URL: https://www.mid.ru/strategiceskoe-partnerstvo-s-kitaem (дата обращения: 20.10.2021).

О сотрудничестве ШОС по противодействию угрозам эпидемий // Роспотребнадзор: [сайт]. – 10.11.2020. – URL:https://www.rospotrebnadzor.ru/region/rss/rss.php?ELEMENT\_ID=15938 (дата обращения: 19.05.2022).

Около 97% внешнего долга Таджикистана уходит на выполнение правительственных услуг // ASIA-Plus: [сайт]. – 27.08.2021. – URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/economic/20210827/okolo-97-vneshnego-dolga-tadzhikistana-uhodit-na-vipolnenie-pravitelstvennih-uslug (дата обращения: 24.04.2022).

1. Опыт Таджикистана в борьбе с наркоманией. Справка // РИА Новости: [сайт]. – 2012. – URL: https://ria.ru/20120618/676003507.html (дата обращения: 12.03.2022).

От Договора к Организации // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – URL: https://odkb-csto.org/25years/ (дата обращения: 30.04.2022).

1. Отношения между Республикой Таджикистан с Российской Федерацией // Генеральное консульство Республики Таджикистан в г. Новосибирске: [Сайт]. – 2022. – URL: https://www.mfa.tj/ru/novosibirsk/view/142/otnosheniya-tadzhikistana-s-rossiei (дата обращения: 04.04.2022).
2. Официальный визит Президента Таджикистана Э. Рахмона в Российскую Федерацию // Исполнительный комитет Содружества независимых государств: [сайт]. – 17.04.2019. – URL: https://cis.minsk.by/news/11004/oficialnyj-vizit-prezidenta-tadzikistana-erahmona-v-rossijskuu-federaciu (дата обращения: 07.05.2022).
3. Партия исламского возрождения Таджикистана: официальный сайт. – Вена. – 2022. – URL: https://ru.nahzat.org/ (дата обращения: 10.04.2022).

«Партнерство ради мира» (Partnership for Peace — PfP) // Информационно-аналитический портал «НАТО.РФ»: [Сайт]. – URL: https://www.нато.рф/ru/partnership\_for\_peace.html (дата обращения: 16.04.2022).

Полемика экспертов Таджикистана: «ЕАЭС – неравенство участников настораживает» // РСМД: [сайт]. – 15.06.2015. – URL: https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/polemika-ekspertov-tadzhikistana-eaes-neravenstvo-uchastniko/?sphrase\_id=90533376 (дата обращения: 15.05.2022).

Принятием Астанинской декларации завершился саммит ШОС // Tengrinews: [сайт]. – 15.06.2011. – URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/prinyatiem-astaninskoy-deklaratsii-zavershilsya-sammit-shos-190618/ (дата обращения: 03.05.2022).

1. Природные ресурсы // Посольство Республики Таджикистан в Федеративной Республике Германия: [сайт]. – URL: https://www.mfa.tj/ru/berlin/tadzhikistan/ekonomika/prirodnye-resursy (дата обращения: 10.04.2022).
2. Профессор Умаров: Таджикистан получит от вхождения в ЕАЭС больше пользы, чем вреда // ASIA-Plus: [сайт]. – 23.01.2020. – URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/economic/20200123/professor-umarov-tadzhikistan-poluchit-ot-vhozhdeniya-v-eaes-bolshe-polzi-chem-vreda (дата обращения: 15.05.2022).

Путин прибыл в Индию // РИА Новости: [Сайт]. – 2021. – URL: https://ria.ru/20100311/213660953.html (дата обращения: 15.11.2021).

Российская военная инфраструктура в Центральной Азии // Коммерсантъ Власть: [сайт]. – 17.06.2017. – URL: https://www.kommersant.ru/doc/3328655 (дата обращения: 15.04.2022).

Российские военнослужащие подготовили около 1000 младших специалистов для Вооруженных сил Таджикистана // Министерство обороны Российской Федерации: [сайт]. – 24.08.2018. – URL:https://function.mil.ru/news\_page/country/more.htm?id=12192565@egNews (дата обращения: 07.05.2022).

1. Российские инструкторы за 3 месяца подготовили для Вооруженных сил Таджикистана около 500 младших специалистов // Министерство обороны Российской Федерации: [сайт]. – 23.08.206. – URL: https://function.mil.ru/news\_page/country/more.htm?id=12093453@egNews (дата обращения: 06.05.2022).
2. Российско-индийские переговоры // Президент России: [сайт]. – 2021. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/67287 (дата обращения: 20.12.2021).

Российско-таджикистанские переговоры // Президент России: [сайт]. – 17.04.2019. – URL: http://www.kremlin.ru/catalog/persons/183/events/60305 (дата обращения: 08.05.2022).

Россия и Китай: стратегическое партнёрство, ориентированное в будущее // Президент России: [сайт]. – 2021. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/67694 (дата обращения: 15.10.2021).

Россия провела в Таджикистане рекордное число военных учений в 2021 году // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 30.12.2021. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20211230/russia-tajikistan-voennye-ucheniya-2021-1044518646.html (дата обращения: 10.05.2022).

Россия продолжает поставлять Таджикистану продукцию военного назначения в рамках оказания безвозмездной помощи // Министерство обороны Российской Федерации: [сайт]. – 25.02.2019. – URL:https://function.mil.ru/news\_page/country/more.htm?id=12218977@egNews (дата обращения: 08.05.2022).

Сессия Совета коллективной безопасности ОДКБ 23 декабря 2014 года, г. Москва // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 23.12.2014. – URL: https://odkb-csto.org/session/2014/session2014/#loaded (дата обращения: 16.05.2022).

Совместное заявление Президента Российской Федерации В.В. Путина и Президента Республики Таджикистан Э. Рахмона // Президент России: [сайт]. – 17.04.2019. – URL: http://www.kremlin.ru/supplement/5403 (дата обращения: 08.05.2022).

1. Совместное коммюнике по итогам двадцатого заседания Совета глав правительств (премьер-министров) государств-членов Шанхайской организации сотрудничества // ШОС: официальный сайт. – 2021. – URL: http://rus.sectsco.org/news/20211125/801840.html (дата обращения: 19.05.2022).
2. Стратегия коллективной безопасности Организации Договора о коллективной безопасности на период до 2025 года от 14.10.2016 // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 18.10.2016. – URL: https://odkb-csto.org/documents/statements/strategiya\_kollektivnoy\_bezopasnosti\_organizatsii\_dogovora\_o\_kollektivnoy\_bezopasnosti\_na\_period\_do\_/#loaded (дата обращения: 16.05.2022).
3. Таджикистан выступил с рядом предложений, поддержанных Россией // Рамблер/новости: [сайт]. – 11.11.2020. – URL: https://news.rambler.ru/world/45215016-tadzhikistan-vystupil-s-ryadom-predlozheniy-podderzhannyh-rossiey/ (дата обращения: 18.05.2022).
4. Таджикистан и Организация Договора о коллективной безопасности // Министерство иностранных дел Республики Таджикистан: [сайт]. – URL: https://www.mfa.tj/ru/main/view/147/tadzhikistan-i-organizatsiya-dogovora-o-kollektivnoi-bezopasnosti (дата обращения: 30.04.2022).

Талибан // Научный портал Academia. edu: [сайт]. – URL: https://news\_enc.academic.ru/1996/Талибан (дата обращения: 08.05.2022).

1. Токаев попросил глав ОДКБ помочь в преодолении «террористической угрозы» // Газета.uz: [сайт]. – 06.01.2022. – URL: https://www.gazeta.uz/ru/2022/01/06/odkb/ (дата обращения: 17.05.2022).
2. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2012 г. // // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2016-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2012-g/ (дата обращения: 13.05.2022).
3. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2013 г. // // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2016-03/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2013-g/ (дата обращения: 13.05.2022).

Торговля между Россией и Таджикистаном в 2014 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2016-04/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2014-g/ (дата обращения: 13.05.2022).

Торговля между Россией и Таджикистаном в 2016 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2017-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2016-g/ (дата обращения: 13.05.2022).

Торговля между Россией и Таджикистаном в 2017 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2018-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2017-g/ (дата обращения: 13.05.2022).

Торговля между Россией и Таджикистаном в 2020 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2021-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2020-g/ (дата обращения: 13.05.2022).

1. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2021 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2022-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2021-g/ (дата обращения: 13.05.2022).
2. Участие Лидера нации в работе Конференции «Международное и региональное сотрудничество в борьбе с терроризмом и источниками его финансирования, в том числе незаконным оборотом наркотиков и организованной преступностью» // Посольство Республики Таджикистан в Российской Федерации: [сайт]. – 17.05.2019. – URL: https://www.tajembassy.ru/ru/press/news/924-uchastie-lidera-natsii-v-rabote-konferentsii-mezhdunarodnoe-i-regionalnoe-sotrudnichestvo-v-borbe-s-terrorizmom-i-istochnikami-ego-finansirovaniya-v-tom-chisle-nezakonnym-oborotom-narkotikov-i-organizovannoj-prestupnostyu (дата обращения: 08.05.2022).
3. Хроника основных событий российско-таджикских отношений // Посольство Российской Федерации в Республике Таджикистан: [сайт]. – 2021 г. – URL: https://dushanbe.mid.ru/hronika-osnovnyh-sobytij-rossijsko-tadzikskih-otnosenij (дата обращения: 04.05.2022).
4. Хронология введения санкций и ответные меры России в 2014-2015 годах // РИА Новости: [сайт]. – 02.03.2020. – URL: https://ria.ru/20151125/1328470681.html (дата обращения: 03.05.2022).

Численность таджикских трудовых мигрантов в России сократилось на 37% // Информационное агентство Avesta: [сайт]. – 03.06.2021. – URL: https://avesta.tj/2021/06/03/chislennost-tadzhikskih-trudovyh-migrantov-v-rossii-sokratilos-na-37/ (дата обращения: 15.05.2022).

Что происходит в Казахстане, и из-за чего все началось – самая полная хронология // Рамблер/новости: [сайт]. – 08.01.2022. – URL: https://news.rambler.ru/world/47899294-chto-proishodit-v-kazahstane-i-iz-za-chego-vse-nachalos-samaya-polnaya-hronologiya/ (дата обращения: 17.05.2022).

Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) // Министерство экономического развития Российской Федерации: [сайт]. – URL: https://www.economy.gov.ru/material/directions/vneshneekonomicheskaya\_deyatelnost/mnogostoronnee\_ekonomicheskoe\_sotrudnichestvo/shanhayskaya\_organizaciya\_sotrudnichestva\_shos/ (дата обращения: 01.05.2022).

1. Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) // Российская цивилизация в пространстве, времени и мировом контексте: [сайт]. – URL: http://рос-мир.рф/node/2528 (дата обращения: 18.05.2022).

Экономисты и политологи высказались о возможности вступления Таджикистана в ЕАЭС // Евразийское развитие: [сайт]. – 27.11.2017. – URL: http://eurazvitiye.org/publication/20141028 (дата обращения: 16.05.2022).

Эксперт: голосованием по Крыму в ООН Таджикистан пытается угодить всем // Диалог Таджикистан и мир: [сайт]. – 16.11.2016. – URL: https://www.dialog.tj/news/ekspert-golosovaniem-po-krymu-v-oon-tadzhikistan-pytaetsya-ugodit-vsem (дата обращения: 05.05.2022).

Юбилейный саммит ОДКБ – главное // Аналитический центр Катехон: [сайт]. – 16.05.2022. – URL: https://katehon.com/ru/news/yubileynyy-sammit-odkb-glavnoe (дата обращения: 17.05.2022).

1. Prime Minister speaks with His Excellency Vladimir Putin, President of the Russian Federation // Ministry of external Affairs. Government India: [сайт]. – 2022. – URL: https://www.mea.gov.in/press-releases.htm?dtl/34933/prime+minister+speaks+with+his+excellency+vladimir+putin+president+of+the+russian+federation (дата обращения: 12.03.2022).

1. Договор «о союзническом взаимодействии между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан, ориентированном в XXI век» от 16.04.1999 // Дипломатический вестник. – 1999 г. – № 5.

   Протокол «Об установлении дипломатических отношений между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан» от 08.04.1992 // Бюллетень международных договоров. – 1993 г. – № 4. [↑](#footnote-ref-1)
2. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Таджикистан об организованном наборе граждан Республики Таджикистан для осуществления временной трудовой деятельности на территории Российской Федерации от 17.04.2019 // Бюллетень международных договоров. – 2020 г. – № 8. [↑](#footnote-ref-2)
3. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории Республики Таджикистан от 05.10.2012 № 68-ФЗ // ЗАО «Кодекс». Электронный фонд правовых и нормативно-правовых документов: [сайт]. – URL: https://docs.cntd.ru/document/902383806. – Заглавие с экрана. [↑](#footnote-ref-3)
4. Соглашение между Правительством Республики Таджикистан и Правительством Российской Федерации «о сотрудничестве в области культуры, науки и техники, образования, здравоохранения, информации, спорта и туризма» // Бюллетень международных договоров. – 1996 г. – № 6. [↑](#footnote-ref-4)
5. Договор «О Евразийском экономическом союзе» (Подписан в г. Астане 29.05.2014) (ред. от 01.10.2019) (с изм. и доп., вступ. в силу с 05.04.2022). [↑](#footnote-ref-5)
6. Евразийский фонд стабилизации и развития (ЕФСР): официальный сайт. – Москва. – Обновляется в течении суток. – URL: https://efsd.org/ (дата обращения: 29.04.2022). [↑](#footnote-ref-6)
7. Беседа с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном // Президент России: [сайт]. – 27.12.2021. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/67457 (дата обращения: 10.05.2022). [↑](#footnote-ref-7)
8. Встреча с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном // Президент России: [сайт]. – 06.02.2014. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/20172 (дата обращения: 05.05.2022). [↑](#footnote-ref-8)
9. Попов, Д. Трудовая миграция из Таджикистана в цифрах / Д. Попов // Российский институт стратегических исследований (РИСИ). – 29.05.2015. – URL: https://riss.ru/article/12039/ (дата обращения: 14.05.2022). [↑](#footnote-ref-9)
10. Равшандоз, М. Гражданское противостояние и миротворческий процесс в Республике Таджикистан в 90-е годы ХХ в.: дис. … канд. ист. наук: 07.00.02 / Маликфаридуни Равшандоз; науч. рук. Зикриёев Ф. Б; Таджикский национальный университет. – Душанбе, 2019. – 219 с. [↑](#footnote-ref-10)
11. Алиева, Р. Экономическое сотрудничество как фактор управления таджикско-российских отношений / Р. Алиева // Вестник Педагогического университета. – 2019. – № 2 (79). – С. 291-295. [↑](#footnote-ref-11)
12. Панина, Е. Второй фронт против России или невероятный альянс с Россией? / Е. Панина // Русстрат: [сайт]. – 23.05.2022. – URL: https://russtrat.ru/poziciya-eleny-paninoy/23-maya-2022-1604-10449 (дата обращения: 25.05.2022). [↑](#footnote-ref-12)
13. Степанов, И. В. Стратегия непрямых действий Лиддел Гарта: попытка изобретения философского концепта средствами военной теории / И. В. Степанов // Вестник Самарского государственного технического университета. Серия: Философия. – 2019. – № 1. – С. 125-128. [↑](#footnote-ref-13)
14. Czechowska L. The concept of strategic partnership as an input in modern alliance theory / L. Czechowska // The Copernicus Journal of Political Studies. – 2013. – № 2 (4). – Р. 36-51. [↑](#footnote-ref-14)
15. Das T. K. A Resource-Based Theory of Strategic Alliances / T. K. Das, B.-S. Teng // Journal of Management. – 2000. – № 26(1). – Р.31-61. [↑](#footnote-ref-15)
16. Лоховская, О. С. Объединения государств: общетеоретические и международные вопросы / Лоховская О. С. // Информационно-образовательный юридический портал Аllpravo.Ru: [сайт]. – URL: https://allpravo.ru/diploma/doc33p0/instrum1619/print1622.html (дата обращения: 15.12.2021). [↑](#footnote-ref-16)
17. Воробьев А. В. Сущность и виды стратегического партнерства в международных отношениях / А. В. Воробьев // Социальная политика и социальное партнерство. – 2020. – №10. – С. 22-29. [↑](#footnote-ref-17)
18. Laruelle M. Eurasia, Eurasianism, Eurasian Union Terminological gaps and overlapse / M. Laruelle // PONARS Eurasia Policy Memo. – 2015. – № 366. – Р. 1-5. [↑](#footnote-ref-18)
19. Косов Ю.В. Геополитическая перегруппировка Центральной Азии / Ю. В. Косов, А. В. Торопыгин // Европейская безопасность: события,оценки,прогнозы. – 2006. – №20. – С.12-15. [↑](#footnote-ref-19)
20. Центральная Азия: внешний взгляд. Международная политика с центральноазиатской точки зрения / пер. Р. Султанов; отв. ред. В. Лапинс. – Б.: Фонд им. Ф. Эберта, 2008. – 615 с. [↑](#footnote-ref-20)
21. Воробьев А. В. Сущность и виды стратегического партнерства в международных отношениях / А. В. Воробьев // Социальная политика и социальное партнерство. – 2020. – №10. – С. 26-27. [↑](#footnote-ref-21)
22. Степанов И. В. Стратегия непрямых действий Лиддел Гарта: попытка изобретения философского концепта средствами военной теории / И. В. Степанов // Вестник Самарского государственного технического университета. Серия: Философия. – 2019. – № 1. – С. 126. [↑](#footnote-ref-22)
23. Стрелков А. Я. К определению понятия «государственная стратегия» / А. Я. Стрелков // Журнал научных публикаций аспирантов и докторантов. – 2014. – № 5(95). – С. 126. [↑](#footnote-ref-23)
24. Das T. K. A Resource-Based Theory of Strategic Alliances / T. K. Das, B.-S. Teng // Journal of Management. – 2000. – № 26(1). – Р. 35-36. [↑](#footnote-ref-24)
25. Толковый словарь русского языка: 100000 слов, терминов и выражений / С. И. Ожегов; под общ. ред. Л. И. Скворцова. – 28-е изд., перераб. – М.: Мир и образование, 2015. – С. 636. [↑](#footnote-ref-25)
26. Czechowska L. The concept of strategic partnership as an input in modern alliance theory / L. Czechowska // The Copernicus Journal of Political Studies. – 2013. – № 2 (4). – Р. 43. [↑](#footnote-ref-26)
27. Россия и Китай: стратегическое партнёрство, ориентированное в будущее // Президент России: [сайт]. – 2021. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/67694 (дата обращения: 15.10.2021). [↑](#footnote-ref-27)
28. О встрече заместителя Министра иностранных дел Российской Федерации А.Ю.Руденко с Министром иностранных дел Республики Узбекистан А.Х.Камиловым - Узбекистан // Министерство иностранных дел Российской Федерации: [сайт]. – 14.10.2021 – URL: https://archive.mid.ru/web/guest/maps/uz/-/asset\_publisher/n9psHApVxR46/content/id/4992689 (дата обращения: 13.10.2021). [↑](#footnote-ref-28)
29. Договор «о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Китайской Народной Республикой» от 17.07.2001 № 9-ФЗ // Российская газета. – 17.07.2001 г. – Ст. 134 с изм. и допол. в ред. от 25.01.2002. [↑](#footnote-ref-29)
30. Там же. [↑](#footnote-ref-30)
31. Договор «о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Китайской Народной Республикой» от 17.07.2001 № 9-ФЗ // Российская газета. - 17.07.2001 г. - Ст. 134 с изм. и допол. в ред. от 25.01.2002. [↑](#footnote-ref-31)
32. О российско-китайских отношениях стратегического партнерства // Министерство иностранных дел Российской Федерации: [сайт]. – 2021. – URL: https://www.mid.ru/strategiceskoe-partnerstvo-s-kitaem (дата обращения: 20.10.2021). [↑](#footnote-ref-32)
33. Протокол «о продлении срока действия Соглашения между Правительством Российской Федерации и Правительством Китайской Народной Республики об уведомлениях о пусках баллистических ракет и космических ракет-носителей» от 13.10.2009 № 22450/дп // Официальный интернет-портал правовой информации. - 16.12.2020 г. - № 0001202012160002. - с изм. и допол. в ред. от 07.12.2021. [↑](#footnote-ref-33)
34. Между Россией и Западом: Китай разъяснил позицию по Украине // MK.RU: [Сайт]. – 2022. – URL: https://www.mk.ru/politics/2022/02/28/mezhdu-rossiey-i-zapadom-kitay-razyasnil-poziciyu-po-ukraine.html (дата обращения: 30.02.2022). [↑](#footnote-ref-34)
35. Договор «о дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Республикой Индией» от 11.10.1993 № 4896-1 // Бюллетень международных договоров. – 2009 г. – № 19. – Ст. 692 с изм. и допол. в ред. от 01.12.2009. [↑](#footnote-ref-35)
36. Декларация «о стратегическом партнерстве между Российской Федерацией и Республикой Индией» от 05.10.2000 // Дипломатический вестник. – 11.11.2000. [↑](#footnote-ref-36)
37. Там же. [↑](#footnote-ref-37)
38. Путин прибыл в Индию // РИА Новости: [сайт]. – 2021. – URL: https://ria.ru/20100311/213660953.html (дата обращения: 15.11.2021). [↑](#footnote-ref-38)
39. Российско-индийские переговоры // Президент России: [сайт]. – 2021. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/67287 (дата обращения: 20.12.2021). [↑](#footnote-ref-39)
40. Российско-индийские переговоры // Президент России: [сайт]. – 2021. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/67287 (дата обращения: 20.12.2021). [↑](#footnote-ref-40)
41. Там же. [↑](#footnote-ref-41)
42. Prime Minister speaks with His Excellency Vladimir Putin, President of the Russian Federation // Ministry of external Affairs. Government India: [сайт]. – 2022. – URL: https://www.mea.gov.in/press-releases.htm?dtl/34933/prime+minister+speaks+with+his+excellency+vladimir+putin+president+of+the+russian+federation (дата обращения: 12.03.2022). [↑](#footnote-ref-42)
43. Лоховская, О. С. Объединения государств: общетеоретические и международные вопросы / Лоховская О. С. // Информационно-образовательный юридический портал Аllpravo.Ru: [сайт]. – URL: https://allpravo.ru/diploma/doc33p0/instrum1619/print1622.html (дата обращения: 15.12.2021). [↑](#footnote-ref-43)
44. Договор «О создании Союзного государства» от 02.01.2000 № 25-ФЗ // Бюллетень международных договоров. – 2000 г. – № 3. – с изм. и допол. в ред. от 01.03.2000. [↑](#footnote-ref-44)
45. Там же. [↑](#footnote-ref-45)
46. Лукашенко объяснил роль Беларуси в конфликте России и Украины // Белта: [Сайт]. – 2022. – URL: https://www.belta.by/president/view/lukashenko-objjasnil-rol-belarusi-v-konflikte-rossii-i-ukrainy-491235-2022/ (дата обращения: 25.03.2022). [↑](#footnote-ref-46)
47. Отношения между Республикой Таджикистан с Российской Федерацией // Генеральное консульство Республики Таджикистан в г. Новосибирске: [Сайт]. – 2022. – URL: https://www.mfa.tj/ru/novosibirsk/view/142/otnosheniya-tadzhikistana-s-rossiei (дата обращения: 04.04.2022). [↑](#footnote-ref-47)
48. Протокол «Об установлении дипломатических отношений между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан» от 08.04.1992 // Бюллетень международных договоров. – 1993 г. – № 4. [↑](#footnote-ref-48)
49. Равшандоз, М. Гражданское противостояние и миротворческий процесс в Республике Таджикистан в 90-е годы ХХ в.: дис. … канд. ист. наук: 07.00.02 / Маликфаридуни Равшандоз; науч. рук. Зикриёев Ф. Б; Таджикский национальный университет. – Душанбе, 2019. – С. 112-114. [↑](#footnote-ref-49)
50. Межтаджикские переговоры под эгидой ООН // Российский миротворец: [сайт]. – 2021. – URL: http://www.peacekeeper.ru/ru/?module=pages&action=view&id=46 (дата обращения: 12.12.2021). [↑](#footnote-ref-50)
51. Межтаджикское урегулирование (справочная информация) // Министерство иностранных дел Российской Федерации: [сайт]. – 2001. – URL: https://www.mid.ru/ru/foreign\_policy/international\_safety/conflicts/mezhtadzhikskoe\_uregulirovanie/1587869/ (дата обращения: 12.12.2021). [↑](#footnote-ref-51)
52. Договор «о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан» от 15.05.1993 № 5442-1 // Бюллетень международных договоров. – 1993 г. – № 8. [↑](#footnote-ref-52)
53. Договор «о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан» от 15.05.1993 № 5442-1 // Бюллетень международных договоров. – 1993 г. – № 8. [↑](#footnote-ref-53)
54. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Таджикистан «о научно-техническом сотрудничестве» от 25.05.1993 // Бюллетень международных договоров. – 2003 г. – № 2. [↑](#footnote-ref-54)
55. Соглашение между правительством Российской Федерации и правительстве Республики Таджикистан об основных принципах и направлениях экономического сотрудничества на период до 2000 года от 07.09.1995 // КонтурНорматив. – с изм. и допол. в ред. от 07.09.1995. [↑](#footnote-ref-55)
56. Соглашение между Правительством Республики Таджикистан и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве в области культуры, науки и техники, образования, здравоохранения, информации, спорта и туризма // Бюллетень международных договоров. – 1996 г. – № 6. [↑](#footnote-ref-56)
57. Договор между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан об урегулировании вопросов двойного гражданства от 07.09.1995 № 152-ФЗ // Бюллетень международных договоров. – 1997 г. – № 2. – с изм. и допол. в ред. от 01.04.2005. [↑](#footnote-ref-57)
58. Договор о союзническом взаимодействии между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан, ориентированном в XXI век от 16.04.1999 // Дипломатический вестник. – 1999 г. – № 5. [↑](#footnote-ref-58)
59. Панина, Е. Второй фронт против России или невероятный альянс с Россией? / Е. Панина // Русстрат: [сайт]. – 23.05.2022. – URL: https://russtrat.ru/poziciya-eleny-paninoy/23-maya-2022-1604-10449 (дата обращения: 25.05.2022). [↑](#footnote-ref-59)
60. Центральная Азия: внешний взгляд. Международная политика с центральноазиатской точки зрения / пер. Р. Султанов; отв. ред. В. Лапинс. – Б.: Фонд им. Ф. Эберта, 2008. – С. 420-424. [↑](#footnote-ref-60)
61. Опыт Таджикистана в борьбе с наркоманией. Справка // РИА Новости: [сайт]. – 2012. – URL: https://ria.ru/20120618/676003507.html (дата обращения: 12.03.2022). [↑](#footnote-ref-61)
62. Природные ресурсы // Посольство Республики Таджикистан в Федеративной Республике Германия: [сайт]. – URL: https://www.mfa.tj/ru/berlin/tadzhikistan/ekonomika/prirodnye-resursy (дата обращения: 10.04.2022). [↑](#footnote-ref-62)
63. Информационный бюллетень по содействию безопасности США и Таджикистана // Посольство США в Таджикистане: [сайт]. – 2021. – URL: https://tj.usembassy.gov/ru/us-tajikistan-security-assistance-fact-sheet-111921-ru/ (дата обращения: 04.04.2022). [↑](#footnote-ref-63)
64. Умеров, Д. А. Сотрудничество Европейского Союза и Республики Таджикистан по обеспечению центрально-азиатской безопасности / Д. А. Умеров // Молодой ученый. – 2014. – № 6 (65). – С. 625. [↑](#footnote-ref-64)
65. Солиходжаева, С. А. О сотрудничестве Таджикистана с Европейским Союзом / С. А. Солиходжаева // Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Гуманитарные науки. – 2014. – № 2 (39). – С. 165-166. [↑](#footnote-ref-65)
66. ЕС отметил недостатки в области свободы СМИ на выборах в Таджикистане // Sputnik Таджикистан: [сайт]. - 12.10.2020. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20201012/eu-nedostatki-svobody-SMI-vybory-Tajikistan-1032075887.html (дата обращения: 10.04.2022). [↑](#footnote-ref-66)
67. Партия исламского возрождения Таджикистана: официальный сайт. – Вена. – 2022. – URL: https://ru.nahzat.org/ (дата обращения: 10.04.2022). [↑](#footnote-ref-67)
68. Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Таджикистан о военно-техническом сотрудничестве от 27.01.1994 // АО «Кодекс». – с изм. и допол. в ред. от 03.02.2003. [↑](#footnote-ref-68)
69. Российская военная инфраструктура в Центральной Азии // Коммерсантъ Власть: [сайт]. – 17.06.2017. – URL: https://www.kommersant.ru/doc/3328655 (дата обращения: 15.04.2022). [↑](#footnote-ref-69)
70. НАТО и Таджикистан // Информационно-аналитический портал «НАТО.РФ»: [сайт]. – URL: https://www.нато.рф/ru/tajikistan.html (дата обращения: 16.04.2022). [↑](#footnote-ref-70)
71. «Партнерство ради мира» (Partnership for Peace — PfP) // Информационно-аналитический портал «НАТО.РФ»: [Сайт]. – URL: https://www.нато.рф/ru/partnership\_for\_peace.html (дата обращения: 16.04.2022). [↑](#footnote-ref-71)
72. НАТО и Таджикистан // Информационно-аналитический портал «НАТО.РФ»: [сайт]. – URL: https://www.нато.рф/ru/tajikistan.html (дата обращения: 16.04.2022). [↑](#footnote-ref-72)
73. Около 97% внешнего долга Таджикистана уходит на выполнение правительственных услуг // ASIA-Plus: [сайт]. – 27.08.2021. – URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/economic/20210827/okolo-97-vneshnego-dolga-tadzhikistana-uhodit-na-vipolnenie-pravitelstvennih-uslug (дата обращения: 24.04.2022). [↑](#footnote-ref-73)
74. «Независимый» Таджикистан за долги отдаёт свои земли Китаю// Яндекс Дзен: [сайт]. – 10.12.2020. –URL: https://zen.yandex.ru/media/id/5d6131323f548700ae273171/nezavisimyi-tadjikistan-za-dolgi-otdaet-svoi-zemli-kitaiu-5fd110cf11774679760a210c (дата обращения: 24.04.2022). [↑](#footnote-ref-74)
75. Алиева, Р. Экономическое сотрудничество как фактор управления таджикско-российских отношений / Р. Алиева // Вестник Педагогического университета. – 2019. – № 2 (79). – С. 294. [↑](#footnote-ref-75)
76. Прямые иностранные инвестиции по странам солона // Национальный банк Таджикистана: [сайт]. – URL: https://docs.yandex.ru/docs/view?url=ya-browser%3A%2F%2F4DT1uXEPRrJRXlUFoewruEpWM0n3MVK271DfKUop4baYa36fSS4UwpLyVlRPrvTLctCopD4y1oYXpc5HSqgTcb-um7sAMMhmUTAELJkYw6GKh\_vdX83QzobErLmwQiOl0SHKRjCy26tqqi5sAkoQZg%3D%3D%3Fsign%3DmYDQWtwof9bpXWxN-xQQmtdrcmoR4snKvr69j8ryUYs%3D&name=Прямые\_иностранные\_инвестиции\_по\_странам\_солона.xlsx&nosw=1 (дата обращения: 26.04.2022). [↑](#footnote-ref-76)
77. История // Евразийское экономическое сообщество: [сайт]. – URL: http://www.evrazes.com/about/history (дата обращения: 26.04.2022). [↑](#footnote-ref-77)
78. История // Евразийское экономическое сообщество: [сайт]. – URL: http://www.evrazes.com/about/history (дата обращения: 26.04.2022). [↑](#footnote-ref-78)
79. Антикризисный фонд ЕврАзЭС // Евразийское экономическое сообщество: [сайт]. – URL: http://www.evrazes.com/about/sp\_af (дата обращения: 29.04.2022). [↑](#footnote-ref-79)
80. Евразийский фонд стабилизации и развития (ЕФСР): официальный сайт. – Москва. – Обновляется в течении суток. – URL: https://efsd.org/ (дата обращения: 29.04.2022). [↑](#footnote-ref-80)
81. Там же. [↑](#footnote-ref-81)
82. От Договора к Организации // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – URL: https://odkb-csto.org/25years/ (дата обращения: 30.04.2022). [↑](#footnote-ref-82)
83. Таджикистан и Организация Договора о коллективной безопасности // Министерство иностранных дел Республики Таджикистан: [сайт]. – URL: https://www.mfa.tj/ru/main/view/147/tadzhikistan-i-organizatsiya-dogovora-o-kollektivnoi-bezopasnosti (дата обращения: 30.04.2022). [↑](#footnote-ref-83)
84. От Договора к Организации // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – URL: https://odkb-csto.org/25years/ (дата обращения: 30.04.2022). [↑](#footnote-ref-84)
85. В Таджикистане батальоны Коллективных сил быстрого развертывания обезвредили террористическую группировку. Такова легенда совместных учений «Рубеж-2007». В маневрах участвуют Таджикистан, Россия и Казахстан // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 24.06.2007. – URL: https://odkb-csto.org/training/rubezh/v\_tadzhikistane\_batalony\_kollektivnykh\_sil\_bystrogo\_razvertyvaniya\_obezvredili\_terroristicheskuyu\_gr/#loaded (дата обращения: 01.05.2022). [↑](#footnote-ref-85)
86. КОБАЛЬТ-2010// Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 10.06.2010. – URL: https://odkb-csto.org/training/list.php?SECTION\_ID=95&PAGEN\_1=12 (дата обращения: 01.05.2022). [↑](#footnote-ref-86)
87. Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) // Министерство экономического развития Российской Федерации: [сайт]. – URL: https://www.economy.gov.ru/material/directions/vneshneekonomicheskaya\_deyatelnost/mnogostoronnee\_ekonomicheskoe\_sotrudnichestvo/shanhayskaya\_organizaciya\_sotrudnichestva\_shos/ (дата обращения: 01.05.2022). [↑](#footnote-ref-87)
88. Даманский конфликт 1969 года – советско-китайский пограничный инцидент // Информационно-аналитический портал История России: [сайт]. – URL: https://istoriarusi.ru/cccp/sovetsko-kitayskiy-konflikt-1969-damanskiy.html (дата обращения: 01.05.2022). [↑](#footnote-ref-88)
89. Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) // Министерство экономического развития Российской Федерации: [сайт]. – URL: https://www.economy.gov.ru/material/directions/vneshneekonomicheskaya\_deyatelnost/mnogostoronnee\_ekonomicheskoe\_sotrudnichestvo/shanhayskaya\_organizaciya\_sotrudnichestva\_shos/ (дата обращения: 01.05.2022). [↑](#footnote-ref-89)
90. Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) // Министерство экономического развития Российской Федерации: [сайт]. – URL: https://www.economy.gov.ru/material/directions/vneshneekonomicheskaya\_deyatelnost/mnogostoronnee\_ekonomicheskoe\_sotrudnichestvo/shanhayskaya\_organizaciya\_sotrudnichestva\_shos/ (дата обращения: 01.05.2022). [↑](#footnote-ref-90)
91. В Душанбе состоялся саммит Шанхайской организации сотрудничества // Президент России: [сайт]. – 28.08.2008. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/1243 (дата обращения: 03.05.2022). [↑](#footnote-ref-91)
92. Принятием Астанинской декларации завершился саммит ШОС // Tengrinews: [сайт]. – 15.06.2011. – URL: https://tengrinews.kz/kazakhstan\_news/prinyatiem-astaninskoy-deklaratsii-zavershilsya-sammit-shos-190618/ (дата обращения: 03.05.2022). [↑](#footnote-ref-92)
93. Медведев выступил на саммите ШОС // Сайт обращений Медведеву.ру: [сайт]. – 15.06.2011. – URL: http://medvedevu.ru/blog/medvedev\_vystupil\_na\_sammite\_shos/2011-06-15-773 (дата обращения: 03.05.2022). [↑](#footnote-ref-93)
94. Астанинская юбилейная декларация на пути к сообществу безопасности // SUM Journal: [сайт]. – 2010. – URL: https://www.osce.org/files/f/documents/d/8/74990.pdf (дата обращения: 05.05.2022). [↑](#footnote-ref-94)
95. Центральная Азия: внешний взгляд. Международная политика с центральноазиатской точки зрения / пер. Р. Султанов; отв. ред. В. Лапинс. – Б.: Фонд им. Ф. Эберта, 2008. – С. 391-392. [↑](#footnote-ref-95)
96. Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории Республики Таджикистан от 05.10.2012 № 68-ФЗ // ЗАО «Кодекс». Электронный фонд правовых и нормативно-правовых документов: [сайт]. – URL: https://docs.cntd.ru/document/902383806. – Заглавие с экрана. [↑](#footnote-ref-96)
97. Хроника основных событий российско-таджикских отношений // Посольство Российской Федерации в Республике Таджикистан: [сайт]. – 2021 г. – URL: https://dushanbe.mid.ru/hronika-osnovnyh-sobytij-rossijsko-tadzikskih-otnosenij (дата обращения: 04.05.2022). [↑](#footnote-ref-97)
98. Встреча с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном // Президент России: [сайт]. – 06.02.2014. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/20172 (дата обращения: 05.05.2022). [↑](#footnote-ref-98)
99. Заместитель Министра обороны России Анатолий Антонов встретился с Министром обороны Таджикистана генерал-лейтенантом Шерали Мирзо // Министерство обороны Российской Федерации: [сайт]. – 27.01.2015. – URL: https://structure.mil.ru/management/minister/speeches/more.htm?id=12006374@egNews (дата обращения: 06.05.2022). [↑](#footnote-ref-99)
100. Там же. [↑](#footnote-ref-100)
101. Российские инструкторы за 3 месяца подготовили для Вооруженных сил Таджикистана около 500 младших специалистов // Министерство обороны Российской Федерации: [сайт]. – 23.08.206. – URL: https://function.mil.ru/news\_page/country/more.htm?id=12093453@egNews (дата обращения: 06.05.2022). [↑](#footnote-ref-101)
102. «Душанбе-Антитеррор – 17»: спецназ РТ и РФ уничтожил «боевиков» за 40 минут // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 31.05.2017. – URL:https://tj.sputniknews.ru/20170531/tadzhikistan-ucheniya-sng-antiterror-1022461034.html (дата обращения: 06.05.2022). [↑](#footnote-ref-102)
103. Там же. [↑](#footnote-ref-103)
104. Российские военнослужащие подготовили около 1000 младших специалистов для Вооруженных сил Таджикистана // Министерство обороны Российской Федерации: [сайт]. – 24.08.2018. – URL:https://function.mil.ru/news\_page/country/more.htm?id=12192565@egNews (дата обращения: 07.05.2022). [↑](#footnote-ref-104)
105. Официальный визит Президента Таджикистана Э.Рахмона в Российскую Федерацию // Исполнительный комитет Содружества независимых государств: [сайт]. – 17.04.2019. – URL: https://cis.minsk.by/news/11004/oficialnyj-vizit-prezidenta-tadzikistana-erahmona-v-rossijskuu-federaciu (дата обращения: 07.05.2022). [↑](#footnote-ref-105)
106. Там же [↑](#footnote-ref-106)
107. Россия продолжает поставлять Таджикистану продукцию военного назначения в рамках оказания безвозмездной помощи // Министерство обороны Российской Федерации: [сайт]. – 25.02.2019. – URL:https://function.mil.ru/news\_page/country/more.htm?id=12218977@egNews (дата обращения: 08.05.2022). [↑](#footnote-ref-107)
108. Российско-таджикистанские переговоры // Президент России: [сайт]. – 17.04.2019. – URL:http://www.kremlin.ru/catalog/persons/183/events/60305 (дата обращения: 08.05.2022). [↑](#footnote-ref-108)
109. Совместное заявление Президента Российской Федерации В.В. Путина и Президента Республики Таджикистан Э. Рахмона // Президент России: [сайт]. – 17.04.2019. – URL: http://www.kremlin.ru/supplement/5403 (дата обращения: 08.05.2022). [↑](#footnote-ref-109)
110. Участие Лидера нации в работе Конференции «Международное и региональное сотрудничество в борьбе с терроризмом и источниками его финансирования, в том числе незаконным оборотом наркотиков и организованной преступностью» // Посольство Республики Таджикистан в Российской Федерации: [сайт]. – 17.05.2019. – URL: https://www.tajembassy.ru/ru/press/news/924-uchastie-lidera-natsii-v-rabote-konferentsii-mezhdunarodnoe-i-regionalnoe-sotrudnichestvo-v-borbe-s-terrorizmom-i-istochnikami-ego-finansirovaniya-v-tom-chisle-nezakonnym-oborotom-narkotikov-i-organizovannoj-prestupnostyu (дата обращения: 08.05.2022). [↑](#footnote-ref-110)
111. В Таджикистане завершились тактические учения российских мотострелков //ТРК Звезда Новости: [сайт]. – 22.09.2020. – URL: https://tvzvezda.ru/news/2020922111-PtpAL.html (дата обращения: 08.05.2022). [↑](#footnote-ref-111)
112. Талибан // Научный портал Academia. edu: [сайт]. – URL: https://news\_enc.academic.ru/1996/Талибан (дата обращения: 08.05.2022). [↑](#footnote-ref-112)
113. 201-я РВБ: Таджикистан получит 70 единиц военной техники // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 25.01.2022. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20220125/russia-voennya-baza-tajikistan-dopolnitelnya-tekhnika-1045112068.html (дата обращения: 08.05.2022). [↑](#footnote-ref-113)
114. Беседа с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном // Президент России: [сайт]. – 27.12.2021. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/67457 (дата обращения: 10.05.2022). [↑](#footnote-ref-114)
115. Владимир Путин провел переговоры с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном // Первый канал: [сайт]. – 27.12.2021. – URL: https://www.1tv.ru/news/2021-12-27/418723-vladimir\_putin\_provel\_peregovory\_s\_prezidentom\_tadzhikistana\_emomali\_rahmonom (дата обращения: 10.05.2022). [↑](#footnote-ref-115)
116. Россия провела в Таджикистане рекордное число военных учений в 2021 году // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 30.12.2021. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20211230/russia-tajikistan-voennye-ucheniya-2021-1044518646.html (дата обращения: 10.05.2022). [↑](#footnote-ref-116)
117. В Таджикистане стартовали первые в 2022 году военные учения // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 18.01.2022. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20220118/tajikistan-russia-ucheniya-2022-1044882694.html (дата обращения: 10.05.2022). [↑](#footnote-ref-117)
118. Алиева, Р. Экономическое сотрудничество как фактор управления таджикско-российских отношений / Р. Алиева // Вестник Педагогического университета. – 2019. – № 2 (79). – С. 291-295. [↑](#footnote-ref-118)
119. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2012 г. // // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2016-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2012-g/ (дата обращения: 13.05.2022). [↑](#footnote-ref-119)
120. Там же. [↑](#footnote-ref-120)
121. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2013 г. // // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2016-03/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2013-g/ (дата обращения: 13.05.2022). [↑](#footnote-ref-121)
122. Там же. [↑](#footnote-ref-122)
123. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2014 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2016-04/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2014-g/ (дата обращения: 13.05.2022). [↑](#footnote-ref-123)
124. Там же. [↑](#footnote-ref-124)
125. Там же. [↑](#footnote-ref-125)
126. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2016 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2017-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2016-g/ (дата обращения: 13.05.2022). [↑](#footnote-ref-126)
127. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2017 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2018-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2017-g/ (дата обращения: 13.05.2022). [↑](#footnote-ref-127)
128. Там же. [↑](#footnote-ref-128)
129. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2020 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2021-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2020-g/ (дата обращения: 13.05.2022). [↑](#footnote-ref-129)
130. Торговля между Россией и Таджикистаном в 2021 г. // Внешняя торговля России: [сайт]. – URL: https://russian-trade.com/reports-and-reviews/2022-02/torgovlya-mezhdu-rossiey-i-tadzhikistanom-v-2021-g/ (дата обращения: 13.05.2022). [↑](#footnote-ref-130)
131. В 2019 году трудовые мигранты перевели в Таджикистан свыше $2,7 млрд. // Информационное агентство Avesta: [сайт]. – 05.02.2020. – URL: https://avesta.tj/2020/02/05/v-2019-godu-trudovye-migranty-pereveli-v-tadzhikistan-svyshe-2-7-mlrd/ (дата обращения: 14.05.2022). [↑](#footnote-ref-131)
132. Попов, Д. Трудовая миграция из Таджикистана в цифрах / Д. Попов // Российский институт стратегических исследований (РИСИ). – 29.05.2015. – URL: https://riss.ru/article/12039/ (дата обращения: 14.05.2022). [↑](#footnote-ref-132)
133. Численность таджикских трудовых мигрантов в России сократилось на 37% // Информационное агентство Avesta: [сайт]. – 03.06.2021. – URL: https://avesta.tj/2021/06/03/chislennost-tadzhikskih-trudovyh-migrantov-v-rossii-sokratilos-na-37/ (дата обращения: 15.05.2022). [↑](#footnote-ref-133)
134. Постановление Правительства Республики Таджикистан «Об утверждении Концепции развития туризма в Республике Таджикистан на 2009-2019 годы» от 02.04.2009 № 202 с изм. и допол. в ред. от 06.01.2018. [↑](#footnote-ref-134)
135. Закон Республики Таджикистан «О государственном бюджете Республики Таджикистан на 2020 год» от 22.11.2019 № 1507 // Национальный Центр законодательства при президенте Республики Таджикистан. – 13.08.2020 г. – с изм. и допол. в ред. от 04.07.2020. [↑](#footnote-ref-135)
136. «Договор о Евразийском экономическом союзе» (Подписан в г. Астане 29.05.2014) (ред. от 01.10.2019) (с изм. и доп., вступ. в силу с 05.04.2022), Ст. 97. [↑](#footnote-ref-136)
137. Возможно ли вступление Таджикистана в ЕАЭС? // Новости Таджикистана: [сайт]. – 27.11.2017. – URL: https://novosti-tadzhikistana.ru/vozmozhno-li-vstuplenie-tadzhikistana-v-eaes/ (дата обращения: 15.05.2022). [↑](#footnote-ref-137)
138. Мендкович: вступив в ЕАЭС, Таджикистан получил бы больше помощи в пандемию // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 28.10.2020. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20201028/eaeu-tajikistan-pomosch-pandemia-1032167488.html (дата обращения: 16.05.2022). [↑](#footnote-ref-138)
139. Laruelle M. Eurasia, Eurasianism, Eurasian Union Terminological gaps and overlapse / M. Laruelle // PONARS Eurasia Policy Memo. – 2015. – № 366. – Р. 2. [↑](#footnote-ref-139)
140. В Москве прошел юбилейный саммит Организации Договора о коллективной безопасности // Первый канал: [сайт]. – 16.05.2022. – URL: https://www.1tv.ru/news/2022-05-16/428922-v\_moskve\_prohodit\_yubileynyy\_sammit\_odkb (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-140)
141. Выборы президента России в 2012 году // РИА Новости: [сайт]. – 04.03.2013. – URL: https://ria.ru/20130304/925629279.html (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-141)
142. Саммит ОДКБ // Президент России: [сайт]. – 19.12.2012. – URL: http://www.kremlin.ru/events/president/news/17164 (дата обращения: 16.05.2022). [↑](#footnote-ref-142)
143. Второе учение Миротворческих сил ОДКБ «Нерушимое братство-2013», 7-11 октября 2013 г., Челябинская обл. г. Чебаркуль // Организация Договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 11.10.2013. – URL: https://odkb-csto.org/training/indestructible\_brotherhood\_2013/vtoroe\_uchenie\_mirotvorcheskikh\_sil\_odkb\_nerushimoe\_bratstvo\_2013\_7\_11\_oktyabrya\_2013\_g\_chelyabinska/#loaded (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-143)
144. Второе учение Миротворческих сил ОДКБ «Нерушимое братство-2013», 7-11 октября 2013 г., Челябинская обл. г. Чебаркуль // Организация Договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 11.10.2013. – URL: https://odkb-csto.org/training/indestructible\_brotherhood\_2013/vtoroe\_uchenie\_mirotvorcheskikh\_sil\_odkb\_nerushimoe\_bratstvo\_2013\_7\_11\_oktyabrya\_2013\_g\_chelyabinska/#loaded (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-144)
145. Сессия Совета коллективной безопасности ОДКБ 23 декабря 2014 года, г. Москва // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 23.12.2014. – URL: https://odkb-csto.org/session/2014/session2014/#loaded (дата обращения: 16.05.2022). [↑](#footnote-ref-145)
146. Там же. [↑](#footnote-ref-146)
147. Стратегия коллективной безопасности Организации Договора о коллективной безопасности на период до 2025 года от 14.10.2016 // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 18.10.2016. – URL: https://odkb-csto.org/documents/statements/strategiya\_kollektivnoy\_bezopasnosti\_organizatsii\_dogovora\_o\_kollektivnoy\_bezopasnosti\_na\_period\_do\_/#loaded (дата обращения: 16.05.2022). [↑](#footnote-ref-147)
148. Стратегия коллективной безопасности Организации Договора о коллективной безопасности на период до 2025 года от 14.10.2016 // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 18.10.2016. – URL: https://odkb-csto.org/documents/statements/strategiya\_kollektivnoy\_bezopasnosti\_organizatsii\_dogovora\_o\_kollektivnoy\_bezopasnosti\_na\_period\_do\_/#loaded (дата обращения: 16.05.2022). [↑](#footnote-ref-148)
149. В Таджикистане прошла активная фаза совместного учения Коллективных сил ОДКБ. Была задействована дальняя и оперативно-тактическая авиация, подразделения КСОР и ракетный комплекс «Искандер-М» // Организация договора о коллективной безопасности: [сайт]. – 18.11.2017. – URL: https://odkb-csto.org/training/the\_brotherhood\_of\_war\_2017/v\_tadzhikistane\_proshla\_aktivnaya\_faza\_sovmestnogo\_ucheniya\_kollektivnykh\_sil\_odkb\_byla\_zadeystvovan-11729/#loaded (дата обращения: 16.05.2022). [↑](#footnote-ref-149)
150. Защитить границу и обезвредить террористов: в Таджикистане стартовали учения ОДКБ // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 18.10.2021. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20211018/tajikistan-odkb-ucheniya-nachalo-1042930884.html (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-150)
151. Защитить границу и обезвредить террористов: в Таджикистане стартовали учения ОДКБ // Sputnik Таджикистан: [сайт]. – 18.10.2021. – URL: https://tj.sputniknews.ru/20211018/tajikistan-odkb-ucheniya-nachalo-1042930884.html (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-151)
152. Анализ январских событий в Казахстане // Аналитический центр Катехон: [сайт]. – 19.01.2022. – URL: https://katehon.com/ru/article/analiz-yanvarskih-sobytiy-v-kazahstane (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-152)
153. Что происходит в Казахстане, и из-за чего все началось – самая полная хронология // Рамблер/новости: [сайт]. – 08.01.2022. – URL: https://news.rambler.ru/world/47899294-chto-proishodit-v-kazahstane-i-iz-za-chego-vse-nachalos-samaya-polnaya-hronologiya/ (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-153)
154. Токаев попросил глав ОДКБ помочь в преодолении «террористической угрозы» // Газета.uz: [сайт]. – 06.01.2022. – URL: https://www.gazeta.uz/ru/2022/01/06/odkb/ (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-154)
155. Миротворцы ОДКБ в Казахстане: Детали операции и перспективы блока // Информационно-аналитическое издание Евразия эксперт. [сайт]. – 12.01.2022. – URL: https://eurasia.expert/mirotvortsy-odkb-v-kazakhstane-detali-i-perspektivy/ (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-155)
156. Юбилейный саммит ОДКБ - главное // Аналитический центр Катехон: [сайт]. – 16.05.2022. – URL: https://katehon.com/ru/news/yubileynyy-sammit-odkb-glavnoe (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-156)
157. Там же. [↑](#footnote-ref-157)
158. Информационное сообщение по итогам заседания Совета глав государств-членов Шанхайской организации сотрудничества // ШОС: официальный сайт. – 2014. – URL: http://rus.sectsco.org/news/20140912/48242.html (дата обращения: 17.05.2022). [↑](#footnote-ref-158)
159. Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) // Российская цивилизация в пространстве, времени и мировом контексте: [сайт]. – URL: http://рос-мир.рф/node/2528 (дата обращения: 18.05.2022). [↑](#footnote-ref-159)
160. Внешнеполитические векторы Таджикистана: Таджикистан и ШОС // Экспертный клуб «Сибирь-Евразия»: [сайт]. – 28.08.2015. – URL: http://sibir-eurasia.ru/publications/vnieshniepolitichieskiie-viektory-tadzhikistana-tadzhikistan-i-shos (дата обращения: 18.05.2022). [↑](#footnote-ref-160)
161. Московская декларация Совета глав государств-членов Шанхайской организации сотрудничества // Президент России: [сайт]. – 10.11.2020. – URL: http://www.kremlin.ru/supplement/5575 (дата обращения: 18.05.2022). [↑](#footnote-ref-161)
162. Таджикистан выступил с рядом предложений, поддержанных Россией // Рамблер/новости: [сайт]. – 11.11.2020. – URL: https://news.rambler.ru/world/45215016-tadzhikistan-vystupil-s-ryadom-predlozheniy-podderzhannyh-rossiey/ (дата обращения: 18.05.2022). [↑](#footnote-ref-162)
163. Московская декларация Совета глав государств-членов Шанхайской организации сотрудничества // Президент России: [сайт]. – 10.11.2020. – URL: http://www.kremlin.ru/supplement/5575 (дата обращения: 18.05.2022). [↑](#footnote-ref-163)
164. Заявление Совета глав государств-членов Шанхайской организации сотрудничества о противодействии распространению террористической, сепаратистской и экстремистской идеологии, в том числе в сети Интернет // Представительство Китайской Народной Республики в Республике Армения: [сайт]. – 10.11.2020. – URL: https://www.mfa.gov.cn/ce/ceam/rus/zgxw/t1831183.htm (дата обращения: 19.05.2022). [↑](#footnote-ref-164)
165. О сотрудничестве ШОС по противодействию угрозам эпидемий // Роспотребнадзор: [сайт]. – 10.11.2020. – URL:https://www.rospotrebnadzor.ru/region/rss/rss.php?ELEMENT\_ID=15938 (дата обращения: 19.05.2022). [↑](#footnote-ref-165)
166. Шанхайская организация сотрудничества // ШОС: официальный сайт. http://rus.sectsco.org/news/20200718/664204.html (дата обращения: 19.05.2022). [↑](#footnote-ref-166)
167. Общие контуры Стратегии развития ШОС. – URL: http://static.kremlin.ru/media/events/files/ru/a3YPpGqLvQI4uaMX43lMkrMbFNewBneO.pdf (дата обращения: 18.05.2022). [↑](#footnote-ref-167)
168. Банк лучших решений в сфере развития отдаленных территорий (План действий) государств-членов ШОС // Министерство экономического развития Российской Федерации: [сайт]. – URL: https://www.economy.gov.ru/material/file/c33a7c1376cd8db4bcffe391a228a341/bank\_luchshih\_resheniy.pdf (дата обращения: 19.05.2022). [↑](#footnote-ref-168)
169. О сотрудничестве ШОС по противодействию угрозам эпидемий // Роспотребнадзор: [сайт]. – 10.11.2020. – URL:https://www.rospotrebnadzor.ru/region/rss/rss.php?ELEMENT\_ID=15938 (дата обращения: 19.05.2022). [↑](#footnote-ref-169)
170. Совместное коммюнике по итогам двадцатого заседания Совета глав правительств (премьер-министров) государств-членов Шанхайской организации сотрудничества // ШОС: официальный сайт. – 2021. – URL: http://rus.sectsco.org/news/20211125/801840.html (дата обращения: 19.05.2022). [↑](#footnote-ref-170)